
Пока люди ждут 

от звезд только 

предсказания своей 

судьбы, они никогда 

не постигнут их тайн

Что заставляет производи-

телей поднимать цену на 

макароны на 15 процентов

Артур Парфенчиков:
Судебные приставы 
найдут должника
и взыщут с него 
деньги в Интернете
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Евгений Шестаков

В ПЯТНИЦУ президент Фран-
ции Франсуа Олланд и канцлер 
Германии Ангела Меркель при-
летят в Москву. Как сообщил Ол-
ланд, лидеры двух стран обсудят 
с российским президентом но-
вую инициативу, призванную 
положить конец кровопроли-
тию. А в четверг вечером Мер-
кель и Олланд познакомили со 
своим планом главу Украины 
Петра Порошенко. Как объяснил 
хозяин Елисейского дворца, их 
совместная с канцлером Герма-
нии инициатива направлена на 
подготовку приемлемого для 
всех сторон документа, чтобы 

остановить насилие на Украине.  
Пресс-секретарь российского 
президента Дмитрий Песков 
подтвердил: «Состоятся перего-
воры, в ходе которых главы трех 
государств обсудят, что конкрет-
но могут сделать для того, чтобы 
способствовать скорейшему 
прекращению гражданской вой-
ны на юго-востоке Украины, обо-
стрившейся в последние дни».  
Одновременно с визитом Ол-
ланд и Меркель на Украину в чет-
верг начался визит в Киев госсе-
кретаря США Джона Керри. Его 
приезд, возможно, последний 
шанс для президента 
Петра Порошенко избе-
жать нового майдана.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Президенты 
России и Франции вместе 
с канцлером Германии вновь 
обсудят, как остановить войну 
на Украине

Меркель и Олланд 
едут в Москву

Александра Воздвиженская

ПОСЛЕ приобретения жилья 
в кредит россияне смогут полу-
чить имущественный налоговый 
вычет несколько раз и с разных 
квартир, пока не «выберут» всю 
положенную по закону сумму. 
А это значит, что с такими усло-
виями ипотечные займы станут 
более выгодными, так как до-
вольно большая часть денег, ко-
торые фактически уходят на пе-
реплату за жилье, вернутся 
обратно в кошелек.

Законопроект, который пред-
усматривает такие изменения 
в Налоговом кодексе, уже внесен 
на рассмотрение Государствен-
ной Думы. Предполагается, что 
его действие распространится 
только на тех, кто заключил 
сделку по ипотеке после 1 янва-
ря 2014 года.

Налоговый вычет — это льгота, 

которая позволяет сэкономить 
на покупке недвижимости. Когда 
гражданин покупает квартиру, 
участок земли или уже готовый 
дом (объект индивидуального 
жилищного строительства), то 
он имеет право вернуть из бюд-
жета уплаченный подоходный 
налог (13%). Максимальная сум-
ма, с которой исчисляется нало-
говый вычет, когда жилье поку-
пают не в рассрочку, а сразу, — 
это два миллиона рублей. То есть 
если квартира стоит дороже, то 
вернуть из бюджета получится 
260 тысяч рублей, если дешев-
ле — то эти 13 процентов исчи-
сляют исходя из фактической 
стоимости жилья. При этом 
с 1 января 2014 года тем, кто пол-
ностью не «выбрал» остаток по 
налоговому вычету, разрешили 
«добирать» его с других 
купленных объектов 
недвижимости.

НАЛОГИ  Налоговый вычет могут 
распространить на несколько 
ипотечных кредитов

Правила переноса
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Прецедент Богатых безработных, скрывающих доходы, 
заставят платить налоги

Доходный дым

Ирина Невинная

У
же в этом году в несколь-
ких российских регионах 
должны начаться «пило-

ты» по лекарственному страхо-
ванию. Премьер Дмитрий Медве-
дев подписал распоряжение по 
отбору территорий, в которых 
будут «обкатываться» разные 
модели такой страховки. Пациен-
там  будут возмещать  часть стои-
мости лекарств, назначенных 
врачом.

Казалось бы, в кризис, когда 
нужно экономить каждый бюд-
жетный рубль, не время начи-
нать затратный эксперимент. Но 
на самом деле лекарственное 

страхование выгодно и людям, и 
государству. В нашей стране из-
за дороговизны лекарств далеко 
не все могут позволить себе дли-
тельный прием нужных препара-
тов. Поэтому зачастую лечатся 
самостоятельно, а к врачу идут, 
когда болезнь уже в разгаре. В 
итоге большая часть расходов в 
здравоохранении уходит на до-
рогое стационарное лечение. Но 
этих излишних трат — на стацио-
нары, на вызовы «скорой», на 
проведение дорогих экстренных 
операций — можно избежать, 
если принять «превентивный» 
подход, направленный 
на сдерживание разви-
тия заболеваний.

Ярослав Николаев

Н
алоговики стали на-
числять безработ-
ным гражданам на-
лог на доходы физи-
ческих лиц (НДФЛ). 

Но только тем, кто, официально 
не работая, позволяет себе ку-
пить дорогую машину и роскош-
ную квартиру.

По данным экспертов, 20—30 
процентов доходов россияне за-
рабатывают «по-серому». Теперь 
на основании расходов таких 
«безработных» в некоторых ре-
гионах налоговики рассчитыва-
ют им вмененный доход и по суду 
взимают подоходный налог.

Одними из первых на крупные 
покупки местных безработных 
обратили внимание владимир-
ские налоговики. Сегодня в реги-
оне насчитывается примерно 9 
тысяч официально зарегистри-
рованных безработных, расска-
зала «РГ» начальник отдела нало-

гообложения имущества и дохо-
дов физических лиц Управления 
Федеральной налоговой службы 
России по Владимирской обла-
сти Татьяна Пикина. Они пользу-
ются многочисленными льгота-
ми. И вдруг выяснилось, что при-
мерно 8 процентов из них прио-
бретают люксовые авто или 
квартиры.

 «Мы беседуем с такими без-
работными с ноября, задаем во-
просы, — продолжает Татьяна Пи-
кина. — Некоторые могут под-

твердить факт наследства или да-
рения, а некоторые нет». 

И те, кто не удостоверит свой 
доход, должны заплатить 13 про-
центов подоходного налога во 
владимирский бюджет. Влади-
мирская чиновница  подчеркива-
ет, что до суда налоговые инспек-
торы ведут активный диалог с та-
кими налогоплательщиками и 
призывают их к добровольному 
декларированию доходов и упла-
те налога.

Стоит отметить, что в этом 

плане владимирские налоговики 
не являются первопроходцами. 
Как выяснила «Российская газе-
та», их коллеги из УФНС по Бел-
городской области тоже работа-
ют в этом же направлении, и у 
них даже состоялись успешные 
суды. 

На Белгородчине инспекторы 
с прошлого года стали судиться с 
теми, кто совершает подозри-
тельно крупные покупки, не ра-
ботая, не являясь фермером и ин-
дивидуальным предпринимате-
лем. И инспекторы выигрывают 
кейсы (дела) о доначислении 
НДФЛ. Об этом свидетельствует 
череда решений местных судов 
не только первой инстанции, но и 
апелляционной. «РГ» проанали-
зировала один из таких судебных 
актов, чтобы выяснить, 
какой логикой руковод-
ствуются суды.

ПРОЕКТ Регионам предложили доплатить пациентам за лекарства

Полтаблетки даром

4
Москва готова компенсиро-
вать иностранным инвесто-
рам все вложенные в город 
средства

5
Трамвай «Б» и автобус-
экспресс помогут добраться 
до «Бауманской», пока 
эта станция метро будет 
закрыта на ремонт

5
Академик Юрий Белов 
избран директором 
Российского научного 
центра хирургии 
имени Петровского

6
Сергей Караганов: 
Экономический поворот 
России на Восток уже 
начался, его надо развивать

НАУКА

КОШЕЛЕК

С такой машинкой можно с бюдже-
том не делиться. А вот безработно-
му с лимузином придется.

Австралийский доллар  53,4619
Азербайджанский манат  87,5814
Армянский драм**  14,4141
Белорусский рубль****  44,5528
Болгарский лев  39,8578
Бразильский реал  25,0242

Венгерский форинт**  25,2521
Вон Республики Корея***  62,8712
Датская крона  10,4736
Доллар США  68,6113
Евро  77,9356
Индийская рупия*  11,1022

Казахский тенге**  37,1002
Канадский доллар  54,7009
Киргизский сом*  11,3394
Китайский юань  10,9752
Молдавский лей*  37,6778
Новый румынский лей  17,6697

Новый туркменский манат  19,6088
Норвежская крона*  90,3577
Польский злотый  18,7156
СДР  97,1810
Сингапурский доллар  50,8759
Таджикский сомони  12,3025

Турецкая лира  28,0389
Узбекский сум***  28,0619
Украинская гривна*  40,8924
Фунт стерлингов  104,2686
Чешская крона*  28,0768
Шведская крона*  83,0002

Швейцарский франк  74,2145
Южноафриканский рэнд*  60,0185
Японская иена**  58,4672

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.02.15 
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

После 1 января 2016 года в регионах РФ не останется пре-
зидентов
— стр. 10

Реклама возвращается на платные телеканалы, в которых 
не менее 75 процентов контента будет российского про-
изводства
— стр. 10

Устанавливается уголовная ответственность за незаконный 
оборот новых потенциально опасных психоактивных 
веществ
— стр. 11

Акцент

 Налоговики поставили 
на особый контроль тех, 
кто официально не работает, 
но живет на широкую ногу
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СЛУЖБА  Резервистов вызовут на переподготовку

Опять в казарму — 
на два месяца
Юрий Гаврилов

П
резидент РФ издал указ о 
призыве в 2015 году на во-
енные сборы российских 

граждан, пребывающих в запасе. 
Сразу уточним, что никакого 

отношения к событиям на Украи-
не или где-либо еще этот указ не 
имеет. Военную подготовку запа-
сников проводят каждый год, и 
нынешний не станет исключени-
ем. По решению президента, не-
которых офицеров и солдат, при-
писанных на случай войны или 
других чрезвычайных ситуаций 
к воинским частям и учреждени-
ям, временно вызовут в Воору-
женные силы, Внутренние вой-
ска МВД, органы государствен-
ной охраны и Федеральной служ-
бы безопасности. 

Все вопросы организации и 
проведения военных сборов под-
робно расписаны в специальном 
Положении. В документе сказа-
но, что призыв граждан на воен-
ные сборы осуществляется воен-

коматами на основе указов пре-
зидента РФ. А их продолжитель-
ность, место и время проведения 
определяют в минобороны и дру-
гих ведомствах, где законом 
предусмотрена военная служба. 

При этом Положение жестко 
ограничивает продолжитель-
ность военных сборов — они не 
могут превышать 2 месяца. Такой 
же срок назван в указе президен-
та. Что же касается суммарного 
времени, которое человек за весь 
период своего пребывания в за-
пасе проводит на военных сбо-
рах, то и здесь имеется «верхняя 
планка» — не более одного года. 

В России предусмотрены сбо-
ры приписного состава и прове-
рочные сборы. Первые проходят 
в воинских частях, где запасни-
ков временно назначают на дол-
жности, соответствующие их во-
енно-учетным специальностям. 
Такие сборы могут еще прово-
диться и в форме тренировочных 
занятий со штатными резерви-
стами. Также существуют сборы 

приписного состава, связанные с 
подготовкой граждан по воин-
ским должностям либо с обслу-
живанием материальных средств 
неприкосновенного запаса.

Что же касается проверочных 
сборов, то там оценивается бое-
вая и мобилизационная готов-
ность воинских частей и военко-
матов. То есть их способность вы-
полнять свои функции в особый 
период — во время или в преддве-
рии войны.  

В Положении о проведении во-
енных сборов сказано, что на пе-
риод их проведения за запасника-
ми сохраняется средняя зарплата 
по основному месту работы. Кро-
ме того, люди получат денежное 
довольствие и выплаты, положен-
ные военнослужащим-контрак-
тникам. Дорожные расходы «пар-
тизан» оплачивает государство. А 
если место проведения военных 
сборов находится за 3 тысячи ки-
лометров и более от дома запа-
сника, то к месту временной 
службы его доставят на самолете. 

Доходный дым

Белгородский областной суд в сентябре прошло-
го года взыскал недоимку по налогу и пени с без-
работного гражданина С. Инспекторы долгое 

время не получали сведения о его доходах. В то же время 
судом было установлено, что по договору купли-продажи 
этот гражданин приобрел автомобиль, который был по-
ставлен на учет в органах ГИБДД. В договоре была указана 
цена. С. объяснил, что авто куплено частично на деньги от 
продажи старого, остальное добавили родители. Суд ре-
шил, что доход ответчиком был получен, но он о нем не со-
общил. В итоге чаша весов Фемиды склонилась в сторону 
бюджета: судом были удовлетворены требования налого-
виков и взыскана сумма недоимки по НДФЛ. Начисляли 
налог исходя из стоимости авто.

Стоит отметить, что это решение суда является показа-
тельным. Эксперт в сфере разрешения судебных споров 
Евгений Киминчижи полагает, что оно является обосно-
ванным.

У многих может возникнуть логичный вопрос: как чи-
новники собираются взимать НДФЛ в случае невозмож-
ности расчета налоговой базы исходя из доходов физли-
ца? По словам Евгения Киминчижи, у налогового органа 
есть право начислять налоги расчетным путем в случае 
невозможности документарного подтверждения доходов. 
Тогда налог исчисляется исходя из расходов.

Анализ судебных решений демонстрирует, что налого-
плательщики, которые вовремя не подали декларацию по 
налогу на доходы физлиц, по сути, уклонились от уплаты 
налога, обращает внимание эксперт. С учетом этих обсто-
ятельств налоговые органы наделены правом исчислить 
НДФЛ именно расчетным путем. Как это делается? Тут на 
помощь инспекторам приходит арифметика: они находят 
разницу между стоимостью произведенных крупных рас-
ходов и официальными доходами налогоплательщика и на 
ее основании доначисляют налог.

При этом опреде-
ление сумм налога 
расчетным путем до-
пускается в исклю-
чительных случаях, 
говорит Евгений Ки-
минчижи. Например, 
когда налогоплатель-
щик не сообщает о 
своих доходах. Таким 
образом, расчетный 
путь определения 
сумм налогов являет-
ся средством защиты 
интересов бюджета 
от недобросовестных действий налогоплательщиков и на-
правлен на соблюдение баланса частных и публичных ин-
тересов, считает Евгений Киминчижи. «Отсюда следует, 
что действия налоговых органов в указанной части явля-
ются законными и обоснованными и не нарушают инте-
ресов налогоплательщика», — подчеркивает юрист.

Эксперт в сфере налогов Сергей Калинин обращает 
внимание, что глубина любой налоговой проверки огра-
ничена тремя годами. Поэтому налогоплательщик всегда 
может сказать, что источником средств на дорогостоя-
щую покупку явился доход, полученный им за пределами 
этого срока, то есть за рамками проверяемого периода.

Налоговые органы в своей практике исходят из прин-
ципа неукоснительного соблюдения налогоплательщика-
ми своей обязанности уплачивать налог в полном объеме 
и презумпции добросовестности налогоплательщика, 
объяснили «РГ» практику своих белгородских и влади-
мирских коллег в Федеральной налоговой службе (ФНС). 
«Соответственно, у нас возникают обоснованные сомне-
ния в налоговой дисциплине граждан, которые не имеют 
официального дохода, но совершают покупки дорогостоя-
щего имущества, например недвижимости, земельных 
участков, транспортных средств», — сообщили в ведомст-
ве Михаила Мишустина.

На запрос «РГ» там ответили, что налоговые органы 
в описываемой ситуации действуют строго в рамках зако-
на и достаточно деликатно подходят к работе с такими на-
логоплательщиками. «Мы всегда предварительно уведом-
ляем их об очевидной несоразмерности налогооблагаемых 
доходов и осуществленных расходов. Им предлагается 
представить соответствующие пояснения и документаль-
но подтвердить источники и размер полученных доходов. 
Вся информация и документы налогоплательщика тща-
тельно перепроверяются, и если доводы обоснованны, то 
никаких налоговых последствий для него не возникает.

В случае же, когда у налогоплательщика нет докумен-
тов о доходах, инспекция вправе провести в отношении 
него выездную налоговую проверку (ВНП), напоминают в 
ФНС. И уточняют, что на каждой стадии проведения ВНП, 
рассмотрения ее материалов, досудебного и в последую-
щем судебного обжалования предъявленных налогопла-
тельщику налоговых претензий он может аналогично 
представить документальные доказательства легально-
сти полученных доходов. А также доказательства уплаты с 
них налога или того, что такие доходы не подлежат налого-
обложению в соответствии с положениями 23-й главы На-
логового кодекса. 

«Если же объективные пояснения отсутствуют, то на-
логовые органы самостоятельно расчетным способом 
определяют размер налоговой базы, а также подлежащую 
уплате сумму налога. Суды поддерживают такой метод 
расчета в случае соблюдения всех процессуальных проце-
дур проверки и рассмотрения ее материалов», — отмечают 
в ФНС.

Но «вала» таких налоговых судебных дел пока нет. Они 
возникают не массово, а лишь в очевидных ситуациях не-
декларирования налогоплательщиками своих доходов. 
При этом во всех случаях налоговые органы обеспечива-
ют корректное отношение к гражданам и не оставляют 
без внимания ни один их аргумент.

ОСОБОЕ МНЕНИЕ

Владимир Гидирим, 
партнер московской коллегии адвокатов «Международная 
практика», эксперт в сфере налогообложения:

— Исходя из решений региональных судов по этой проблеме, госу-

дарство возлагает бремя доказывания своей добросовестности 

на налогоплательщиков. 

А это противоречит пункту 6 статьи 108 Налогового кодекса, кото-

рая возлагает бремя доказывания на налоговый орган. 

Налогоплательщик мог иметь старые накопления, деньги ему мо-

гли быть подарены либо взяты взаймы у друзей, и совершенно 

не обязательно все эти сделки должны были быть оформлены в 

письменной форме. Например, отец подарил совершеннолетней 

дочери миллион рублей (его  доход, с которого был уплачен налог), 

и дочь решила купить автомобиль. Для девушки в 18 лет это круп-

ная сумма, которую она вряд ли смогла бы официально зарабо-

тать, не имея официального места работы, или будучи студенткой.

Кстати, в Налоговом кодексе есть специально предусмотренное 

освобождение от налога в отношении подарков между ближай-

шими родственниками, а дарение денежных средств также не об-

лагается. 

Существует много ситуаций, когда граждане могут иметь состоя-

ние, при этом не имея вообще никакого дохода. Старые сбереже-

ния, подарки, получение денег взаймы... 

ИСТОРИЯ

Сергей 
Нарышкин 
призвал 
лидеров 
Запада учить 
«уроки Ялты» 

ДИАЛОГ, 
А НЕ ВОЙНА

Татьяна Замахина, Ялта

СПИКЕР Госдумы Сергей На-
рышкин торжественно открыл 
в Крыму памятник «большой 
тройке» лидеров СССР, США 
и Великобритании, которые на 
ялтинской встрече 70 лет назад 
закрепили новый миропорядок 
по итогам Второй мировой вой-
ны. Способность Сталина, Руз-
вельта и Черчилля договорить-
ся, отбросив ради компромисса 
амбиции, Нарышкин поставил 
в пример современным запад-
ным лидерам.

В Ливадийском дворце 
4 и 5 февраля российские и ино-
странные политики и ученые 
обсуждали опыт, который дала 
встреча лидеров антигитлеров-
ской коалиции в Крыму. В пле-
нарном заседании Международ-
ной научной конференции 
«Ялта 1945: прошлое, настоя-
щее, будущее» принял участие 
и спикер Госдумы. Как пояснил 
Нарышкин, это первое научное 
мероприятие такого масштаба, 
которое прошло в республике 
с момента воссоединения с РФ. 
Конференция организована 
Фондом развития гражданского 
общества (ФоРГО), Фондом 
исторической перспективы 
и Международной ассоциацией 
фондов мира.

Обращаясь к собравшимся, 
Нарышкин напомнил, что 
в 1945 году народам удалось 
сплотиться, чтобы остановить 
агрессора и «гарантировать 
долговременный мир». «Неуже-

ли политическим лидерам XXI 
века тоже нужно дождаться все-
общей беды, чтобы вспомнить 
о ценности дипломатии?» — по-
ставил вопрос спикер. Нынеш-
ние лидеры Запада не хотят 
учить уроки истории. Разруша-
ется общеевропейская система 
доверия, опять из России лепит-
ся образ врага, говорил Нарыш-
кин. В частности, он припомнил 
Западу историю с санкциями 
против России в ПАСЕ, назвав 
это «позором для евродемокра-
тии». «Вместе с правом отбра-
сывают и мораль, и память по-
колений», — подчеркнул парла-
ментарий, очевидно, имея в 
виду спекуляции на тему Вто-
рой мировой и роли СССР. Вы-
ход — обсуждение реальных, 
а не мнимых проблем, а также 
отказ от провокаций и действий 
«по указке США». 

Участники конференции в 
итоговом коммюнике призвали 
Запад к диалогу, чтобы не допу-
стить срыва отношений в про-
пасть, вплоть до войны. О такой 
угрозе говорили как о вполне 
реальной. Как сообщил профес-
сор Сорбонны и Кембриджско-
го университета Джон Локленд 
(Великобритания), западные 
комментаторы все чаще склоня-
ются к тому, что единственный 
выход из этой геополитической 
ситуации — война. С предупре-
ждением на эту тему выступил 
и президент Международной ас-
социации фондов мира Анато-
лий Карпов. А глава думского 
Комитета по образованию Вя-
чеслав Никонов напомнил, что 
Нобелевский комитет ведет от-
счет угрозы ядерной войны — 
на символических часах сейчас 
без трех минут полночь. С дру-
гой стороны, нападать на ядер-
ные державы — себе дороже, на-
помнил он. 

Как и 70 лет назад, главы 
стран антигитлеровской коали-
ции вчера вновь символически 
встретились на скамье в Лива-
дийском парке — отлитые из 
бронзы. В церемонии открытия 
памятника после конференции 
принял участие Сергей Нарыш-
кин. Пресекая критику, органи-
заторы отметили: «Это памят-
ник вовсе не Сталину, а истори-
ческому событию».

Читайте также: В России изменился налог 
на недвижимость 
www.rg.ru/art/1067926

Тем, у кого нет 
доходов, надо 
иметь документы, 
подтверждающие 
подарки от любимых 
и родителей

Сергей Нарышкин считает, что сей-
час разрушается общеевропейская 
система доверия. 

1

В соответствии с федеральными зако-
нами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ «Об оборо-
не» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воин-
ской обязанности и военной службе» 
постановляю:

1. Призывать в 2015 году граждан 
Российской Федерации, пребывающих в 
запасе, для прохождения военных сбо-
ров сроком до двух месяцев в Воору-
женных Силах Российской Федерации, 
во внутренних войсках Министерства 
внутренних дел Российской Федерации, 
в органах государственной охраны, 

органах федеральной службы безопа-
сности.

2. Для служебного пользования.
3. Для служебного пользования.
4. Военные сборы проводить в сроки по 

согласованию с органами исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации, 
за исключением проверочных сборов, 
сроки проведения которых определяются 
Министерством обороны Российской 
Федерации.

5. Правительству Российской Федера-
ции и органам исполнительной власти 

субъектов Российской Федерации обеспе-
чить выполнение мероприятий, связанных 
с призывом граждан Российской Федера-
ции, пребывающих в запасе, для прохожде-
ния военных сборов и с проведением этих 
сборов.

6. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 февраля 2015 года № 53

Указ Президента Российской Федерации
О призыве граждан Российской Федерации, пребывающих в запасе, 

на военные сборы в 2015 году
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Публикацию комментирует 
Анатолий Трушкин
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Президент Владимир Путин поручил помочь бизнесу с кредитами

Несырьевые гарантии
Виталий Петров,
Татьяна Смольякова 

Г
осгарантии по креди-
та м ,  п р и в л е к а е м ы м 
предприятиями для реа-
лизации инвестпроек-
тов, будут увеличены. 

Такое заявление президент Вла-
димир Путин сделал вчера на со-
вещании по экономическим во-
просам.

Глава государства напомнил, 
что в последнее время и Банк Рос-
сии, и правительство принимают 
ряд различных мер для того, что-
бы стабилизировать ситуацию в 
экономике, направив ее в нужное 
русло. Так, принято решение о 
докапитализации на 1 триллион 
рублей системообразующих бан-
ков, причем ВЭБ, по словам Пу-
тина, также не будет забыт пра-
вительством. Кроме того, запла-
нировано увеличить объем госга-
рантий по кредитам, привлекае-
мым предприятиями для реали-
зации инвестпроектов. Эта мера 
включает в себя и реструктури-
зацию текущих задолженностей. 
«Банк России разработал ряд ин-
струментов для поддержки мало-
го и среднего бизнеса. Прежде 
всего, это касается предприятий, 
которые занимаются несырье-
вым экспортом, а также тех, кто 
использует механизм проектно-
го финансирования», — напомнил 
президент.

Экономическому блоку Вла-
димир Путин поручил сформи-
ровать механизм, предусматри-
вающий субсидирование креди-
тов предприятий реального сек-
тора экономики на пополнение 
оборотных средств и финансиро-
вание текущей задолженности. 
Глава государства выразил уве-
ренность, что в комплексе все 
эти меры позволят сделать кре-
диты более доступными.

Путин признал, что для фи-
нансового сектора страны есть 
определенные сложности, не-
смотря на поддержку, которую 
оказывает государство в лице 
Банка России и правительства. 
Одна из ключевых трудностей 
связана с закрытием доступа 
российским финансовым струк-
турам на внешние рынки. В 
Кремле понимают, что повыше-
ние Центробанком ключевой 
ставки создало трудности для 
ряда отраслей экономики, но, по 
словам президента, это решение 
было вызвано объективными 
факторами. «Естественно, оно 
транслировалось и на уровень 
коммерческих банков, создава-
ло известные трудности для це-
лого ряда отраслей экономики: 
обрабатывающей промышлен-
ности, сельского хозяйства, 
строительства — в получении 
кредитов по приемлемым для 
них ставкам», — отметил Путин, 
приглашая своих собеседников 
обсудить сложившуюся ситуа-
цию в комплексе. 

На совещании было принято 
решение об увеличении объема 
госгарантий до 300 миллиардов 
рублей. Также правительство 
расширит программу проектно-

го финансирования. «30 милли-
ардов предусмотрены в бюдже-
те, а еще 30 будут проведены че-
рез поправки в бюджет. Итого — 
до 60 миллиардов», — сообщил по 
итогам встречи министр эконо-
мического развития Алексей 
Улюкаев.

Также поднимался вопрос об 
использовании дополнительной 
прибыли, которую может полу-
чить Банк России в этом году для 
целей докапитализации банков, 
и  использовании для этого 
средств Фонда национального 
благосостояния. Президент по-
ручил финансово-экономиче-
скому блоку правительства вме-
сте с ЦБ доработать комплекс ре-
шений по повышению доступно-

сти кредитования для реального 
сектора экономики.

Вчера же состоялось первое 
заседание антикризисной ко-
миссии под председательством 

первого заместителя премьера 
Игоря Шувалова. В нем приняли 
участие вице-премьер Аркадий 
Дворкович, министр экономи-
ческого развития Алексей Улю-
каев, министр финансов Антон 
Силуанов, министр промышлен-
ности и торговли Денис Манту-
ров, председатель ЦБ РФ Эльви-
ра Набиуллина, глава Сбербанка 
Герман Греф, председатель прав-
ления ВТБ Андрей Костин, пред-
седатель ВЭБа Владимир Дмит-
риев, ректор ВШЭ Ярослав Кузь-
минов, помощник президента 
Андрей Белоусов. Комиссия ут-
вердила перечень системообра-
зующих предприятий, подготов-
ленный Министерством эконо-
мического развития. В перечень 

вошли 190 предприятий. Крите-
рии системообразующего пред-
приятия были такие: числен-
ность персонала — не менее 4 
тыс. человек, годовая выручка — 
не менее 10 млрд рублей в 2013 
году, налоговые отчисления — не 
менее 5 млрд рублей за послед-
ние 3 года. Еще одно обязатель-
ное условие для включения в пе-
речень системообразующих 
предприятий — выполнение про-
грамм реструктуризации и по-
вышения эффективности. Вме-
сте с тем, как сообщил журнали-
стам представитель Шувалова, 
отсутствие организации в пере-
чне не исключает возможности 
оказания ей государственной 
поддержки.

Комиссия приняла решение 
создать межведомственные 
группы при минэкономразви-
тия и минфине. Они смогут при-
нимать самостоятельные реше-
ния по представлению предпри-

ятиям госгарантий на сумму до 
5 млрд руб. Решения о более 
крупных суммах будут прини-
маться на заседании антикризи-
сной комиссии.

Игорь Шувалов поручил мин-
фину к середине февраля доло-
жить об объемах финансирова-
ния, необходимого для реализа-
ции антикризисного плана по 
всем направлениям и мероприя-
тиям, в том числе определить 
объем финансирования, кото-
рый нужно выделить в первую 
очередь.

Следующее заседание анти-
кризисной комиссии должно со-
стояться через 10 дней. Предпо-
лагается, что на нем будут, в част-
ности, рассмотрены вопросы 
поддержки автопрома и разви-
тия ипотечного кредитования.

Акцент

 Комплекс мер сделает 
кредиты для предприятий 
более доступными

Президент потребовал увеличить 
объем госгарантий по кредитам, 
необходимым для реализации 
инвестпроектов.
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КУЛЬТУРА Сергей Собянин: 
За год в столице построены 
четыре музыкальные школы

В Лианозово 
запела скрипка

Ирина Огилько

НА СЕВЕРО-ВОСТОКЕ столи-
цы в районе Лианозово открылось 
новое здание детской музыкаль-
ной школы имени В.С. Калинни-
кова. На новоселье побывал мэр 
столицы Сергей Собянин.

Музыкальную школу № 41 на 
150 учащихся построили в посел-
ке Северный в 1965 году. К 1990 
году, когда школа получила имя 
известного русского композитора 
XIX века Василия Калинникова, в 
ней занимались уже больше тыся-
чи ребят. Могло быть и больше, но 
ютились музыкальные классы в 
тесных помещениях. Заниматься 
приходилось в три смены. Несмо-
тря на тесноту, до 20% выпускни-
ков ежегодно поднимались по му-
зыкальной лестнице, выигрывая 
международные конкурсы, шли 
учиться в консерваторию. В 2011 
году старую школу наконец сне-
сли и построили на Абрамцевской 
улице новое восьмиэтажное раз-
ноуровневое здание, отдаленно 
напоминающее своими очертани-
ями рояль с поднятой крышкой. В 
нем учатся уже 1,6 тысячи ребят, 
причем только 250 из них платно, 
остальные — бесплатно.

— Я, к сожалению, в этом году 
заканчиваю нашу музыкалку, но 
уходить отсюда не хочется, — рас-
сказывает «РГ» Мария Боброва. — 
Здесь так светло, просторно, а ка-
кая замечательная акустика в 
большом зале! Моя скрипка не 
просто играет, поет! У нас рань-
ше не было возможности играть в 

больших залах, поэтому при вы-
ходе на сцену во время конкурса 
многие паниковали. Теперь бу-
дем побеждать панику на собст-
венной сцене.

Концертный зал у школы дей-
ствительно большой, в нем легко 
расположатся 525 зрителей. Есть 
еще и малый зал — на 140 мест, и, 
конечно, множество классов для 
занятий по 16 специальностям, 
среди которых фортепьяно, народ-
ные инструменты, гитара, хоро-
вое и вокальное пение, струнные, 
духовые и ударные инструменты, 
а также эстрадно-джазовое на-
правление. Сергей Собянин, осмо-
трев джазовые и фольклорные 
классы, послушав, как ребятня иг-
рает на свирелях, балалайках и 
скрипках, остался доволен.

— Конец прошлого и начало 
этого года выдались урожайными 
для музыкальной культуры, — от-
метил мэр. — Мы закончили стро-
ительство четырех музыкальных 
школ: имени Танеева, знамени-
той «Гнесинки», этой и еще одной 
школы имени Стравинского в 
районе Митино. Я сейчас обошел 
классы и могу сказать: тут ничто 
не уступает школам, расположен-
ным в центре города. Думаю, но-
вое здание — хороший подарок 
школе к ее 50-летию.

Директор школы Нина Нелю-
бова пояснила «РГ», что в новое 
здание охотно идут жители всего 
микрорайона. 

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1080381

МЕЖДУ ТЕМ
Глава государства провел оперативное совещание с постоянными чле-
нами Совета безопасности. «Состоялось подробное обсуждение ситуа-
ции на юго-востоке Украины, в том числе в контексте предстоящих за-
втра контактов с президентом Франции Франсуа Олландом и канцле-
ром ФРГ Ангелой Меркель», — сообщил журналистам пресс-секретарь 
Владимира Путина Дмитрий Песков.
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КОШЕЛЕК Почему дорожают
макароны российских 
производителей 

Повесили лапшу
на уши

Роман Маркелов

В РОССИИ начинают дорожать 
макароны. Некоторые крупные 
производители готовятся объя-
вить о подъеме цен на прилавках с 
февраля. Виновники — плохой уро-
жай пшеницы твердых сортов и 
рост курсов доллара и евро, гово-
рят эксперты. 

Накануне стало известно, что 
агропромышленный холдинг 
«Макфа» поднимает оптовые 
цены на свою продукцию (макаро-
ны, крупы, мука) на 15 процентов. 
Как говорят в компании, пачка ма-
карон в магазине должна подоро-
жать на столько же. То есть при-
мерно с 35 до 42 рублей. В холдин-
ге объяснили такое положение дел 
ростом цен на пшеницу твердых 
сортов. «Если в конце 2014 года в 
среднем одна тонна такой пшени-
цы стоила 10—11 тысяч рублей, то 
сейчас ее стоимость выросла до 
27—30 тысяч рублей за тонну. Мы 
не могли не отреагировать на рез-
кое удорожание пшеницы», — ска-
зал директор по продажам пред-
приятия Константин Попов. 

Цены на пшеницу твердых (и не 
только) сортов в России ориенти-
руются на цены мирового рынка, 
поскольку зерно — товар экспор-
тный и зависит от курсов валют, 
отмечает вице-президент Россий-

ского зернового союза Александр 
Корбут. «Естественно, что они вы-
росли, поскольку, помимо ситуа-
ции с рублем, в Казахстане, Юж-
ном Урале и в Сибири, где такие 
сорта выращиваются, в этом году 
был плохой урожай и сбор сокра-
тился», — рассказывает он. На на-
шем рынке и в лучшие времена та-
кой пшеницы немного — она произ-
водится в нескольких регионах и 
не импортируется из-за рубежа. 

Как и при подорожании других 
товаров мы имеем дело с неоче-
видным влиянием ситуации с ва-
лютой на производство. Главный 
фактор здесь — именно пшеница, 
поскольку валютная составляю-
щая на разных этапах производст-
ва пачки макарон невелика. По 
словам Корбута, доллар и евро 
еще имеют значение при создании 
самой упаковки, а также закупки 
оборудования на фабриках, но 
оно очень небольшое. По мнению 
экспертов, дальнейший рост цен 
на спагетти и лапшу возможен, но 
его должны сдержать введенные с 
февраля экспортные пошлины на 
пшеницу, которые должны стиму-
лировать производителей прода-
вать ее внутри страны.

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/181

СУД УДАЛЯЕТСЯ 
НА РАСШИРЕНИЕ
ПОЛНОМОЧИЯ суда присяжных будут расширены. По 
поручению Владимира Путина подготовкой к этому зай-
мутся Верховный суд совместно с правительством, адми-
нистрацией президента, Генпрокуратурой и Советом при 
президенте по развитию гражданского общества и правам 
человека (СПЧ). До 30 марта они должны представить 
свои предложения. 

Поручение было дано по итогам декабрьской встречи 
главы государства с омбудсменами и членами СПЧ. Тогда 
в ходе разговора Путин не согласился с мнением правоза-
щитников, что российский суд несправедлив, но признал, 
что судебная система нуждается в совершенствовании. 

«Чувство справедливости, которое возникает у гражда-
нина после рассмотрения дела в суде, является чрезвычай-
но важным для общего самочувствия государства, для его 
устойчивости», — сказал президент участникам встречи, 

а на вопрос, не пора 
ли расширить полно-
мочия суда присяж-
ных, ответил, что та-
кая возможность не 
исключается. 

Круг дел, рассма-
триваемых судом 
присяжных, до по-
следнего времени 
только сужался. Сна-
чала из этого круга 
вывели дела о терак-
тах, насильственном 
захвате власти, мас-
совых беспорядках, 
шпионаже. А затем и 

дела по таким тяжким преступлениям, как изнасилование, 
взяточничество, похищение людей, захват заложников, 
бандитизм, вооруженный мятеж, диверсия. Повод не дове-
рять им рассмотрение подобных дел нередко давали сами 
присяжные. Это отмечал и президент: «Суды присяжных 
работают неэффективно, в некоторых регионах они прини-
мают решения по клановому, этническому признаку». 

Попросту говоря, суд присяжных часто и безоснователь-
но оправдывал обвиняемых и тем самым, считалось, ком-
прометировал себя как институт. В чьих глазах компроме-
тировал? Если вы скажете: «В глазах прокуроров и судей, 
воспитанных советской правоприменительной практикой 
с  ее обвинительным уклоном», — то будете правы только от-
части. 

Упреки в недопустимой снисходительности суд присяж-
ных в России получает с 1864 года, когда в результате судеб-
ной реформы ему стало дозволено рассматривать уголов-
ные дела. Вот с тех пор чуть ли не каждый оправдательный 
вердикт, выносимый им, общественная публика встречает 
гулом недовольства, а то и бурным возмущением. Самый 
громкий пример тому — признание террористки Веры Засу-
лич, стрелявшей в петербургского градоначальника Трепо-
ва, невиновной в этом преступлении. Но если вы думаете, 
что тогдашние власти, не в пример, дескать, нынешним, 
скрепя сердце, молчаливо согласились с приговором, де-
монстрируя уважение к еще не окрепшему, но столь важно-
му для формирования нового правосознания институту 
присяжных, то вы сильно ошибаетесь. Министр юстиции 
Российской империи граф Константин Пален обвинил пред-
седательствовавшего в суде по делу Засулич Анатолия Кони 
в нарушении законодательства и настойчиво посоветовал 
ему подать в отставку. Знаменитый юрист не внял совету 
и был наказан переводом в гражданский департамент су-
дебной палаты. Но и сам граф Пален навлек на себя импера-
торский гнев и был уволен со своего поста «за небрежное 
ведение дела Засулич».

Признанием Засулич невиновной суд присяжных подо-
рвал к себе доверие императорской власти, но юристы-пра-
ктики только укрепились в понимании необходимости и по-
лезности этого института. В конце концов и императорская 
власть признала, что суд такой нужен, надо лишь совершен-
ствовать его деятельность. 

То же самое происходит и в сегодняшней России. При 
всех разочарованиях, которые суд присяжных приносит 
нынешним властям, и не только им, при всех своих достоин-
ствах и недостатках он все-таки реализует свой потенциал. 

А разочарований действительно хватает. Например, при-
сяжные дважды выносили оправдательные вердикты по 
делу Эдуарда Ульмана, обвиняемого в убийстве мирных жи-
телей Чечни, и Верховный суд дважды эти вердикты отме-
нял. А нашумевшее на весь мир убийство таджикской девоч-
ки в Петербурге, когда присяжные оправдали убийцу, ре-
шив, что он виновен только в грабеже и хулиганстве? Свою 
заинтересованность 
в оправдании подсу-
димого присяжные 
проявляют, как пра-
вило, по таким делам, 
где им видится поли-
тическая, социальная 
или национальная по-
доплека. Беспри-
страстный приговор 
здесь редко бывает 
возможен. Массовое 
правосознание давит 
на суд, пытаясь заста-
вить его проникнуть-
ся житейским пони-
манием справедливо-
сти. Тем пониманием, какое в дни заседаний демонстриру-
ют уличные «присяжные», размахивая плакатами, призы-
вающими кому-то предоставить свободу, а кого-то отпра-
вить в тюрьму. 

Сформировать коллегию присяжных — еще одна пробле-
ма. Скажем, по делу националистов, обвиняемых в совер-
шении серии убийств, в том числе судьи Эдуарда Чувашова, 
она была сформирована только с шестой попытки. Не спо-
собствует объективному рассмотрению дела и состав при-
сяжных. Это, как правило, люди с низким материальным до-
статком, не очень образованные, зараженные социальны-
ми, а подчас и национальными предрассудками. Но точно 
так же было и в досоветской России. Представители просве-
щенного сословия — дворяне, чиновники, купцы — составля-
ли большинство только в столичных судах, а в губерниях 
и уездах «присяжное» правосудие было преимущественно 
крестьянским. 

Поводы для недовольства суд присяжных в России давал 
всегда. Победоносцев вообще советовал Александру III бес-
трепетно покончить с этим «баловством». Но император 
принял другое решение — не упразднять, а развивать суд 
присяжных, постепенно расширяя его полномочия. Сегод-
ня мы наблюдаем то же самое. 

Суд присяжных 
часто и безоснова-
тельно оправдывал 
обвиняемых и тем 
самым, считалось, 
компрометировал 
себя как институт

Массовое правосоз-
нание давит на суд, 
пытаясь заставить 
его проникнуться 
житейским 
пониманием 
справедливости

Полтаблетки 
даром

У нас 75% всех смертей 
вызвано хроническими 
неинфекционными бо-

лезнями. Лидируют, как и во всем 
мире, заболевания сердца и со-
судов. При этом в 40% случа-
ев умирают люди трудо-
способного возраста, 
к от о р ы м  б ы  е щ е 
«жить да жить». Че-
ловек может еще 
не чувствовать 
себя больным, но 
если у него повы-
шен уровень холе-
стерина, скачет кровя-
ное давление, он рискует 
слечь с инфарктом или 
инсультом. Эту картину 
вполне реально улучшить, 
если следовать принципу: 
профилактика, ранняя диагно-
стика, а затем контролируемое 
врачом лекарственное лечение. 

Решить проблему, хотя бы от-
части, поможет лекарственное 
страхование. Пациент прекра-
щает самолечение, потому что 
знает, что если препарат назна-
чен врачом, он его купит со скид-
кой, а то и вовсе получит бес-
платно (такая возможность 
предусмотрена для льготников). 
Врачу становится проще «пой-
мать» болезнь на ранней стадии. 
В результате государство серьез-
но экономит на госпитальном 
секторе, а показатели здоровья 
населения улучшаются. 

«Первой ласточкой» стала два 
года назад Кировская область, 
где лекарства со скидкой стали 
получать не только льготники-
ветераны и инвалидов, но и люди 
в трудоспособном возрасте. Про-
грамму распространили на боль-
ных гипертонией и ишемической 
болезнью сердца — именно эти 
заболевания делают самый боль-
шой вклад в печальную статисти-
ку инвалидности и смертности. 

Пациенты полу-
чают лекарства в 
аптеке по рецепту 
врача. При этом сами 
платят лишь 10% стоимости, 
остальные 90% — областной бюд-
жет. К слову, при закупках препа-
ратов область добилась больших 
скидок от поставщиков лекарств. 
Конечно, пришлось параллельно 
«работать» с врачами, которых 
настраивали на усиление профи-
лактической работы. 

На лекарства для гипертони-
ков и больных ишемической бо-
лезнью сердца в двух муниципа-
литетах потратили 6 млн рублей. 
Но в итоге бюджет не проиграл, а 
выиграл: вызовов «скорой» и го-
спитализаций стало на четверть 
меньше (экономия 13,5 млн ру-
блей), на оплате больничных сэ-
кономили 3,5 млн, и еще 15 млн 
бюджет сохранил за счет умень-
шения количества пациентов, 
ставших инвалидами. То есть на 
один «вложенный» рубль уда-
лось сэкономить четыре. 

Но дело-то не только в сэко-
номленном бюджете! Главное, 

что смертность от заболеваний 
сердца и сосудов всего за год в 
районах, где шел эксперимент, 
снизилась сразу на 20%, а в це-
лом по области — на 6%. Так что в 
прошлом году область распро-
странила лекарственное возме-
щение уже на 11 муниципалите-
тов. С учетом того, что общие 
расходы на лечение «сердечно-
сосудистых» больных обходятся 
области более чем в 1 млрд руб. в 
год, эффект ожидается значи-
тельным.

«Лекарственное возмещение 
(страхование) отлично работает 
в развитых странах, — комменти-
рует директор Центра социаль-
ной экономики Давид Мелик-Гу-
сейнов. — Оно оправдано и с соци-
альной, и с экономической точки 
зрения. В нашей стране на ран-
них стадиях заболевания пациен-
ты платят за лечение полностью 
из своего кошелька, при этом 
многие не всегда соблюдает курс 

терапии. Это так называемый 
фактор «неприверженности к ле-
чению». Лекарственное возме-
щение (страхование) помогает 
решить эту проблему. Отрабаты-
вая разные варианты возмеще-
ния трат на лекарства, важно 
продумать, как не раздуть спрос, 
как это было при реализации 
программы дополнительного 
(льготного) лекарственного 
обеспечения. Важно также обес-
печить наиболее эффективное 
использование выделенных бюд-
жетных средств. Думаю, сопла-
теж со стороны самого пациента 
— это самый разумный инстру-
мент. Он дисциплинирует паци-
ента. Это как с репетиторством: 
ученик может спустя рукава от-
носиться к учебе в школе, но ког-
да он занимается с репетитором 
за деньги, отношение к знаниям 
становится серьезнее. С другой 
стороны, соплатеж становится 
«барьером» к тому, чтобы боль-
ной не требовал избыточных на-
значений, как происходит на 
практике с льготниками, имею-

щими право на бесплатные ле-
карства». 

В минздраве пока не опреде-
лились, какой именно может 
быть доля участия пациента. В 
разных странах подходы разные 
— это зависит и от структуры за-
болеваемости, и от возможно-
стей бюджетов, и от многих дру-
гих факторов. Также неясно пока, 
какие именно регионы готовы 
последовать примеру Кировской 
области. Минздрав определил 
лишь самые общие критерии вхо-
да в программу: обеспеченность 
регионов медицинскими кадра-
ми и аптеками, возможность 
электронного учета и пациентов 
(наличие регистров по разным 
патологиям) и отпускаемых им 
лекарств. Эксперты говорят, что 
по крайней мере пять регионов 
смогут войти в программу уже в 
этом году. При этом наполнен-
ность бюджета не должна быть 
ключевым критерием, считает 
Давид Мелик-Гусейнов, ведь если 
программу выстроить правиль-
но, она не только не будет затрат-
ной, но, напротив, поможет эко-
номить бюджет.

Читайте также: 
Перечни лекарств будут 
пересматривать ежегодно 
www.rg.ru/art/1075617
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Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин поможет субъектам 
Федерации доплатами и субсидиями

Деньги пойдут 
в регионы

Сергей Белов

К
абинет министров предо-
ставит регионам 7,7 мил-
лиарда рублей на доплаты 

пенсионерам.
Трансферты в региональные 

бюджеты на социальные допла-
ты к пенсиям кабинет министров 
распределил вчера на очередном 
заседании. На нем же правитель-
ство выделило 6,5 миллиарда ру-
блей субсидий на поддержку жи-
вотноводства и растениеводства. 
Как сообщил премьер-министр 
Дмитрий Медведев, средства 
предусмотрены на возмещения 
части затрат аграриям на уплату 
страховых премий по соответст-
вующим договорам.

В повестку заседания прави-
тельства также включили ряд 
контрольных инициатив. Так, го-
сударство готовится ввести на-
казание для руководителей госу-
дарственных унитарных пред-
приятий за скрытие информа-
ции по продаже госимущества. 
«Сегодня руководители ГУПов и 
учреждений, аналогичных муни-
ципальных структур должны со-
гласовывать продажу имущества 
с курирующим ведомством и Ро-
симуществом, но ответствен-
ность за несогласование не пред-
усмотрена, — объяснил суть до-
к у м е н та  п р е м ь ер - м и н и ст р 
Дмитрий Медведев. — Предпола-
гается установить администра-
тивное наказание для тех, кто не 

предоставит вовремя данные о 
сделках с государственным иму-
ществом». В качестве наказания 
предусмотрены как штрафы, так 
и дисквалификация.

В дополнение министры рас-
смотрели работу Федеральной 
антимонопольной службы в деле 
противодействия недобросо-
вестной конкуренции в жилищ-
ном строительстве. «По данным 
антимонопольной службы, в 
2013–2014 годах сотрудники 
ФАС вместе с правоохранитель-
ными органами провели 62 про-
верки на предмет выявления 
картельных сговоров в строи-
тельстве. Возбуждено 81 дело», — 
привел данные премьер.

Перечень основополагающих 
документов деятельности прави-
тельства пополнила подписанная 
главой кабмина Стратегия раз-
вития сельских территорий до 
2030 года, которая предполагает 
прирост производства в АПК на 
5,5 процента.

Другие целевые показатели 
документа предполагают стаби-
лизацию численности сельского 
населения на уровне 35 миллио-
нов человек, увеличение ожида-
емой продолжительности жизни 
сельского населения до 75,6 
года, снижение миграционного 
оттока сельского населения до 
74,1 тысячи человек. Также пла-
нируется повысить уровень за-
нятости сельского населения до 
65,5 процента.

С т р а т е г и я  з а т р а г и в а е т 
жизнь практически четверти 
населения страны, ведь сегодня 
на селе проживает 38 миллио-
нов человек. «Этим людям нуж-
но создавать нормальные усло-
вия для комфортной жизни, дать 
возможность получать квали-
фицированную медицинскую 
помощь, детям — возможность 
посещать детские сады и школы, 
строить инфраструктуру, доро-
ги», — заявил Дмитрий Медве-
дев.

Акцент

 Правительство выделило 
6,5 млрд рублей субсидий 
на поддержку животновод-
ства и растениеводства

За ценами на продукты 
следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/3131
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

На прошлой неделе на «горячую линию» Федеральной антимонопольной служ-

бы (ФАС) поступило более тысячи обращений граждан с жалобами на рост цен. 

«Жалуются в основном на цены на овощи и фрукты — 268 обращений, сахар — 

171, молочную продукцию — 133», — сообщила начальник Управления контроля 

агропромышленного комплекса ФАС России Анна Мирочиненко.

Всего на «горячую линию», которую служба открыла у себя на сайте еще 14 авгу-

ста 2014 года для обращений по поводу необоснованного роста цен, поступило 

6500 обращений.

Затраты на закупку 
лекарств окупаются 

за счет сокращения рас-
ходов на вызовы «ско-
рой» и госпитализации.

ТЕХНОЛОГИИ

Появилось 
интернет-
приложение
обо всех
автостоянках
Москвы 

ПЛАНШЕТ 
ЕДЕТ 
НА ПАРКОВКУ

Светлана Батова

ПАРКОВАТЬСЯ в Москве стало 
значительно проще. Яндекс со-
здал крайне полезное для авто-
мобилистов приложение Яндекс.
Парковки, которое знает о сто-
янках в городе практически все: 
и где находится, и сколько там 
свободных мест, и сколько она 
стоит.

Уже вчера, в день выхода при-
ложения, в Яндекс.Парковках 
была информация о 6000 стоян-
ках, не только городских плат-
ных, но и многих других, кото-
рые есть в городе. Больше не 
нужно, выезжая, подъезжая, ска-
жем, к центру, дергаться, удастся 
ли найти место: его найдет для 
вас программа.

На карте приложения два 
вида стоянок: серые, бесплат-
ные, и синие — платные. Нажима-
ешь на них — и вся информация 
перед тобой, и где находится, 
и сколько свободных мест, и, 
если речь идет о платной парков-
ке, во сколько обойдется. Можно 
при желании и проложить мар-
шрут — если на мобильном 
устройстве стоит яндексовский 
же «Навигатор». По словам Ни-
колая Мещерякова, руководите-
ля проекта Яндекс.Парковки, 
в компании приглашают присое-
диняться к проекту и владельцев 
коммерческих стоянок, чтобы 
водители могли оплачивать и их 
через это приложение.

Яндексовское приложение, 
как успели оценить водители, 
значительно удобнее официаль-
ного городского от департамента 
транспорта: быстрее работает, 
меньше зависает, проще в обра-
щении, а кроме того, добиться от 
официального городского при-
ложения данных о загруженно-
сти парковок крайне сложно, что 
в пути водителю мешает. Анало-
гичная информация есть на сай-
те parking.mos.ru, но лазить 
по сайту в пути тоже не всегда 
все успевают. 

ТРАНСПОРТ

Москвичам 
предложили 
решить, 
нужны ли 
предельные 
цены на такси 
до аэропорта

ПО ОДНОЙ 
ЦЕНЕ

Сергей Жуков

СТОЛИЧНЫЕ власти изучают 
мнение москвичей по поводу, 
нужны ли в городе фиксирован-
ные тарифы на услуги такси при 
поездках в аэропорты и на же-
лезнодорожные вокзалы. Обра-
щаясь с просьбой ответить 
на этот вопрос, департамент 
транспорта Москвы предложил 
горожанам самим назвать мак-
симальную сумму, которую они 
считают справедливой на этих 
маршрутах.

Ограничение тарифов, увере-
ны в дептрансе, позволит повы-
сить качество услуг, оказывае-
мых таксомоторными парками. 
Сейчас они устанавливают сто-
имость перевозок, руководству-
ясь ценами на топливо, затрата-
ми на эксплуатацию автомоби-
лей и другими издержками. Поэ-
тому тарифы получаются очень 
разношерстными, что зачастую 
отпугивает пассажиров и помо-
гает нелегальным таксистам еще 
больше задирать цены. Город-
ские власти в качестве экспери-
мента пытаются определить 
максимальную цену для легаль-
ных такси. Пока рассматрива-
ются маршруты между аэропор-
тами и железнодорожными во-
кзалами. Например, максималь-
ный тариф от аэропорта Внуко-
во до Белорусского вокзала мо-
жет составить 1150 рублей. 
Средняя стоимость по этому на-
правлению обычно — 1500 ру-
блей. Минимальный тариф при 
этом устанавливать не планиру-
ется, то есть опускать цены 
ниже установленных городом 
никто запрещать не будет. Дру-
гой вопрос — пойдут ли на это пе-
ревозчики. 

Сегодня пройдет первое заседание межправительствен-

ного совета Евразийского экономического союза (ЕАЭС), 

на которое в Москве собрались премьер-министры Рос-

сии, Белоруссии, Казахстана, Армении и Киргизии. ЕАЭС 

заработал 1 января 2015 года, придя на смену прежнему ин-

теграционному формату — Евразийскому экономическому 

сообществу. Договор о Евразийском экономическом сою-

зе был подписан 29 мая прошлого года Россией, Белорус-

сией и Казахстаном. 2 января к ЕАЭС присоединилась Ар-

мения, а в мае ожидается присоединение Киргизии.

Накануне глава российского правительства Дмитрий Мед-

ведев провел ряд двусторонних встреч с коллегами. С пре-

мьером Белоруссии Андреем Кобяковым искали причины 

сокращения товарооборота: «Надо понять, что с ним про-

исходит». Если в 2012 году, на пике, он составил 43 миллиар-

да долларов, то сейчас снизился до 37 миллиардов. «Надо 

понять, что с ним происходит и найти меры, чтобы восста-

новить и превзойти эти значения», — согласился Кобяков. 

Кроме того, делегация из Минска проявила интерес к анти-

кризисному плану российского правительства, поскольку 

в течение месяца собирается внести аналогичную собст-

венную программу действий в парламент Белоруссии. «Мы 

предложили и очень рады тому, что вы согласились прове-

сти работу над планом, программой скоординированных 

действий по обеспечению экономического взаимодейст-

вия Российской Федерации и Республики Беларусь», — от-

метил Кобяков.

Российский премьер поздравил Кобякова с назначением 

на должность главы белорусского правительства. «Над-

еюсь, от нашего сотрудничества будут положительные 

плоды», — сказал он.

Также Дмитрий Медведев провел переговоры с премьер-

министрами Армении Овиком Абрамяном и Киргизии Джо-

омартом Оторбаевым. В ходе встреч обсуждались двусто-

ронние отношения стран. «Это наша первая встреча после 

присоединения Армении к нашему интеграционному про-

екту, имею в виду Евразийский экономический союз, — по-

приветствовал российский премьер армянского коллегу. — 

Сегодня у нас есть возможность кратко, но емко обсудить 

наши отношения — и экономические вопросы, и инвести-

ционные, и все другие темы, которые являются для наших 

дружественных стран актуальными». Глава правительства 

Армении поблагодарил коллегу за большую личную под-

держку в процессе присоединения Армении к ЕАЭС. Он 

также напомнил, что в прошлом году двусторонний товаро-

оборот между двумя государствами достиг 1,5 миллиарда 

долларов, что на 3,2 процента больше, чем годом ранее.

С премьером Киргизии Дмитрий Медведев обсудил по-

вестку предстоящего заседания и актуальные вопросы 

торгово-экономического сотрудничества дух стран.

МЕЖДУ ТЕМ
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КАДРЫ Президент уволил трех 
руководителей из СКР и МВД

Генералов отставили

Наталья Козлова

ВЧЕРА Владимир Путин подпи-
сал указ об освобождении Вади-
ма Яковенко от должности руко-
водителя Главного следственно-
го управления Следственного 
комитета РФ по Москве.

Яковенко был назначен на 
должность руководителя следст-
венного управления Следствен-
ного комитета по городу Москве 
26 августа 2010 года.

Как заявил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин, 
Яковенко уволен «в связи с пе-
реходом на другую работу». Ка-
кую именно работу, Маркин не 
уточнил.  Представитель следст-

венного ведомства  не стал гово-
рить о причинах увольнения 
Яковенко. 

Но из системы Следственного 
комитета РФ генерал ушел.

Вчера же президент освобо-
дил от должности начальника 
Всероссийского научно-иссле-
довательского института МВД 
России Сергея Гирько. 

Также президент вчера осво-
бодил от занимаемой должности 
заместителя начальника Главно-
го управления по обеспечению 
охраны общественного порядка 
и координации взаимодействия 
с органами исполнительной 
власти субъектов РФ МВД Рос-
сии генерал-майора полиции 
Виктора Кима.

Из первых рук Инвесторы, которые придут в Москву, 
получат гарантию защиты от рисков

Сильный в кризис 
станет еще сильнее 
Любовь Проценко

С
толичные власти раз-
работали антикризи-
сный план, который 
должен не только по-
мочь сохранить вы-

сокий уровень социальной за-
щищенности москвичей, но и 
дать возможности для развития 
города. Что для этого предстоит 
сделать? Об этом рассказал «РГ» 
руководитель департамента 
экономической политики и раз-
вития Москвы Максим Решетни-
ков. 

Максим Геннадьевич! Как столи-
ца собирается выживать в кри-
зис в соответствии с планом ан-
тикризисной комиссией прави-
тельства Москвы?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Москва соби-
рается не только выживать, но и 
жить, а главное — развиваться. 
Для этого прежде всего  нужно 
сохранить  инерцию динамично-
го развития,  уже накопленную 
городом. Конечно, возник ряд но-
вых рисков. Но открылись и но-
вые возможности. Если ими  вос-
пользоваться, то сильный в кри-
зис станет еще сильнее. Наш 
план состоит из 4 крупных бло-
ков. Первый —  поддержка реаль-
ного сектора, второй — соцпод-
держка москвичей, третий — про-
довольственная безопасность  и 
четвертый — финансы, налоги и 
закупки, которые должны стро-
иться на основе эффективности, 
оптимальности .

Начнем с первого. Что планиру-
ется для поддержки реального 
сектора экономики? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Прежде всего 
импортозамещение и создание 
новых производств. У нас 7 прио-
ритетов: фармацевтика, медици-
на, машиностроение, пищевая 
промышленность, микроэлек-
троника, ай-ти и автомобиле-
строение. 

Почему они будут развиваться 
сейчас, в плохие времена, если 
не слишком-то развивались в хо-
рошую пору? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Если отставить 
в сторону политические и геопо-
литические риски — они вне ком-
петенции субъекта Федерации,— 
то хочу напомнить, что сейчас 
производство в Москве для инве-
стора выгоднее, чем было до де-
кабря 2014 года, ибо его органи-
зация стала в столице вдвое де-
шевле по издержкам. Тарифы 
остались фиксированными, и 
зарплата у нас в рублях прежняя, 
а в пересчете на валюту она те-
перь вдвое меньше. По боль-
шому счету речь идет о вто-
рой жизни большинства 
промзон, куда мы будем 
привлекать новых произво-
дителей. С этой точки зре-
ния у Москвы большие ре-
сурсы. Зеленоград, 
Руднево, Южный 
порт и т.д. Все они 
будут расширять-
ся.  Прокладку к 
ним дорог, подводку 
инженерии город возь-
мет на себя. Предусмо-
трим и налоговые 
льготы, но «не всем 
чохом», а в обмен на 
инвестиции. 

Очень перспек-
тивным считаем 
механизм офсет-
ных контрактов. 
Есть большое ко-
личество фарма-
ц е в т и ч е с к и х 
компаний, кото-
р ы е  г о в о р я т : 
дайте нам госза-
каз на 7 лет, и 
мы построим 
под него в Мо-
скве новый за-
вод, договорив-
шись с вами по 
номенклатуре и 
индексации цен 
на лекарства. В 
этом заинтере-
сованы и рос-
сийские компа-
нии, и западные. 
Для города это выход в 
ситуации, когда значи-
тельная часть закупае-
мых им препаратов 
импортные. Подско-
ч и в ш и е  н а  н и х  
цены оказались 

чувствительными для бюджета. 
Чтобы быть действительно уве-
ренными в завтрашнем дне, надо 
создавать свое производство. По 
принципу локализации будем 
развивать и автомобилестрое-
ние, так как кризис кризисом, а 
люди машины покупать все рав-
но бу дут. Поможет нам и опыт 
работы с такими корпорациями, 
как «Ростехнологии», «Роса-
том», «Роснано» и др., с которы-
ми мы весь последний год созда-
вали производственные и инжи-
ниринговые центры. Сейчас  сто-
ят те же задачи. В их решении по-
может дополнительный меха-
низм гарантирования рисков для 
всех, кто приходит сейчас в Мо-
скву. 

Что это за механизм? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Не секрет, что 
многие западные компании и 
рады бы работать в России, но 
боятся потерять вложенные 
средства — вдруг у нас снова гря-
нет национализация, как в 1917 
году? Те, кто уже работает в на-
шей стране, понимают, что стра-
хи эти фантомные. А мы-то точ-
но знаем, что реально такой опа-
сности нет! Поэтому с каждым 
из иностранцев, вложивших ка-
питал в реальную экономику го-
рода, правительство Москвы го-
тово подписать соглашение о 
том, что в подобном немысли-
мом случае столичный бюджет 
возместит ему на 100% потери. 
Чтобы эта гарантия заработала, 
Мосгордума примет  закон горо-
да. По поручению мэра Москвы 
Сергея Семеновича Собяни-
на проект его разрабаты-
вается. 

А малый бизнес по-
лучит поддержку? 
Он наиболее уяз-
вим.
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: 
Безусловно. Пла-
ном, в частности, 

предполагается мораторий на 
повышение арендных ставок на 
все помещения, принадлежащие 
городу. Планируются и налого-
вые льготы для предпринимате-
лей, которые  открывают свое 
дело в столице. Причем они мо-
гут начать действовать с 1 янва-
ря 2015 года. 

В городе объявлена замена 
киосков нестационарной 
сети — может, тоже не самое 
удачное время для этого? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Бизнес дейст-
вительно просит у правительства 
Москвы отсрочки. Мы подумаем 
об этапности замены. В ближай-
шее время объявим конкретные 
решения. 

 Что нового предусмотрено анти-
кризисным планом для социаль-
ной поддержки москвичей?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Адресная под-
держка пенсионеров — для этого 
есть поручение мэра выделить 
департаменту социальной защи-
ты населения дополнительные 
деньги. Это позволит в трудных 
жизненных ситуациях помогать 
людям продуктовыми сертифи-
катами, выдаваемыми не как сей-
час на 500 рублей, а на 1000, ма-
териальной помощью на пропи-
тание, одежду, обувь даже в раз-
мере на несколько десятков ты-
сяч рублей. Последние годы мы 
старались закупать ветеранам 
товары длительного пользова-
ния, но сейчас в департаменте 
справедливо рассудили, для че-
ловека важнее получить не но-

вый холодильник, а что у 
него в холодильнике. 

Большое внима-
н и е  уд е л я е м  и 
контролю за из-
держками в бюд-
жетной сфере, а 
главное, за бес-
перебойностью 
поставок про-
довольствия и 

лекарств с тем, чтобы поставщи-
ки не сорвали их поставку. По-
пытки воспользоваться ситуа-
цией есть. Кое-кто говорит: курс 
доллара вырос вдвое, будьте до-
бры заплатить двойную цену… 
На что мы отвечаем: кризис так 
кризис, давайте делить тяготы 
пополам. И если вы свои обяза-
тельства не выполните, мы взы-
щем и банковские гарантии, и 
больше контрактов от города вы 
никогда не получите. Ведь на кого 
бы кто фирму ни оформлял, мы 
всех поставщиков знаем. 

Для того же, чтобы полки в ма-
газинах не опустели после введе-
ния санкций, город всю прошлую 
осень активно работал по при-
влечению новых поставщиков 
продуктов питания. Результат та-
кой: традиционно у Москвы был 
более высокий уровень инфля-
ции на продукты питания, а за 
2014 год он составил 14%, в то 
время как в Санкт-Петербурге — 
17.  Сейчас думаем, как еще  при-
влечь поставщиков. С 1 января 
2015 года должны были закрыть-
ся сельхозрынки, расположен-
ные не в капитальных помещени-
ях. Федеральный центр отдал 
этот вопрос на решение субъек-
там РФ, и мы, скорее всего, не от-
кажемся от прежних планов раз-
местить рынки цивилизованно, 
но время для их реконструкции — 
удлиним. 

Вы сказали про поддержку пен-
сионеров. Но в трудной жизнен-
ной ситуации могут оказаться и 
трудоспособные люди, которые 
в ходе начавшихся сейчас сокра-
щений потеряют работу...
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Поможем и им, 
если доход на члена семьи ока-
жется меньше прожиточного ми-
нимума, который сейчас в городе 
составляет 14,5 тысячи рублей. 
Только я пока не вижу риска в 
Москве большой безработицы. У 
нас 2 миллиона приезжих рабо-
тают, из которых половина — миг-
ранты, только потому, что мо-
сквичей там не устраивает зар-
плата. Поэтому работа в Москве 
будет всегда. Другой вопрос, 
устроит ли она москвичей — по 
оплате, условиям труда? 

— Какие все-таки налоговые по-
слабления могут быть в ближай-
шее время в столице? Например, 
губернатор Московской области 
Андрей Воробьев пообещал на-
логовые каникулы всем пред-
принимателям, которые сейчас 
придут в Подмосковье. 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Мы относимся 
к налогам крайне консервативно. 
Можем и обнулить их, если речь 
идет о новых производствах. Но 
не всем подряд. Ведь речь идет о 
доходах города. 

А доходы города сильно умень-
шатся? Какой у вас прогноз?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Запланиро-
ванные доходы — около 1,5 трл 
руб. Пока мы придерживаемся 
этой цифры. Насколько оправ-
данно? Покажут итоги 1-го 
квартала. Что скажу в заклю-
чение? Москва оказалась на-
иболее подготовленной к 
кризису, ведь она живет в 
условиях жесткой эконо-
мии уже три года: у нас 
темп роста доходов  вдвое 
ниже уровня инфляции: 
бюджет вырос на 4,5%, 
а инфляция составила — 
11,7%. И, тем не менее, 
все это время мы по-
вышали зарплаты, 
увеличивали расхо-
ды на социалку, под-
нимали стандарты 
благоустройства  
города. За счет 
чего? Выделяли 
п р и о р и т е т ы , 
экономили на 
конкурсах, от-
к а з ы в а л и с ь 
от  неэффек-
тивных расхо-
дов и т.д. Бу-
дем так дей-
ствовать и 

впредь.  Для 
этого и принят 

план обеспе-
ч е н и я  у с т о й -
чивого разви-
тия экономи ки 
и стабильно-

сти Москвы 
в  2 0 1 5 - м 

году. 

Акцент

 Если иностранный инвестор 
потеряет вложенные в Москве 
средства, столичный бюджет 
на 100% компенсирует их

Правила 
переноса

Но при оформлении кредита действуют другие 
правила, поэтому единственные, кто не выиг-
рал от поправок, вступивших в силу более года 

назад, это ипотечники. Налоговый вычет здесь исчисля-
ется с максимально разрешенной суммы расходов на по-
гашение процентов по кредиту, а именно — три миллиона 
рублей (390 тысяч рублей получится вернуть). Причем 
эти правила тоже распространили только на тех, кто за-
ключил сделку после 1 января 2014 года. Для тех, кто 
успел оформить ипотеку до этого срока, ограничения 
не действуют.

Эксперты, опрошенные «Российской газетой», отме-
чают, что даже при отсутствии ограничений редко кто 
платит настолько солидные проценты по ипотечному 
кредиту, так как в некоторых регионах даже двухком-
натная квартира не стоит более трех миллионов руб-
лей.

Получается, что граждане могли бы получить куда бо-
лее солидный бонус, но не могут, так как остаток налого-
вого вычета нельзя перенести на второй и последующие 
объекты недвижимости, купленные в кредит. Законода-
тельная инициатива призвана исправить этот недоста-
ток и облегчить жизнь ипотечникам.

Как отмечало 
правительство, 
в сложившейся эко-
номической ситуа-
ции у каждого 
нуждающегося в жи-
лье россиянина 
должна быть воз-
можность получить 
ипотеку на выгод-
ных и доступных 
для него условиях, замечают эксперты. Так, предложен-
ные поправки в Налоговый кодекс могут стать удачной 
антикризисной мерой, которую можно включить в план 
кабмина.

Если к тому же ставки по займам при приобретении 
жилья все-таки опустят до 12—13 процентов годовых 
(именно на такой уровень рассчитывают в правительст-
ве), то наряду с предложенными новшествами это под-
стегнет спрос на недвижимость, которую можно купить 
через ипотеку, повысит спрос на жилье в целом и решит 
квартирный вопрос сотен тысяч россиян.

«В принципе, налоговый вычет с помощью таких по-
правок можно будет получить трижды и даже четыре-
жды, если он к тому времени не исчерпается, — рассу-
ждает партнер компании «Деловой фарватер», юрист 
Дмитрий Липатов. — Но возможность получить такую 
льготу дважды и более раз появится только в том случае, 
если человек совсем не получал имущественный нало-
говый вычет прежде или если получал его после 1 янва-
ря 2014 года».

Учитывая, что в конце прошлого года люди поспеши-
ли как можно быстрее оформить ипотечный займ, на ко-
торый не решались годами (Банк России тогда резко под-
нял ключевую ставку), это станет для них приятным 
сюрпризом и фактически поставит на одну ступень воз-
можностей вместе с теми, кто может себе позволить 
квартиру не в рассрочку.

«Предлагаемая мера поддержки ипотечников должна 
показать высокую эффективность. С ее помощью гра-
ждане смогут уменьшить сумму процентов по ипотеке, 
что для многих крайне важно. Учитывая, что из-за суще-
ствующих в стране проблем проценты по ипотеке почти 
во всех банках уже выросли и вырастут еще, предлагае-
мая мера частично нивелирует этот негативный момент, 
а возможность платить меньше однозначно поможет 
снизить кредитную нагрузку на россиян», — заключает 
собеседник «РГ».

Стоимость ипотеки снизят до 13 процентов годовых — 
подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1079555

Налоговые вычеты 
помогут уменьшить 
сумму процентов 
по ипотеке
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СПЕЦСЛУЖБА В стране
законодательно запретили
распространение «спайсов»

Как закурил, 
так и сел

Владимир Богданов

В РОССИИ полностью запре-
щены незаконные производство, 
сбыт, переработка, приобрете-
ние, хранение, перевозка, пере-
сылка, ввоз и вывоз из России, 
потребление и пропаганда так 
называемых курительных сме-
сей — «спайсов». 

Такая норма теперь закрепле-
на в подписанном президентом 
Владимиром Путиным Феде-
ральном законе «О внесении из-
менений в отдельные законода-
тельные акты Российской Феде-
рации». Сегодня документ пу-
бликует «Российская газета».

К принятию такого запрета 
законодателей подвигла целая 
серия страшных событий осенью 
прошлого года. Тогда от употре-
бления «спайсов» в различных 
регионах России умерло более 40 
человек, в больницы с тяжелыми 
отравлениями обратились свы-
ше 2 тысяч курильщиков смер-
тельных смесей, чуть более 1 ты-
сячи были госпитализированы и 
остались инвалидами. 

По мнению же Федеральной 
службы по контролю за оборо-
том наркотиков, жертв этого 
смертельно опасного вещества 
гораздо больше. Ведь не всегда 
врачи констатировали смерть 
именно после затяжки «спай-
сом». Чаще писали: «Передози-
ровка». 

Новым законом устанавлива-
ется административная ответст-
венность за потребление потен-
циально опасных психоактив-

ных веществ и вовлечение несо-
вершеннолетних в их употребле-
ние, а также уголовная ответст-
венность за незаконный оборот 
новых наркотиков. 

В частности, к ним относятся 
вещества синтетического или 
естественного происхождения, 
которые вызывают состояние 
наркотического или иного ток-
сического опьянения, опасное 
для жизни и здоровья. 

Теперь по закону оборот та-
ких веществ наказывается штра-
фом до 30 тысяч рублей либо ог-
раничением свободы на срок до 
двух лет. Если подобное преступ-
ление совершила группа людей 
по сговору и был причинен тяж-
кий вред здоровью человека, то 
придется заплатить штраф до 
200 тысяч рублей либо шесть лет 
провести в местах не столь отда-
ленных. А если покуривший этот 
яд человек умер, то виновные 
могут уже сесть лет на восемь. 

После вступления в силу это-
го закона ФСКН может самосто-
ятельно временно запрещать по-
явившиеся новые наркотики до 
окончательного проведения эк-
спертизы. 

Не секрет, что до сих пор по-
добные исследования затягива-
лись, порой до года. И все это 
время смертельное зелье беспре-
пятственно собирало свой 
страшный урожай по стране. 

Ведомство также создаст ре-
естр новых опасных веществ, 
оборот которых запрещен. 

Документ публикуется на с. 11.

ЧП Блокадница скончалась 
от обвинения в краже масла

То ли мозгов нет, 
то ли совести...

Инга Бугулова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ прокура-
тура не нашла никаких доказа-
тельств вины 81-летней Раузы 
Галимовой, скончавшейся в 
Кронштадтском ОМВД. Напом-
ним, в отдел полиции пожилую 
женщину доставили из магазина 
«Магнит», где она якобы украла 
три пачки сливочного масла.

Пережившая блокаду Рауза 
Галимова заходила в этот супер-
маркет часто. Когда она пришла 
за продуктами в очередной раз, 
на выходе ее остановили, досмо-
трели и обвинили в краже сли-
вочного масла на сумму 300 ру-
блей. Директор магазина вызва-
ла полицию, и женщину отвезли 
в участок.  В отделе блокадница 
пожаловалась на ухудшение са-
мочувствия, ей вызвали «ско-
рую». Медики спасти пациентку 
не смогли — онаскончалась от 
сердечной недостаточности.

В то, что кража масла была 
умышленной, не верит никто — 
ни родственники бабушки, ни ее 

знакомые. Скорее всего, просто 
забыла оплатить продукты по 
рассеянности.

— Оснований обвинять бло-
кадницу в воровстве нет, — про-
комментировали в пресс-службе 
прокуратуры. — На записи видно, 
что у кассы женщина предлагает 
рассчитаться, протягивает ку-
пюры. Однако сотрудники мага-
зина вызывают наряд полиции.

Смерть старушки произошла 
из-за банального испуга и стыда, 
уверяют знакомые Раузы Гали-
мовой. В самой торговой сети 
трагедию никак не комментиру-
ют, но ее владелец Сергей Галиц-
кий в итоге написал в   twitter: «В 
случае с бабушкой, пережившей 
блокаду, это не надо было делать. 
Совсем пожилая женщина, на-
верное, надо было все-таки в ми-
лицию не обращаться».

Как стало известно, Следст-
венный комитет вчера возбудил 
по факту смерти уголовное дело. 
против  сотрудников полиции — 
СК нашел признаки статьи 109 
УК («Причинение смерти по нео-
сторожности», до трех лет лише-
ния свободы). 

Уведомление секретаря Общественной палаты 
Российской Федерации о начале процедуры  

выдвижения кандидатур в состав общественных 
наблюдательных комиссий

общероссийским, межрегиональным, региональным 
общественным объединениям

Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом от 10.06.2008 
г. №76-ФЗ «Об общественном контроле за обеспечением прав человека 
в местах принудительного содержания и о содействии лицам, находя-
щимся в местах принудительного содержания» с 6 февраля 2015 года 
начинается процедура выдвижения кандидатур в состав общественных 
наблюдательных комиссий Республики Северная Осетия—Алания, Во-
логодской области.

Предлагаю общественным объединениям принять участие в выдви-
жении кандидатур в состав общественных наблюдательных комиссий Ре-
спублики Северная Осетия—Алания, Вологодской области и в течение 
60 дней направить на имя секретаря Общественной палаты Российской 
Федерации А.В. Бречалова соответствующие заявление и документы, 
предусмотренные названным Федеральным законом.

Информация о порядке образования общественных наблюдатель-
ных комиссий в субъектах Российской Федерации и рекомендации 
по выдвижению кандидатов в члены общественных наблюдательных 
комиссий размещены на сайте Общественной палаты Российской Феде-
рации http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8 (495) 221-83-63, доб. 2043.

Cекретарь
Общественной палаты Российской Федерации А.В. Бречалов

Информационное сообщение
С 9 февраля по 11 марта 2015 года (включительно) по обращению 

ООО «Газпром газораспределение Йошкар-Ола» (424002 Республика 
Марий Эл, г. Йошкар-Ола, ул. Я. Эшпая, д. 145), в соответствии с пун-
ктом 1 статьи 9 Федерального закона от 23.11.1995 года № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» на территории Волжского муници-
пального района Республики Марий Эл будут проводиться обще-
ственные обсуждения по оценке воздействия на окружающую среду 
при реализации проекта-строительство объекта «Межпоселковый 
газопровод к пос. Яльчикский Волжского района».

Граждане и общественные организации могут ознакомиться с мате-
риалами по проекту и опросным листом на официальном сайте адми-
нистрации Волжского муниципального района www.rvolzsk.ru в разде-
ле «Район > Опрос населения».

Предложения и замечания по проекту просим направлять в ад-
министрацию Волжского муниципального района путем заполнения 
опросных листов: 425000, РМЭ, г. Волжск, ул. Советская, д. 29, либо по 
e-mail: rvolzsk@mail.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурсов:
«Поставка Торгового оборудования  

БКПРУ-4 ПАО «Уралкалий»
Контакты исполнителя ОАРиЗМ  

Бушило Наталья Александровна 8 (3424) 29-56-53 
«Поставка лакокрасочных материалов»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Могильникова Анастасия Михайловна 8 (3424) 29-56-56

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная доку-
ментация выложена с 04.02.2015 г. на сайте: www.uralkali.com 
в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Миссия выполнима. Твоё призвание — финансист!»
9 февраля 2014 года в 14.00 состоится торжественная церемония 
награждения победителей Всероссийской олимпиады по экономике 
«Миссия выполнима. Твоё призвание — финансист!», которая с 
успехом проходит уже восьмой год подряд. Цель проекта — привлечение 
к учебе талантливых, эрудированных, уверенных в себе ребят из 
самых отдалённых регионов России. Победители олимпиады станут 
студентами Финансового университета при Правительстве РФ без 
экзаменов.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»). 

Максим Решетников: Сейчас для пенсионеров важен 
не новый холодильник, а что в холодильнике.В
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АРМИЯ

Военные 
госпитали 
свяжут 
телесетью

ОПЕРАЦИЯ 
НА ГОЛУБОМ 
ГЛАЗУ

Юрий Гаврилов

СКОРО армейские врачи будут 
консультироваться с коллегами 
из других госпиталей и поликли-
ник в режиме онлайн, а также ди-
станционно оказывать медицин-
ские услуги военным и граждан-
ским пациентам.

Наладить такую связь помо-
гут внедряемые в Вооруженных 
силах телемедицинские техно-
логии. О них вчера шла речь на 
совещании в Главном военном 
клиническом госпитале им. 
Бурденко. 

Министр обороны поставил 
задачу — до конца текущего года 
наладить систему удаленных 
телемедицинских консульта-
ций на основе оснащения воен-
ных госпиталей и войсковых 
медицинских подразделений 
современными телемедицин-
скими комплексами, напомнил 
заместитель главы военного ве-
домства Руслан Цаликов. 

При этом главная задача си-
стемы телемедицины — оказа-
ние быстрой и эффективной 
медпомощи нашим военнослу-
жащим и членам их семей, по-
вышение качества жизни и ее 
активной фазы. Внедрение но-
вых информационно-коммуни-
кационных технологий позво-
лит вывести военную медицину 
на новый качественный уро-
вень.

Цаликов поручил Главному 
военно-медицинскому управ-
лению оперативно проработать 
вопрос о создании специально-
го центра, который будет коор-
динировать вопросы развития 
единой телемедицинской сети 
между военно-врачебными уч-
реждениями центрального, 
окружного и войскового звена. 
«Это центр будет также решать 
методические задачи. Анало-
гичные подразделения могут 
быть созданы и в наших цен-
тральных госпиталях», — под-
черкнул замминистра.

Понятно, что одного жела-
ния армейских чиновников тут 
мало. Нужны специалисты, со-
ответствующая техника и про-
граммное обеспечение. Совре-
менное оборудование и про-
граммно-аппаратные комплек-
сы телемедицины военные за-
кажут у промышленности. Ца-
ликов не скрывал, что в первую 
очередь минобороны интересу-
ют готовые разработки, про-
стые и надежные решения, ко-
торые уже эффективно работа-
ют. 

Некоторые ноу-хау армей-
ские эскулапы уже апробирова-
ли в прошлом году. Военно-ме-
дицинский главк развернул 
опытный участок телемедицин-
ской сети, объединивший Воен-
но-медицинскую академию им. 
С.М. Кирова в Питере, Цен-
тральный военный клиниче-
ский госпиталь им. Вишневско-
го в Москве, медпункт на аркти-
ческом острове Котельный, го-
спиталь Западного военного 
округа в Подольске и его фили-
ал в Рязани. 

«В результате проведенной 
работы мы уже сейчас имеем 
практический и методический 
опыт по организации телемеди-
цины. Всего до конца текущего 
года нам предстоит включить в 
эту систему более 400 военно-
медицинских организаций и 
войсковых медицинских подра-
зделений», — сообщил Цаликов.

Профильных специалистов 
для новой системы решено го-
товить в Военно-медицинской 
академии, на кафедре киберне-
тической медицины и телеме-
дицинских технологий. 

По словам начальника воен-
но-медицинского главка Алек-
сандра Фисуна, подготовку ка-
дров синхронизируют с развер-
тыванием телемедицинской 
сети на базе институтов усовер-
шенствования врачей. Кроме 
того, чиновники откорректиру-
ют нормативную базу, регла-
ментирующую использование 
такого вида медицинских услуг 
при лечении военнослужащих. 

Эту работу планируется за-
вершить еще до запуска в армии 
единой телемедицинской сети. 

Внедрение новых 
технологий 
позволит вывести 
военную медицину 
на качественно 
новый уровень

СПЕЦСЛУЖБЫ Названы 
победители олимпиады 
по криптографии

Сноудена 
не пригласили

Иван Егоров

ВЧЕРА вечером в Москве чествовали лучших криптог-
рафов и специалистов по информационной безопасно-
сти страны.

В здании президиума Российской академии наук со-
брались лучшие из лучших. Большинство представите-
лей разведок мира хотели бы попасть сюда. Но ино-
странных гостей не приглашали. Не было даже Сноуде-
на. Зато были действующие генералы спецслужб и уче-
ные — элита отечественной криптографии. Все они, 
кроме шуток, приехали поздравить победителей олим-
пиады по криптографии и математике — обычных рос-
сийских школьников.

Впрочем, конечно, не совсем обычных. Задачи на 
школьной шифровальной олимпиаде могут оказаться 
не по зубам даже студентам-математикам. Как призна-
ются организаторы, криптография — это особый склад 
ума и даже призвание, которым способны заниматься 
лишь немногие.

Как рассказал корреспонденту «РГ» вице-президент 
Академии криптографии РФ, доктор физико-математи-
ческих наук, профессор Владимир Сачков, разработка 

заданий олимпиады 
и проверка всех ра-
бот проводится в 
Институте криптог-
рафии, связи и ин-
форматики Акаде-
мии ФСБ России. 
Для решения пред-
лагаемых на олим-
пиаде задач доста-
точно знаний в объ-
еме обычной школь-
ной программы по 
математике и, отча-
сти, по информати-

ке. Все необходимые «криптографические» термины 
разъясняются в тексте условий в доступной форме. Тем 
не менее предварительное знакомство с задачами 
прошлых лет и разбором их решений может очень 
сильно помочь участнику подготовиться к олимпиаде. 
По словам Владимира Сачкова, олимпиада проводится 
в два тура. Первый — в дистанционной форме. В этом 
учебном году участие в нем приняли 4531 школьник. 
Ко второму очному туру было допущено уже только 
1253 участника. В итоге призерами олимпиады стали 
204 человека, из них 92 — это ученики 11-го класса. 
Для одиннадцатиклассников — это прямая дорога для 
поступления в вузы, где количество желающих учиться 
по этой специальности в разы превосходит количество 
мест. Олимпиада имеет высший первый уровень и 
включена минобрнауки России в перечень олимпиад 
школьников на 2014/15 учебный год, что дает вузам 
право предоставлять льготы ее победителям и призе-
рам. А еще в этом году впервые с криптографической 
олимпиадой были проведены межрегиональная олим-
пиада школьников по информатике и компьютерной 
безопасности и открытый конкурс научных работ сту-
дентов в области информационной безопасности. Как 
особо отметили организаторы, среди участников и по-
бедителей с каждым годом становится все больше деву-
шек. 

РЕЗОНАНС Герой «РГ» 
избран директором

С большим 
перевесом

Ирина Краснопольская

ТРЕТЬЕГО февраля в Российском научном центре хи-
рургии имени академика Б.В. Петровского состоялись 
выборы директора центра. Выборы проводились на аль-
тернативной основе. С большим преимуществом побе-
дил академик Юрий Владимирович Белов, который на-
брал 67 процентов голосов сотрудников центра.

Академик Юрий Белов — ведущий отечественный 
сердечно-сосудистый хирург, выполняющий сложней-
шие операции при аневризме аорты. Коллектив под-
держал программу 
академика Белова, 
направленную 
на дальнейшее раз-
витие российской 
хирургии, основан-
ную на внедрении 
последних достиже-
ний фундаменталь-
ных и прикладных 
наук, суперсовре-
менной техники. 

Юрий Владими-
рович — автор и эк-
сперт «РГ». Мы по-
здравляем Юрия 
Белова и желаем 
ему успехов в реа-
лизации его амби-
циозной програм-
мы.

Криптография — 
это особый 
склад ума и даже 
талант, которым 
наделены лишь 
немногие

Академик Юрий Белов стал дирек-
тором Российского научного цен-
тра хирургии имени Петровского.

Татьяна Шадрина

С
егодня у платных те-
леканалов, которые 
вещают в кабельной 
сети и через спутник, 
снова появилось пра-

во крутить в своем эфире ре-
кламные ролики. Прежде им 
было запрещено заключать дого-
воры с рекламодателями с 1 ян-
варя этого года. Поправки в За-
кон «О рекламе» публикует се-
годня «Российская газета» на 
стр. 10, и с этого момента они 
вступают в силу. 

Однако не все смогут восполь-
зоваться этим правом. В законе 
прописаны жесткие условия, что 
федеральные и региональные ка-
бельные и спутниковые каналы 
получат возможность трансли-
ровать рекламу только в том слу-

чае, если у них в эфире будет 75 
процентов программ отечествен-
ного производства. Таковыми бу-
дут считаться фильмы и переда-
чи, которые произведены по за-
казу отечественной компании и 
50 инвестиций в них вложено 
россиянами. Национальной теле-
продукцией признается и про-
грамма, созданная в соответст-

вии с международными догово-
рами. Определять, является ли 
контент российским или нет, по-
зволять средству массовой ин-
формации давать рекламу или 
нет, будет Федеральная антимо-
нопольная служба. 

Не исключено, что ряд спор-
тивных международных про-
грамм, а также трансляция меж-

дународных музыкальных кон-
курсов на платных каналах за-
чтут как российский контент. 
При условии, если они будут со-
зданы в соответствии с междуна-
родными договорами. 

Ранее глава Национальной ас-
социации телерадиовещателей 
(НАТ) Эдуард Сагалаев в беседе с 
корреспондентом «РГ» отметил, 
что необходимо ввести «льготы» 
при ретрансляции на платных ка-
налах спортивных международ-
ных соревнований, выступлений 
Анны Нетребко, документальных 
и познавательных программ, ко-
торые сделаны не в России. В про-
тивном случае вместо тысячи су-
ществующих сейчас в сетке веща-
ния платных каналов останется не 
больше десяти, прогнозирует Са-
галаев. Остальные, по его мнению, 
просто не смогут выходить в эфир. 

Сами телеканалы еще при об-
суждении законопроекта в Госду-
ме были готовы пересмотреть 
сетку вещания для того, чтобы 
попасть в разряд тех, кто имеет 
право на рекламу. Те же, кто ре-
шил оставить все как есть и ради 
своих абонентов не стал исклю-
чать из сетки вещания их люби-
мые программы, будет вынужден 
поднять стоимость подписки. 
Хотя она уже подорожала у всех 
крупных вещателей через кабель 
и спутник минимум на 30 про-
центов. Кто-то поднял цены еще в 
январе, а кто-то с начала февра-
ля, напоминают эксперты.

Акцент

 Кабельные каналы смогут 
показывать рекламу, если 
75% их эфира будет заполнено 
российскими передачами

СМИ На платных телеканалах опять появится реклама

Пауза была короткой

СТРАХОВАНИЕ Эксперты считают, 
что подорожания ОСАГО 
не избежать

Здоровье обойдется 
в копеечку

Владимир Баршев

В Ч Е РА  эксперты страхового 
рынка озвучили пессимистичные 
прогнозы на будущее ОСАГО. И 
их прогнозы не беспочвенны.

Начнем с малого: несмотря на 
то что тарифы были увеличены 
почти на 23 процента, одновре-
менно с этим увеличилась и от-
ветственность страховщиков. Те-
перь в случае гибели автомобиля 
они будут платить не 120 тысяч 
рублей — а 400. Причем если 
раньше крайний лимит (160 ты-
сяч) делился на всех участников 
ДТП, то теперь 400 тысяч возме-
щения лимит по каждому.

Второй момент. Верховный 
суд принял уникальное реше-
ние — собственнику автомобиля 
должна возмещаться утрата то-
варной стоимости автомобиля. 
Как ее считать — пока никому не 
ясно, но есть определенные фор-
мулы. Главное — в факте, что стра-
ховщикам придется этот ущерб 
возмещать. Кроме того, на стра-
ховщиков легло возмещение 
ущерба дорожной инфраструк-
туре: знакам, отбойникам и про-
чему. А еще на них повесили и 
причинение вреда совсем тре-
тьим лицам: например, машина 
врезалась в забор некоего част-
ного садового участка. За это дол-
жен платить страховщик.

Страховщики восторга от 
этих перспектив не испытывают. 
Они уверены, что последнее по-
дорожание тарифа было лишь 
временным. Его надо поднимать 
выше. И поводы для этого есть. В 
апреле вступает в силу очередная 
порция поправок в закон об ОСА-
ГО, согласно которой выплаты 
людям, пострадавшим в ДТП, 

увеличатся с нынешних 160 ты-
сяч рублей до 500 тысяч. При 
этом выплаты будут произво-
диться не как сейчас — по под-
твержденным данным о расхо-
дах. За каждую травму будет своя 
цена, которая будет выплачи-
ваться еще до представления со-
ответствующих документов. И 
если раньше страховщики по 
этой расходной части выплачи-
вали около одного процента от 
собранных средств, то теперь им 
придется раскошелиться.

Вспомним о повышении кур-
сов валют. Большинство автомо-
билей, бегающих по нашим до-
рогам, — это иномарки. Им тре-
буются импортные запчасти. 
Стоимость обслуживания также 
привязана к валютам. Но есть 
один плюс. Сейчас все ремон-
тные расходы считаются по еди-
ным тарифам. Они рассчитыва-
лись по курсу на сентябрь. А ме-
нять их можно раз в полгода. то 
есть страховщики особых убыт-
ков пока не понесли. А кто ска-
зал, что эта новость будет ра-
достна для всех?

Зато после того, как страхов-
щики ощутили всю глубину паде-
ния рынка в связи с судебными 
исками, они стали реже отказы-
вать в выплате. По данным агент-
ства «Эксперт РА», количество 
отказов упало с 5,1 процента до 3 
процентов. Объяснение этому 
довольно простое: слишком до-
рого обходятся судебные издер-
жки. Свою роль сыграла и такая 
штука, как введение претензион-
ного порядка. Теперь, перед тем 
как подать в суд, клиент обязан 
подать претензию в страховую 
компанию. А если ответа не по-
следовало — тогда в суд.
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Платные телеканалы снова смогут 
удерживаться на плаву за счет 
рекламы, но только если будут 
делиться своими доходами 
с отечественными киностудиями 
и телекомпаниями.
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Если раньше в шифровальных олимпиадах побеждали 
в основном юноши, то сейчас их все чаще теснят девушки.

ТРАНСПОРТ Станция «Бауманская» встает 
на ремонт

Осторожно, двери 
закрываются
Светлана Батова

В 
воскресенье, 8 февраля, 
станция «Бауманская» Ар-
батско-Покровской линии 

закрывается на 11 месяцев. Те-
перь, чтобы жители района смо-
гли отсюда выбираться, почти на 
год вводится компенсационный 
автобусный маршрут, который 
будет возить пассажиров бес-
платно, и выделенная полоса для 
него на Садовом кольце и не-
скольких улицах. А еще добавит-
ся трамвайный маршрут, но он 
будет перевозить уже за деньги.

Напомню, ремонт понадобил-
ся для замены всех эскалаторов — 
старейших в мире, кроме того, их 
потом будет четыре, а не три, не 
справляющихся с потоками пасса-
жиров. «Бауманская» — очень за-
груженная станция столичной 
подземки — ежечасно через нее 
проходит по 16 тысяч человек. 
Кроме того, она очень неудобно 
расположена с точки зрения подъ-
езда к ней. Вокруг сплетение узких 
кривых улиц. Поэтому и располо-
жить компенсационные маршру-
ты было непросто. 

Скажу сразу: все, кому не на 
«Бауманскую», ремонта и не за-
метят, поезда будут проходить 
мимо станции без остановок. А вот 
попасть на нее и с нее можно будет 
общественным транспортом с со-
седних «Курской» и «Красносель-
ской» Сокольнической ветки. Ос-
новной перевалочной точкой ста-
нет «Курская». Именно с нее запу-
стят маршруты «М» — бесплатный 
автобусный и даже трамвайный 
«Б», специально организованный 
на время ремонта. Такого в исто-
рии ремонта метрополитена Мо-
сквы еще не было. Автобус будет 

курсировать между «Курской» и 
«Бауманской» с минутным интер-
валом в зависимости от наполняе-
мости автобусов. Его остановку, 
как сообщает пресс-служба ме-
трополитена, организуют на Са-
довом кольце за перекрестком с 
площадью Курского вокзала (на-
против дома № 27 по ул. Земляной 
Вал). На «Бауманской» автобус 
станет останавливаться рядом с 
закрытой станцией. Трамвай «Б» 
запускают между «Курской», «Ба-
уманской» и «Красносельской». 
Всего, как сообщили «РГ» в пресс-
службе «Мосгортранса», на но-

вый маршрут выделяется 12 трам-
ваев, которые будут ходить ка-
ждые 6 минут. За проезд в нем надо 
будет заплатить по обычным го-
родским тарифам. Кроме того, в 
«Мосгортрансе» отметили, что 
«Б» — это дополнительная помощь 
пассажирам, но он будет ехать не 
экспрессом, как автобус «М», а со 
всеми остановками. Кроме этого, 
от закрытой станции наземным 
транспортом можно добраться до 
«Комсомольской», «Китай-горо-
да», «Авиамоторной», «Красных 
ворот». Все изменения можно по-
смотреть на сайте метрополитена.

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 С

В
Е

Т
Л

А
Н

А
 Б

А
Т

О
В

А



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 февраля 2015 
пятница №24 (6595)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

РАКУРС Чем ученые 
встречают День 
российской науки  

Хромосома 
стала русской 

Юрий Медведев 

РЕФОРМА Российской академии наук пока идет относи-
тельно бесконфликтно. Таков один из главных итогов 
первого года, который РАН проводит в непривычном для 
себя качестве. Ведь она лишилась институтов, которые 
переданы в специально созданное Федеральное агентст-
во научных организаций. Столь резкий поворот уника-
лен в истории академии. Многие опасались, что послед-
ствия окажутся для академии трагичными, однако РАН и 
ФАНО удалось найти взаимопонимание. Об этом заявил 
президент РАН Владимир Фортов на пресс-конферен-
ции, посвященной приближающемуся Дню российской 
науки.  Он будет отмечаться 8 февраля.  

— Вместе с институтами на плечи ФАНО легли и все 
проблемы академической науки, — сказал Владимир 
Фортов. — Это нищенская зарплата ученых, мизерное 
финансирование, устаревшее оборудование,  пробле-
мы молодежи, жилье и т.д. Мы готовы оказывать агент-
ству всяческое содействие в их решении.  

Но академики вспомнили, что приближающийся 
праздник — это повод говорить не только о наболев-
шем, но и о своих достижениях. Одним из главных в об-
ласти биологии и медицины вице-президент РАН Иван 
Дедов назвал участие российских ученых в крупней-
шем международном проекте «Протеом человека». 
Речь идет о расшиф-
ровке всех белков 
нашего организма. 
Задача намного бо-
лее сложная, чем 
расшифровка гено-
ма. Зная протоем-
ный состав разных 
органов, медик смо-
жет не гадать о причинах болезни, а назвать их с высо-
кой точностью. Это в разы повышает эффективность 
лечения.  Для участия в проекте был создан консорци-
ум, куда вошло около десятка институтов РАН. Россия-
не выбрали для исследований 18-ю хромосому челове-
ка (их всего 23). Теперь ее так и называют — «русская 
хромосома». По числу расшифрованных нашими уче-
ными белков мы опережаем зарубежных коллег по про-
екту. 

Директор Института океанологии РАН Роберт Ниг-
матуллин рассказал об одном из самых «громких» ис-
следований, связанных с течением Гольфстрим. «Су-
ществуют теории, будто бы из-за изменений в состоя-
нии океана это теплое течение должно остановиться, — 
сказал академик. — В итоге климат в  Европа и Северной 
Америке будет намного холодней. Наши ученые пока-
зали, что хотя состояние Гольфстрима и меняется, но 
это периодические колебания. Никаких глобальных ка-
таклизмов не будет».   

По словам директора Института программных си-
стем РАН Сергея Абрамова, Россия является одним 
из мировых лидеров в создании суперкомпьютеров. 
Особо он остановился на одной из ключевых для этой 
техники проблем. Дело в том, что «мозги» вычисли-
тельных монстров потребляют огромное количество 
энергии — десятки мегаватт. Как отводить это тепло — 
постоянная головная боль разработчиков. 

— Нам удалось решить эту задачу, — сказал Абрамов. 
— В итоге потребление энергии снизилось сразу в два 
раза, а эффективность работы суперкомпьютера выро-
сла на 10—15 процентов.  

Отвечая на волнующий многих вопрос, будут ли 
объединяться вузы и институты РАН, академик Фор-
тов, успокоил: « Об этом речи не идет, хотя такие поже-
лания, насколько я знаю, звучали. Объединяться могут 
только академические институты, входящие в состав 
ФАНО. Но они должны аргументированно доказать, 
что такой альянс крайне необходим, что он повысит 
эффективность работы всех участников».  

Глава РАН напомнил, что когда после Октябрьской 
революции некоторые горячие головы хотели упразд-
нить «старую» академию и создать на ее месте Социа-
листическую, Ленин высказался примерно так: не 
озорничайте вокруг академии. «Никто кроме самих 
ученых не знает, как лучше реформировать науку, — 
подчеркнул Владимир Фортов. — Если бы наукой можно 
было управлять так, как это делают в своих сферах ме-
неджеры и чиновники, то чемпионом мира по числу но-
белей была бы Северная Корея». 
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Компетентно В Центральной Евразии будет возникать новый 
центр экономического развития 

Поворот на восток: 
итоги и задачи
Сергей Караганов 
Декан факультета мировой 

экономики и мировой политики 

НИУ ВШЭ;

Игорь Макаров
Доцент факультета мировой 

экономики и мировой политики 

НИУ ВШЭ

Д
олговременное, хотя в 
перспективе, надеем-
ся, и не такое острое, 
как ныне, ухудшение 
отношений с Западом, 

необходимость перестройки во 
многом уродливой, сложившей-
ся в годы развала и хаотического 
восстановления структуры 
внешнеэкономических отноше-
ний делает еще более необходи-
мым частичный экономический 
разворот на Восток. Он начался, 
но его нужно развивать.

У нас, у людей, много лет дока-
зывавших выгодность такого по-
ворота, ситуация вызывает «за-
конное удовлетворение», но и 
беспокойство.

***
2014 год после многолетних 

дебатов, бюрократической борь-
бы стал наконец периодом вы-
страивания институциональной 
базы для реализации новой моде-
ли развития Дальнего Востока 
России, основанной на формиро-
вании территорий опережающе-
го развития (ТОРов) и поддержке 
приоритетных инвестиционных 
проектов, ориентированных на 
экспорт в АТР.

Хвалить деятельность кабине-
та министров немодно. Но Мини-
стерство по развитию Дальнего 
Востока (Минвостокразвития) и 
курирующий его вице-премьер 
справляются. Определены пол-
номочия министерства, принят 
закон о ТОРах, утверждена мето-
дика отбора приоритетных инве-
стиционных проектов. Появи-
лась ясность о Фонде развития 
Дальнего Востока и Байкальско-
го региона — его уставный капи-
тал будет увеличен за счет соби-
раемых в регионе налогов. В те-
чение ближайшего месяца ожи-
дается определение ТОРов и ин-
вестпроектов, которые будут ре-
ализованы уже в 2015-м.

Но общая экономическая ситу-
ация в России ухудшается. Cтрана 
получила новый региональный 
бюджетный приоритет в виде 
Крыма. В этих условиях значи-
тельная часть элиты, которая и ра-
нее воспринимала поворот на Вос-
ток скептически, выступила за его 
замедление. К середине 2014 года 
объявленная российская полити-
ка в отношении развития Востока 
страны фактически остановилась.

Новый импульс ей придал пре-
зидент, который на совещании о 
господдержке инвестпроектов и 
территорий опережающего раз-
вития на Дальнем Востоке, про-
шедшем 1 сентября 2014-го, под-
твердил серьезность намерений 
развивать регион. И все же более 
чем вдвое — с 89 до 42 млрд рублей 
— были сокращены государствен-
ные расходы на организацию ТО-
Ров. В 2015—2017 гг. их планирует-
ся создать 5—6, хотя изначально 
планировалось 14. Пока не созда-
ны Агентство по развитию челове-
ческого капитала и Агентство по 
привлечению инвестиций и под-
держке экспорта. Не запущен пе-
ренос на Восток офисов ряда круп-
ных корпораций и федеральных 
ведомств, который пообещал пре-
мьер-министр.

Сложности преодолимы. Тре-
вожит то, что новая модель разви-
тия Востока России постепенно 
размывается.

Видим три основных пробле-
мы.

Первая в том, что при опреде-

лении конкретных направлений 
развития политическая логика, 
видимо, начинает преобладать 
над экономической. Изначально 
ТОРы задумывались как тонко на-
строенный инструмент опережа-
ющего развития конкретного ре-
гиона, основанный на кропотли-
вой работе по оценке конкретных 
площадок и использующий синер-
гетический эффект от концентра-
ции большого количества инве-
стиционных проектов в географи-
ческой близости друг от друга.

Однако вскоре стали посту-
пать и оказались приняты предло-
жения распространить режим ТО-
Ров на всю территорию страны, 
что полностью противоречит из-
начальной идее. В Послании Феде-
ральному Собранию президент 
предложил «распространить ре-
жим ТОРов на новые проекты в 
моногородах». Позже «Деловая 
Россия» выступила с предложени-
ем использовать режим ТОРов для 
поддержки всех новых крупных 
несырьевых проектов. На заседа-
нии правительственной комиссии 
16 декабря было предложено рас-
пространить режим ТОРов на рос-
сийскую часть острова Большой 
Уссурийский и на всю Куриль-
скую гряду.

Такой подход тревожит. ТОРы 
должны были стать не инструмен-
том поддержки слабых, а механиз-
мом использования конкурен-
тных преимуществ региона, спо-
собных сделать его драйвером 
экономического развития стра-
ны. В противном случае они ничем 
не будут отличаться от особых 
экономических зон, многие из ко-
торых были созданы из политиче-
ских и социально-гуманитарных 
соображений в уязвимых регио-
нах и в итоге провалились.

Думаем, что отбор ТОРов и 
приоритетных инвестиционных 
проектов должен осуществлять-
ся исключительно из экономиче-
ских соображений — по критери-
ям, которые были неоднократно 
озвучены и утверждены. На этом 
этапе особенно важно усиление 
взаимодействия с потенциаль-
ными иностранными инвестора-
ми — для того, чтобы четко опре-

делить, какие площадки интере-
сны для них. Пока большинство 
иностранных партнеров нахо-
дятся в выжидательной позиции 
— обозначив свой интерес, они 
хотят понять, как дальше будет 
развиваться концепция ТОРов и 
что будет происходить с россий-
ской экономикой.

Вторая проблема обусловлена 
неопределенностью географии 
реализации модели опережающе-
го развития восточных террито-
рий. В начале российского поворо-
та на Восток активно обсуждалась 
принадлежавшая С.К. Шойгу идея 
госкорпорации Сибири и Дальне-
го Востока, нацеленной на разви-
тие всей территории к востоку от 
Урала. Потом от этого подхода от-
казались, и действие Государст-
венной и Федеральной целевой 
программ социально-экономиче-
ского развития региона было ог-
раничено Дальним Востоком и 
Байкальским регионом. При этом 
хотя подготовка программ осу-
ществлялась Минвостокразвития 
и курирующим вице-премьером, в 
их сферу ответственности фор-
мально Байкальский регион не 
входит.

Похоже, оказалось выключено 
из планов правительства ускорен-
ное развитие Сибири. Еще в 2013 
году В.В. Путин в Послании Феде-
ральному Собранию объявил 
подъем Сибири и Дальнего Восто-
ка «национальным приоритетом 
на весь XXI век». В Послании 2014 
года слово «Сибирь» не прозвуча-
ло ни разу.

Развитие Дальнего Востока не-
возможно без развития Сибири — 
эти два региона тесно связаны 
исторически, экономически и 
главное — логистически. Предпо-
лагаемое увеличение экспортных 
потоков с Дальнего Востока без 
соответствующего планирования 
закроет основные экспортные ка-
налы для сибирских товаров и усу-
губит изолированность Сибири от 
внешних рынков. Между тем, За-
падная и часть Восточной Сибири 
обладают лучшим человеческим 
капиталом и потенциалом разви-
тия производств с высокой добав-
ленной стоимостью.

Логично было бы реализовы-
вать модель опережающего разви-
тия не только на Дальнем Востоке, 
но и во всей Сибири, как и предпо-
лагалось изначально. Политика 
развития двух регионов должна 
быть взаимоувязана. Однако Си-
бирь до недавнего времени оста-
валась в ведении Минрегиона, а 
после его ликвидации отошла в 
сферу ответственности Мини-
стерства экономического разви-
тия. А координация работы Мин-
востокразвития и Минэкономраз-
вития затруднена, видимо, уже 
тем, что именно в последнем рань-
ше концентрировались противни-
ки российского экономического 
поворота на восток.

Институциональная неопреде-
ленность наблюдается и в управ-
лении Арктикой и Северным мор-
ским путем. Разработка и утвер-
ждение проекта развития Север-
ного морского пути были поруче-
ны Минвостокразвития. Однако в 
апреле на заседании Совета без-
опасности В.В. Путин предложил 
организовать «единый центр от-
ветственности за реализацию ар-
ктической политики». А в ноябре 
появились сведения о скором со-
здании Министерства по делам 
Арктики и северных территорий. 
Пока мы его не видим.

Третья проблема связана с тем, 
что политика управления восточ-
ными территориями следует в ру-
сле прежней экономической мо-
дели, провалившейся в масштабах 
всей страны. Невозможно не-
сколькими законодательными ак-
тами запустить экономическую 
активность и привлечь инвесто-
ров в регион, в котором это не уда-
лось сделать за последние 20 лет. 
Недостаточно объявить остров 
Русский территорией опережаю-
щего развития и ждать там инве-
стиционного бума; построить 
университет и предвкушать бы-
строе улучшение человеческого 
капитала; объявить Владивосток 
свободным портом и предпола-
гать резкое увеличение его загруз-
ки. Не стоит ожидать и того, что 
5—6 ТОРов, даже если они сработа-
ют, как изначально задумывались, 
кардинально преобразят лицо 
Востока России. Должны последо-

вать другие, более кардинальные 
меры, связанные не с дополни-
тельными субсидиями (средств на 
которые в любом случае все мень-
ше), а с переосмыслением прин-
ципов развития региональной 
экономики.

Необходимо превращение Си-
бири и Дальнего Востока в терри-
торию экономической свободы, в 
модель для всей России; снятие 
формальных и неформальных ог-
раничений для прихода инвесто-
ров в любые проекты (кроме име-
ющих стратегическое значение 
для национальной обороны); 
жесткая борьба с коррупцией. Ре-
гиональные лидеры должны оце-
ниваться по количеству привле-
ченных инвестиций, новых проек-
тов. Необходима  либерализация 
ключевых отраслей, в первую оче-
редь связанных с инфраструкту-
рой и доступом к недрам. Давно 
назрел новый закон о недрах. 
Нужны меры по привлечению в 
регион квалифицированных ка-
дров (предложения по передаче 
переселенцам 1 га земли явно не-
достаточно) и создание стимулов 
для миграции населения изолиро-
ванных северо-западных террито-
рий к югу. Необходим реальный 
перенос на Дальний Восток офи-
сов госкорпораций и части мини-

стерств, создание третьей, сибир-
ско-дальневосточной столицы. 
Давно назрела и постепенная на-
логовая децентрализация (приня-
тие нового формата финансирова-
ния Фонда развития Сибири и 
Дальнего Востока — это лишь пер-
вый шаг, за которым должны по-
следовать другие). Нужно и про-
движение дальневосточной по-
вестки на региональных интегра-
ционных площадках, более актив-
ное участие в азиатских механиз-
мах финансирования развития 
(Азиатский банк развития, Азиат-
ский банк инфраструктурных ин-
вестиций).

Наконец, нужна уже новая кон-
цепция развития не только Даль-
него Востока, но и всей Сибири в 
увязке с планами развития ЕАЭС, 
Казахстана, стран Центральной 
Азии и китайского экономическо-
го пояса Шелкового пути.  Россия 
должна в полной мере использо-

вать гигантские возможности и 
конкретные преимущества, кото-
рые возникли у нас благодаря ази-
атскому, в первую очередь китай-
скому росту.

В Центральной Евразии будет 
возникать новый центр экономи-
ческого развития за счет ускорен-
ного роста западных районов Ки-
тая, Казахстана, Ирана, использо-
вания трудовых и природных ре-
сурсов стран Центральной Азии. 
Важно, чтобы ключевую, а не пе-
риферийную роль в этом движе-
нии сыграла российская Сибирь с 
ее мощным производственным 
ресурсным и человеческим потен-
циалом. А для этого, в частности, 
нужно думать не только об уна-
следованной от прадедов и во мно-
гом устаревшей концепции Рос-
сии как моста между Европой и 
Азией, а о создании уже сейчас не 
только широтных, но и меридио-
нальных транспортных артерий, 
чтобы обеспечить выгодное и ак-
тивное участие в создании нового 
центра развития.

Пока же российское чиновни-
чество и пишущий класс заламы-
вают руки по поводу опасностей 
китайской концепции экономиче-
ского пояса Шелкового пути, яко-
бы нацеленного на направление 
транспортных потоков вокруг 
России. Между тем концепция в 
той мере, в какой она существует, 
направлена на развитие Цен-
тральной Евразии и более чем от-
крыта для участия нашей страны. 
Если, разумеется, мы опять, как 
это было с взрывным развитием 
рынков Восточной Азии в 1990—
2000-е гг., не проспим, болтая об 
опасностях, но не видя возможно-
стей.

Эти и другие идеи мы с десят-
ком коллег представим в разрабо-
танном виде через два месяца в 
третьем докладе Валдайского клу-
ба из серии «К Великому океану».

Современные и будущие реа-
лии диктуют необходимость ин-
тегрированной стратегии разви-
тия Сибири, центральной Евра-
зии, Дальнего Востока совместно 
с азиатскими партнерами, от-
крывая, возможно, новые гори-
зонты для лишившейся динамиз-
ма Европы. И, конечно же, ны-
нешнее политическое раздраже-
ние и расхождение в ценностных 
ориентирах не должно толкать к 
отрицанию того, что Россия — 
преимущественно европейская 
цивилизация. В лучшие свои вре-
мена она вела неустанный поиск 
новых возможностей, стреми-
лась к движению вперед. Грече-
ские мореплаватели открыли 
Крым. Колумб — Америку. А Ер-
мак с Дежневым дотянули Евро-
пу до Тихого океана.

Взаимный интерес РФ и Китая про-
является не только на самом высо-
ком, но и на житейском уровне.

Акцент

 Необходимо превращение 
Сибири и Дальнего Востока 
в территорию экономической 
свободы, в модель для всей 
России

Акцент

 Развитие Дальнего Востока 
невозможно без развития 
Сибири — эти два региона 
тесно связаны исторически, 
экономически и главное — 
логистически

Реформа академии 
наук пока идет 
бесконфликтно

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (0652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10034, 10042
на полгода — 32184, 32183, 50202, 50201, 46512, 38286
Комплекты — 40942, 40913, 40924, 40945, 41591, 19361

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложении «Российская бизнес-газета»: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано:  
ЗАО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 06.02.2015 г.

ТИП. № 15-01-00406
Свободная цена

Тираж 151211
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ЦИФРА

42
МИЛЛИАРДА
рублей составляют госрасходы 
на организацию территорий 
опережающего развития.
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СЛЕДСТВИЕ 
Дело о разбое 
с резней
раскрыто

ВАЛЯТ 
НА ГЛАВАРЯ

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что опе-
ративниками и сотрудниками 
областного подразделения След-
ственного комитета задержан 
еще один подозреваемый в раз-
бойном нападении на дом пред-
принимателей в поселке Нахаби-
но Красногорского района.

Теперь в уголовном деле уже 
четыре арестанта. Осталось пой-
мать лишь одного из нападав-
ших. Причем уже известно, что 
оставшийся в бегах бандит — 
мелкая сошка. Организатор на-
падения задержан на границе 
с Белоруссией, и его везут к под-
московным следователям.

Вот что рассказала корре-
спонденту «РГ» старший помощ-
ник руководителя Главного след-
ственного управления СК по Мо-
сковской области Ольга Врадий: 

В ночь на 5 февраля 2015 года 
задержан четвертый подозрева-
емый. Он уже дал признательные 
показания. Напомню, что нака-
нуне двое подозреваемых были 
задержаны на границе России 
с Республикой Беларусь, в насто-
ящее время их доставляют в Мо-
сковскую область, и еще один 
был задержан в Москве. 

По последним уточненным 
данным разбойников, напавших 
на семью, было семеро. К настоя-
щему времени один из грабите-
лей до сих пор находится в розы-
ске, остальных благодаря сла-
женной работе следователей и 
оперативных сотрудников ГУ 
МВД по Московской области 
в кратчайшие сроки удалось 
установить и задержать. 

Вот что еще удалось выяснить 
корреспонденту «РГ» из своих 
источников. Пока все задержан-
ные организацию разбоя возла-
гают на главаря. Утверждают, 
что собрались вместе грабить 
впервые, а до этого плохо знали 
друг друга или не знали вообще.

Сообщалось, что все нападав-
шие — выходцы из Молдовы. Это 
сейчас проверяется, точнее, про-
веряется, легально ли эти гра-
ждане находились у нас в стране 
и было ли у них разрешение 
на работу. Кстати, один из задер-
жанных, чью личность уже уста-
новили точно, недавно получил 
наше гражданство. Он с семьей 
приехал из Молдовы, а на жизнь 
зарабатывал, по его словам, сбо-
ром цветного металла.

ПРАВО Судебные приставы
создают спецгруппы 
по взысканию долгов

Штраф снимут
со счета

Владислав Куликов

ВЧЕРА директор Федеральной службы судебных при-
ставов России Артур Парфенчиков сообщил, что в ряде 
регионов создаются специальные группы по электрон-
ному взысканию долгов. Киберспецназ приставов нахо-
дит в Сети не только должника, но и его деньги.

Об этом директор ФССП России рассказал на расши-
ренной коллегии ведомства. По словам Артура Парфен-
чикова, опыт будет распространяться на остальные ре-
гионы. Понятно, что деньги должников находятся не в са-
мом Интернете, а на банковских счетах, информацию 
о которых судебные приставы получают напрямую 
от банков по электронным каналам.

За основу взят опыт Финляндии. Еще несколько лет 
назад российские приставы рассказывали, как хорошо 
там налажена работа, деньги взыскиваются фактически 
бесконтактным способом, а уйти от расплаты практиче-
ски невозможно. Ведь благодаря информационным тех-
нологиям жизнь человека стала прозрачной. Конечно, 
здесь есть и плюсы, и минусы, но само по себе это повод 
для отдельного философского разговора. С юридической 
же точки зрения хорошо, что проблемы с долгами реша-
ются гораздо легче. Есть деньги, их не спрячешь.

По словам Артура Парфенчикова, опыт Финляндии 
признан передовым на европейском уровне. Несколько 
лет назад, по его словам, возможности финских судеб-
ных приставов казались для наших чуть ли не космиче-
скими. Сейчас же, как было сказано на коллегии, воз-
можности нашей службы судебных приставов приблизи-
лись к этому.

В целом государственные ведомства расширяют элек-
тронное взаимодействие. Масса официальных докумен-
тов приходит судебным приставам уже по электронной 
почте. Но здесь важно, чтобы не забыли и про самого дол-
жника, ведь его как минимум надо предупредить. В циф-
ровом веке порой возникают ситуации, когда человека 
оштрафовали, с него списали деньги, а он даже не в кур-
се, за что. Допустим, нарушение правил дорожного дви-
жения зафиксировано камерами. Информация о штрафе 
не дошла до гражданина, зато дошла до приставов. А по-
том с банковского счета человека снимаются деньги, 
к его большому удивлению. Он сам не против был запла-
тить, только скажите об этом вовремя.

Сейчас судебные приставы постепенно отказываются 
от рассылки гражданам sms-уведомлений о возникших 
долгах, так как это становится дорого. Взамен приставы 
предлагают ввести уведомление по электронной почте. 

«Сейчас совместно с «Почтой России» и минкомсвя-
зью мы отрабатываем на Московской области как пилот-
ном проекте направление электронных почтовых уве-
домлений сторонам исполнения», — рассказал накануне 
журналистам Артур Парфенчиков. По его словам, изве-
щения будут направляться через единый портал элект-
ронных услуг. «Должна быть создана система мотивации 
граждан регистрироваться на этом портале, может быть, 
даже система понуждения, — сказал он. — Например, мож-
но было бы это сделать в отношении всех людей, реги-
стрирующих автомобили, так как они являются потен-
циальными участниками административных правоотно-
шений».

Миграция Украинские призывники вынуждены скрываться 
от мобилизации в России

Бегут из окопов
Алена Ларина, Денис 
Передельский, Александр 
Федосов, Антон Валагин

У
краинские призывни-
ки приняли приглаше-
ние президента Рос-
сии «пересидеть» мо-
билизацию в соседнем 

государстве и устремились в при-
граничные регионы. Есть те, кто 
уехал в Алтайский край и Сара-
товскую область. Многие «укло-
нисты» остановились у родствен-
ников, остальные разместились в 
лагерях для беженцев. Сейчас в 
России находится более 2,4 мил-
лиона граждан Украины, из них 
1,17 миллиона — мужчины при-
зывного возраста. 

Только за минувшую неделю 
Ростовская область приютила 
400 беженцев. В течение трех су-
ток были полностью заполнены 
два новых пункта временного 
размещения — «Парус» и «Спут-
ник» под Таганрогом. Около тре-
ти беженцев — мужчины призыв-
ного возраста. Большинство при-
ехали вместе со всеми родствен-
никами — женами, детьми, роди-
телями, братьями и сестрами. 

Гонит призывников в Россию 
не только война на востоке Украи-
ны, но и, можно сказать, драко-
новские меры, которые применя-
ются к нежелавшим служить в ар-
мии. За уклонение от службы в Во-
оруженных силах Украины в свя-
зи с началом новой волны моби-
лизации призывникам грозит 
уголовная ответственность в виде 
лишения свободы на срок до пяти 
лет, как заявил замначальника 
Главного управления оборонного 
и мобилизационного планирова-
ния Генштаба ВС Украины Влади-
мир Талалай... Но даже если гра-
жданин открыто заявит о своем 
нежелании проходить воинскую 
службу, то и в этом случае его 
ждет уголовная ответственность: 
за это предполагается от 2 до 5 лет 
лишения свободы.

Пополнение прибыло и в ла-
герь «Красный десант». Корре-
спонденты «РГ» приехали туда 
днем, мы встретили несколько 
групп мужчин, выходивших из 
лагеря. Как выяснилось, они шли 
на подработки в местном посел-
ке. Разговорились с 40-летним 
Валерием, приехавшим с Донбас-
са с сыном-студентом, чуть было 
не ставшим «рекрутом». 

— На территории ДНР мобили-
зация добровольная, а в Украине 
— принудительная. Разница боль-
шая. Если люди не хотят воевать, 
как их можно заставить? Жите-
лям той части Донбасса, которая 
находится на территории Украи-
ны, приходится несладко, там 
особенно рьяно забирают в ар-
мию. Получается, посылают идти 
на брата или родителей с автома-
том! — возмущен мужчина.

В основном в Россию бегут 
призывники с подконтрольной 
украинским властям территории 
Донбасса и близлежащих обла-
стей Украины — Харьковской, 
Днепропетровской и Запорож-
ской. Беглецы стараются никому 
о себе не рассказывать, боясь за 
жизнь родных, оставшихся в не-
залежной. 

— К нам попал 20-летний па-
рень, который рассказывал, что 
после его отъезда из Украины к 
его родственникам приходили 
сотрудники украинских спец-
служб и запугивали их, потому 
что он убежал, — рассказала пред-
седатель старост ПВР «Красный 

десант» Лидия Стрельникова, до-
бавив, что она не боится назвать 
свое имя, потому что все ее близ-
кие уже выехали в Россию.

Дмитрий вместе с женой и ма-
леньким ребенком тоже нашел 
пристанище в Ростовской обла-
сти.

— Мы проживали во фронто-
вой зоне, где начались масштаб-
ные боевые действия. Кроме 
того, что нас могли убить, была и 
другая причина, почему решили 
уехать. Я попадал под мобилиза-
цию, от которой однозначно от-
казываюсь. Не хочу воевать со 

своими родственниками, собра-
тьями, — говорит Дмитрий. 

— Заставляют всех поголовно?
— Да, всех мужчин, даже немо-

лодых. Моему отцу 59 лет, он жи-
вет в городе Сумы, ему пришла 
повестка в военкомат. Конечно, 
он туда не пошел. Доставать отца 
не стали, видимо, из-за возраста. 
А молодым, чтобы не попасть в 
армию, приходится бежать. 

В Ростовской области в бли-
жайшие дни снова ожидают уве-
личение числа вынужденных пе-
реселенцев из Украины. Для них 
подготовили еще один пункт вре-

менного размещения «Звезда», 
рассчитанный на 350 человек.

Объявленная на Украине мо-
билизация подхлестнула поток 
беженцев и в Орловскую область. 
По словам начальника регуправ-
ления ФМС Наталии Балашовой, 
если раньше сюда ежедневно 
прибывало не более десятка че-
ловек, то сейчас регион прини-
мает по 60—100 украинцев в сут-
ки. Она отметила, что в потоке 
преобладают мужчины, хотя пре-
жде приезжало больше женщин с 
детьми. 

Один из переселенцев расска-
зал, что пересечь границу с Рос-
сией мужчинам призывного воз-
раста, под который подпадает все 
трудоспособное население Укра-
ины, непросто. Вместе с погра-
ничниками и таможенниками на 
пунктах пропуска дежурят со-
трудники военкоматов. Они 
«вежливо» предлагают пройти с 
ними якобы для проверки доку-
ментов. К семьям возвращаются 
не все, вероятно, пополняют ар-
мейские ряды. Ну а те, кому уда-

ется прорваться через кордон, 
начинают новую жизнь. 

— По домам ходят какие-то 
люди, говорят, что объявлена мо-
билизация, — рассказал переселе-
нец из Днепропетровска, предста-
вившийся Сергеем, но отказав-
шийся назвать фамилию. — На ули-
це подлавливают, говорят, надо 
идти воевать. С кем воевать, со 
своим же братом? Зачем мне это 
нужно? Вчера из одной тарелки 
ели, а сегодня я его убить должен? 

— Беженцев принимает и Во-
ронежская область. В региональ-
ных пунктах временного разме-
щения находятся 224 беженца из 
Украины, сообщили в правитель-
стве региона. 54 из них — мужчи-
ны, годные по возрасту к военной 
службе. 

— Мы уехали ради жен и детей. 
Там же ад был, бомбили все под-
ряд. К Киеву мы не относимся, 
это не наша мобилизация, — рас-
сказал 30-летний Руслан. — Но 
если силовики сильно зажмут 
ДНР, оставлю жену с детьми тут, а 
сам поеду защищать свою землю. 

Даже если гражданин открыто заявит о своем нежелании проходить воинскую службу, то и в этом случае его ждет уголовная ответственность: 
за это предполагается от 2 до 5 лет лишения свободы.

С кем воевать, со своим же братом? Зачем мне это нужно? Вчера из одной тарелки ели, а сегодня я его убить должен?..

Акцент

 В России находится более 
2,4 миллиона граждан 
Украины, из них 1,17 миллиона — 
мужчины призывного возраста

Видео на сайте 
www.rg.ru/art/1079801
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Иван Егоров

ОБЩЕЕ число преступлений в Московской области сни-
зилось за год на 15 процентов, что оказалось даже более 
существенным, чем прогнозировали правоохранители 
и прокуроры. 

Кроме того, по итогам года снизилось количество заре-
гистрированных фактов умышленного причинения тяж-
кого вреда здоровью, грабежей, разбойных нападений, мо-
шенничеств, вымогательств. Об этом на расширенной кол-
легии областной прокуратуры сообщил прокурор Москов-
ской области Алексей Захаров. По его словам, количество 
краж также снизилось, однако этот вид преступлений по-
прежнему остается наиболее распространенным в Мо-
сковской области — 42,3 процента от всех зарегистриро-
ванных преступлений.

В последние годы в Подмосковье продолжает снижать-
ся количество преступлений против личности, в том числе 
меньше причинено тяжкого вреда здоровью на 6,6 процен-
та. Сократились случаи изнасилований на 9,5 процента.

— Тем не менее отмечаемый по итогам года рост убийств 
более чем на 11 процентов дает серьезный повод для кри-
тики работы как следственных и оперативно-розыскных 
органов, так и надзирающих прокуроров, — заявил глава 
областного надзорного ведомства.

Значительно снизилась и «миграционная» преступ-
ность, но при этом в прошлом году гражданами СНГ на тер-
ритории области было совершено почти каждое седьмое 
убийство, каждое третье изнасилование. Количество со-
вершенных ими мошенничеств возросло на 26 процентов, 
а преступлений в сфере незаконного оборота наркотиков — 
на 3 процента. В свою очередь судами области по материа-
лам сотрудников УФМС было вынесено 54 615 постанов-
лений об административном выдворении иностранных 
граждан и лиц без гражданства, что в 12 раз превышает по-
казатель 2013 года. Алексей Захаров неожиданно обратил 
внимание подчиненных на общение с журналистами. 
По его словам, не все прокуроры активно взаимодейству-
ют со средствами массовой информации и, кроме того, 
крайне недостаточно рассказывают о результатах надзор-
ной деятельности в сфере защиты прав и свобод человека 
и гражданина. 

В качестве примеров он привел нарушения закона, ко-
торые происходят у всех на глазах — незаконное строитель-
ство, нелегальная миграция, игорная деятельность, неу-
довлетворительное состояние дорог. 

В свою очередь губернатор Московской области Анд-
рей Воробьев обратил особое внимание на то, что в нынеш-
них условиях важно не допускать новых обманов участни-
ков долевого строительства жилья. Он также призвал про-
куроров не упускать и тему ЖКХ, где люди исправно пла-
тят за коммуналку, а управляющие компании затем ини-
циируют банкротства. Он напомнил, что еще 1,5—2 года на-
зад была такая практика, которая никем не наказывалась, 
и в итоге «мы получили большие долги и выглядели в очень 
неприятном свете». Алексей Захаров сообщил, что благо-
даря позиции прокуроров в суды уже удалось направить 
15 уголовных дел по вороватым управленцам от ЖКХ.

НАДЗОР В Подмосковье 
удалось снизить рост 
преступности 

Прокурор
на связи

ПРОЕКТ 
Любителей 
тонировки 
лишат прав

ШОФЕР, 
ОТКРОЙ 
ЛИЧИКО

Иван Петров

МИНИСТЕРСТВО внутренних 
дел разрабатывает поправки, 
значительно ужесточающие 
административную ответствен-
ность за управление автомоби-
лем с тонированными стекла-
ми. 

В настоящий момент для лю-
бителей спрятаться от чужих 
взглядов предусмотрен лишь 
штраф в 500 рублей. Причем не-
зависимо от того, сколько раз ав-
толюбитель будет пойман с та-
ким нарушением. 

Согласно предлагаемым из-
менениям, если инспектор 
ГИБДД остановит «затемненно-
го» водителя в первый раз, то на-
казание будет прежним — 500 ру-
блей. Но если тот же водитель по-
падется повторно, его предлага-
ется штрафовать уже на 5 тысяч 
рублей. 

В третий раз, поймав автовла-
дельца с тонировкой лобового 
или передних боковых стекол 
(задние стекла разрешено тони-
ровать), инспектор выпиской 
штрафной квитанции уже не ог-
раничится. За многократное на-
рушение предлагается лишать 
нарушителя водительского удо-
стоверения на срок от 2 до 6 ме-
сяцев. 

В ноябре 2014 года за тони-
ровку было отменено наказание 
в виде снятия номеров. Москов-
ские автосервисы после этого 
зафиксировали резко возрос-
ший поток клиентов, желавших 
затонировать своего «железно-
го коня». Автолюбителей пере-
стал пугать штраф в 500 рублей. 
Многие просто стали платить 
его и дальше разъезжать с нару-
шением. 

БЕСПРЕДЕЛ Украинские силовики совершают вопиющие преступления против 
мирных жителей Луганской области

Диверсанты отравили воду 
и привязали людей к столбам
Руслан Мельников

У
краинские силовики унич-
тожают мирных жителей в 
районе поселка Чернухино. 

Как заявил глава Луганской на-
родной республики Игорь Плот-
ницкий, побывавший на месте бо-
евых действий, военнослужащие 

«добровольческих» батальонов и 
иностранные наемники соверша-
ют преступления против граждан-
ского населения.

«Ими отравлены источники 
питьевой воды и заминированы 
улицы поселка. На данный момент 
более 100 местных жителей запер-
ты в местной школе. Мужчин, жи-

телей поселка, каратели привязы-
вают к фонарным столбам, дабы 
создать «живой щит» от артилле-
рии ЛНР», — цитирует главу респу-
блики Луганский информацион-
ный центр. При этом, по словам 
Плотницкого, украинская сторо-
на отказывается предоставить ко-
ридор для выхода женщин и детей 
из зоны боевых действий. Сооб-
щается, что у населения в районе 
Чернухино силовики изъяли 
транспорт. Как предполагают в 
ЛНР, это сделано для подготовки к 
бегству. Операция по освобожде-
нию поселка продолжается.

Между тем из Углегорска опол-
ченцы эвакуировали около 1100 
человек. «Сегодня будет обход го-
родской черты, будем искать лю-
дей, которые не смогли вые-
хать», — объявил глава миноборо-
ны ДНР Эдуард Басурин. 

Для жителей поселка Чернухино и многих военных эти дни стали черны-
ми в прямом смысле слова.
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Сотрудники коксохимического завода в городе Авдеевка Донецкой области, 

принадлежащего олигарху Ринату Ахметову, попросили президента Украины 

Петра Порошенко вывести из города военных. Их письмо опубликовано в СМИ. 

«Батальон «Айдар» и 25-я аэромобильная бригада, «защищая» жителей города, 

выезжают на улицы, жилые кварталы города, прячась за домами, в которых жи-

вут мирные жители, и наносят удары по противнику», - говорится в письме. Ра-

нее Авдеевский завод подвергся массированному артобстрелу. Снаряды попа-

ли в помещения трех производственных цехов, было нарушено газоснабжение 

предприятия. Один сотрудник погиб, несколько человек были ранены.

Подготовила Марина Алешина

РАБОЧИЕ ПРОСЯТ О ПОМОЩИ
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КНИЖНАЯ ПОЛКА  Писатель 
Антон Дончев видит 
изъян современного мира 
в нетерпимости

Назад в будущее

Александр Саможнев

ИСТОРИЧЕСКИЙ роман «Странный рыцарь Священ-
ной книги» известного болгарского писателя Антона 
Дончева, переведенный на русский язык, появился на 
прилавках в российских книжных магазинах.

Антон Дончев является успешным болгарским писа-
телем, который при жизни стал классиком. Его произве-
дения переведены на многие иностранные языки, в том 
числе на русский. Они издаются миллионными тиража-
ми. Большинство повестей и романов посвящены исто-
рии Болгарии, ее драматичным периодам.

В произведении, написанном ярким и сочным язы-
ком, речь идет о богомильстве — средневековой ереси, 
широко распространившейся на Балканах и в крупных 
поселениях Западной Европы. Учение получило назва-
ние от ее главного 
идеолога — болгар-
ского попа Богоми-
ла, предложившего 
свою систему воз-
зрений на сотворе-
ние мира и более 
справедливое в его 
понимании устрой-
ство человеческого 
общества.

Из христианского 
церковного насле-
дия богомилы при-
знавали лишь мо-
литву «Отче наш» и 
«Евангелие от Иоан-
на», доработанное в духе богомильства. Именно этот до-
кумент, считавшийся для последователей вероучения 
«Священной книгой», Папа Иннокентий III поручает по-
хитить «странному рыцарю» Анри де Вентадорну.

За захват главной еретической святыни и доставку до-
кумента в тайное узилище Анри предложили пять тысяч 
золотых венецианских дукатов. Столь высокая награда 
объяснялась особой ценностью добычи для инквизиции 
и большим риском для жизни. По оригинальной трактов-
ке событий, после выполнения задания Вентадорна дол-
жен был устранить фанатик-доминиканец, неотступно 
следовавший за ним по пятам.

Действие произведения развивается очень динамич-
но, напоминая приключенческий роман. Здесь есть 
схватки, погони, испытание силы и духа при неимоверно 
тяжелом переходе через Альпы. С течением времени про-
исходит трансформация мировоззрении героя романа. 
Он превращается из платного наемника в главного хра-
нителя священного писания богомилов, не побоявшего-
ся пойти на костер инквизиции во имя истины.

В романе поднимаются темы смысла и бессмысленно-
сти человеческого существования. Нетерпимость потря-
сает (и сотрясает!) не только Балканы, не только Европу, 
но и всю измученную планету в целом. В этом объясне-
ние всех чудовищных кровопролитий, которые происхо-
дят на ней, приходит к выводу автор.

Надо отдать ему должное: Дончев сумел привлечь ин-
терес многочисленных читателей к болгарской темати-
ке. Он обладает редким даром убеждения и умением кон-
центрироваться на общечеловеческих ценностях во все 
времена. Именно это вызывает интерес и симпатию к 
книгам Дончева, независимо от возраста, уровня обра-
зования и национальности человека.

СЕНСАЦИЯ  В Италии 
раскрыли тайну убийства 
покровителя великого 
Данте Алигьери

Яд прятался 
в ромашке

Нива Миракян, Российская газета, Рим

ИТАЛЬЯНСКИЕ ученые установили причины гибели 
правителя Вероны, друга и покровителя Данте Алигьери 
Кан Гранде делла Скала.

Смерть выдающегося представителя династии Скали-
геров, неожиданно умершего в 38-летнем возрасте, на 
протяжении долгих веков не давала покоя представите-
лям научного сообщества и историкам. До сегодняшнего 
дня существовало множество гипотез, среди которых гла-
венствовала одна — Кан Гранде делла Скала умер «естест-
венным образом», случайно отравившись зараженной во-
дой из источников.  

И только через семь столетий после кончины друга ве-
ликого поэта Данте Алигьери удалось определить истин-
ные причины его смерти. При анализе мумифицирован-
ного тела исследователи из Пизанского университета об-
наружили в желудке, печени и кишечнике следы яда на-
перстянки. 

«Анализ показал, что Кан Гранде был отравлен отваром 
на базе ромашки и шелковицы, в который была подмешана 
наперстянка», — объяснил профессор Джино Форначиари.

Кан Гранде делла Скала скончался 22 июля 1329 года, 
сразу после его триумфального завоевания Тревизо. Неза-
долго до этого императорский викарий также сумел рас-
ширить границы Вероны за счет успешного присоедине-
ния Виченцы и Падуи. 

Теперь, в связи с вновь вскрывшимися фактами по ре-
зультатам исследований, ученые напрямую связывают 
кончину  политика с желанием других правителей изба-
виться от сильного конкурента. Они, по всей вероятности, 
опасались того, что такими темпами амбициозный и удач-
ливый Кан Гранде делла Скала вскоре станет королем Ита-
лии.

Нетерпимость 
потрясает 
(и сотрясает!) 
не только Балканы, 
не только Европу, 
но и всю измучен-
ную планету

Меркель и Олланд 
едут в Москву

Украинская армия, не-
смотря на бравурные 
заявления ее пропаган-

дистов, терпит поражение на 
всех фронтах. В ОБСЕ обвинили 
украинских силовиков в приме-
нении запрещенных кассетных 
боеприпасов при обстрелах жи-
лых кварталов Донецка. Обещан-
ные Западу реформы украинской 
экономики не начались, а борьба 
с коррупцией превратилась в 
разборки различных политиче-
ских группировок за контроль 
над этим «хлебным» направле-
нием.

Попытки подчиненных Поро-
шенко спецслужб «перевести 
стрелки» за протесты бойцов до-
бровольческих батальонов и на-
ционалистических группировок 
на Россию мало кого убеждают. В 
Киеве вызревает новая револю-
ция, которая по последствиям 
окажется куда разрушительней 
для страны, чем прежняя. Пред-
сказателем этого неминуемого 
прихода новой майданной волны 
выступает посольство США на 
Украине, где публично, через 
прессу предупреждают Поро-
шенко — у него осталось мало вре-
мени на реализацию предвыбор-
ных обещаний. С учетом того, 
что прежде американский «баро-
метр» никогда не ошибался в во-
просах, касающихся управления 
украинским государством, по-
добная откровенность — тревож-
ный сигнал для президента и его 
окружения.

Визит в Киев госсекретаря 
Джона Керри — не только попыт-
ка Вашингтона выяснить, в чем 
нуждается Украина. В значитель-
но большей степени — это реви-
зия нынешнего состояния дел во 
всех сферах украинской власти, 
тест на профпригодность для По-
рошенко и его назначенцев.  По-
хоже, что в Вашингтоне постави-
ли перед Керри задачу провести 
смотрины украинских чиновни-
ков. В том числе тех, кто в случае 
нового майдана смогут заменить 
нынешнего главу государства. 
Провести эту работу Белый дом 
доверил не только дипломату 
Керри, но и профессиональному 
военному, председателю началь-
ников штабов ВС США Мартину 
Демпси, также прибывшему в 
Киев вместе с госсекретарем. Так 
что ревизия предстоит масштаб-
ная и всеобъемлющая.

Список тех, с кем встретится 
глава американского внешнепо-
литического ведомства, доволь-
но обширный — помимо прези-
дента в него попали премьер, 
министр иностранных дел, пред-

ставители украинского парла-
мента.

Свои впечатления от поездки 
Керри изложит в ходе встреч с 
лидерами стран Евросоюза на по-
лях мюнхенской конференции по 
безопасности, которая откроется 
в пятницу.  Впрочем, в ходе пресс-
конференции руководитель 
пресс-службы Госдепартамента 
Дженнифер Псаки избегала «ню-
ансов», связанных с визитом сво-
его шефа в Киев, отделавшись об-
щим описанием его поездки: «об-
судить достигнутый прогресс и 
прогресс, которого украинцы 
еще могут достичь по всем на-
правлениям, от экономических 
реформ до усилий по деэскала-
ции ситуации «на земле».

В косвенной форме задачи, по-
ставленные перед Керри в ходе 
его визита на Украину, сформу-
лировал вице-президент США 
Джо Байден. Перед отъездом в 
Мюнхен он сообщил, что продол-
жается дискуссия о возможном 
начале поставок на Украину ле-
тального вооружения. Оконча-
тельное решение по этому вопро-
су в Белом доме рассчитывают 
вынести на следующей неделе. 
Будут приняты во внимание не-
сколько факторов. Во-первых,  
отчет о визите Керри на Украину. 
Во-вторых, результаты встреч, 
которые пройдут на полях мюн-
хенской конференции и до ее на-
чала — известно, что Порошенко 
будет встречаться с генеральным 
секретарем НАТО и симпатизи-
рующими ему лидерами стран 
Евросоюза. Речь пойдет о постав-
ках на Украину вооружений, с по-
мощью которых, по словам Поро-
шенко, он намерен «защищать 
гражданское население». О том, 
что он уже сейчас может защи-
тить гражданское население 
Донбасса, прекратив варварские 
обстрелы жилых кварталов укра-
инскими военными, президент 
Украины как-то запамятовал.

И, наконец, едва ли не ключе-
вым фактором при принятии Бе-
лым домом решения о поставках 
на Украину летального оружия 
должны стать переговоры Барака 
Обамы и канцлера Германии Ан-

гелы Меркель. Они состоятся в 
Вашингтоне на следующей неде-
ле. Настроения Меркель предсто-
ит оценить в ходе мюнхенской 
конференции вице-президенту 
США. «Мы должны убедиться, 
что не расколем Европу в процес-
се обсуждения», — пояснил  Бай-
ден цель предстоящей дискуссии 
с канцлером.  Смысл реплики 
Байдена абсолютно прозрачен: 
Берлин, который на данный мо-
мент выступает против поставок 
оружия Украине, должен проя-
вить сдержанность в том случае, 
если эти поставки осуществят 
другие европейские страны и 
США. И не «скандалить» по это-
му поводу с пожелавшими по-
мочь Украине оружием европей-

скими государствами. Ведь кро-
ме Меркель против поставок на 
Украину оружия выступает и 
президент Франции Франсуа Ол-
ланд, заявивший, что  «Париж не 
желает обсуждать этот вопрос». 
Добавлю, что на состоявшейся 
перед поездкой в Москву пресс-
конференции Олланд также гово-
рил о нежелании Франции видеть 
Украину в рядах НАТО.

В свою очередь, в ходе перего-
воров на полях Мюнхенской кон-
ференции министру иностран-
ных дел Сергею Лаврову предсто-
ит объяснить европейским собе-
седникам, в какую пропасть их 
втягивает Вашингтон. И к каким 
непоправимым для безопасности 
Европы последствиям приведет 
бездумное накачивание Киева 
современными вооружениями.

 Что касается федерализации 
Украины, предложенной многи-
ми странами Запада, в том числе 
Германией, в качестве наиболее 
очевидного ресурса для урегули-
рования украинского конфликта, 
то Порошенко вновь высказался 
по этому поводу перед поездкой в 
Мюнхен. Он вновь отверг идею 
федерализации, назвав этот путь 
«попыткой сохранить чрезвы-
чайно коррумпированную систе-
му на федеральном уровне». Вот 
уж действительно, по части пере-
кладывания проблем с больной 
головы на здоровую нынешним 
киевским властям нет равных…

Историки выяснили: друг великого Данте Алигьери был 
отравлен отваром из ромашки, в который подмешали яд.

Кроме Меркель против поставок на Украину оружия выступает и Олланд. Оба политика прилетели вчера в Киев.

Акцент

 Перед Керри стоит задача 
провести смотрины 
украинских чиновников

В интервью украинскому изданию «Зеркало недели» посол 

США на Украине Джеффри Пайетт предупредил украин-

ское правительство и олигархов, что поддержка Вашингто-

на не будет бесконечной.  Приводим выдержки из его ин-

тервью:     

  «Сегодня я абсолютно уверен: если вы продолжите ве-

сти дела так, как они шли до этого, или если политические 

и бизнес-элиты будут пытаться организовать свое взаи-

модействие так, как это делалось обычно, тогда возник-

нет вопрос: «Выживет ли Украина?» Это вопрос жизни и 

смерти». 

«Самую сложную антикоррупционную работу предстоит 

провести в энергетическом секторе. Это, очевидно, затро-

нет банковские счета некоторых очень влиятельных лю-

дей, но это, опять-таки подчеркиваю, вопрос национально-

го выживания».

«Мы очень четко выразили свою позицию: если вы будете 

проводить серьезные реформы, то Соединенные Штаты 

будут серьезно вкладываться в ваш успех. Но если рефор-

мы затормозятся, то очень сложно рассчитывать на под-

держку, как со стороны нашего конгресса, так и со стороны 

ваших европейских партнеров».

«Члены правительства не могут предлагать только слова. 

Они должны продавать свои реальные действия. Можно 

серьезно воспринять объяснение, почему не удалось зани-

маться реформами начиная с 21 февраля и до утверждения 

нового правительства. Теперь уже таких объяснений не 

должно быть». Одновременно с появлением интервью по-

сольство США на своей официальной странице в сети 

«Фейсбук» опубликовало краткую биографию двадцать де-

вятого президента страны Уоррена Хардинга — одного из 

худших в американской истории. Он был на посту чуть 

больше двух лет, и запомнился коррупционными скандала-

ми, которые были связаны с его друзьями в правительстве, 

а также любовью к шикарной жизни и алкоголизмом. Умер 

Хардинг при  не выясненных до конца обстоятельствах. 

Кроме как недипломатичным намеком в адрес Петра Поро-

шенко этот экскурс посольства в историю назвать сложно.  

Подготовил Петр Лихоманов
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Константин Волков

В АМЕРИКАНСКОЙ прессе по-
явился «слив» — цитаты из пока-
заний члена «Аль-Каиды» Зака-
риуса Муссауи, приговоренного 
к пожизненному заключению в 
США. Как следует из слов терро-
риста, еще в 80-х — начале 90-х го-
дов альянс саудовских шейхов и 
ваххабитских священнослужите-
лей стал главным спонсором 
международного терроризма. 
Десятки миллионов долларов пе-
речислялись боевикам в Афга-
нистане, Боснии и других горя-
чих точках. Скандал вызвало то, 
что Муссауи назвал имена покро-
вителей терроризма в Эр-Рияде. 
И главным среди них, по его сло-
вам, был Сальман ибн Абдель 
Азиз Аль Сауд, ставший в январе 
2014 года королем Саудовской 
Аравии. Кроме него террорист 
назвал принца Турки ибн Фейса-
ла в бытность того главой саудов-
ской разведки, а также принцев 
Бандара бин Султана, тогда по-
сла Саудовской Аравии в США, и 
аль-Валид ибн Талала — предпри-
нимателя и инвестора, находя-
щегося на 22-м месте в списке 
Forbs.

В довершение Муссауи рас-
сказал, что он и дипломат из по-
сольства Саудовской Аравии в 
США обсуждали возможно ли 
сбить самолет американского 
президента во время его визита в 
Афганистан.

Саудовское посольство в Ва-
шингтоне немедленно назвало 
ложью эту информацию, напом-
нив, что Муссауи признан психи-
чески больным.

Но как бы там ни было, свиде-
тельские показания появились. 
Почему Муссауи решил все рас-

сказать сейчас — вопрос откры-
тый. Может, захотелось облег-
чить душу, может — ему что-то 
пообещали. Любопытно, что по-
казания террорист дал еще в ок-
тябре 2014 года, но стали досто-

янием публики они только сей-
час. Дело, похоже, в натянутых 
отношениях между Вашингто-
ном и Эр-Риядом. Сауды крайне 
недовольны тем, что США нала-
живают отношения с шиитским 
Тегераном. Привыкнув считать 
себя главным союзником США в 
регионе, Эр-Рияд с раздражени-
ем смотрит на довольно удачные 
попытки Ирана стать региональ-
ным лидером. У Вашингтона 
тоже есть причины быть недо-
вольным своим главным партне-
ром в Персидском заливе. Тот 
слишком многое стал себе по-
зволять, поддерживая экстреми-
стов по всему миру, и, похоже, 
без ведома США. «Обнародова-
ние показаний Муссауи — про-
филактическое напоминание 
Эр-Рияду о том, кто главный», — 
считает глава Экспертного сове-
та по развитию отношений со 
странами Востока НИИ Корпо-
ративного проектного управле-
ния Сергей Демиденко. 

СКАНДАЛ Спецслужбы США 
напомнили Эр-Рияду, 
кто главный

На короля 
написали донос 

 Показания терро-
рист дал еще 
в октябре 2014 года, 
но стали достояни-
ем публики они 
только сейчас

КОНФЛИКТ Украинские каратели препятствуют эвакуации мирного 
населения из зоны боев 

«Смерчем» по больницам
Петр Лихоманов

В 
то время как президент 
Франсуа Олланд и канцлер 
Германии Ангела Меркель 

собирались в Киев и Москву с но-
выми миротворческими предло-
жениями, в министерстве оборо-
ны Донецкой народной республи-
ки (ДНР) озвучили ситуацию в 
зоне конфликта. В ночь со среды 
на четверг украинские войска 37 
раз обстреляли Донецк, Горловку 
и Макеевку. Погибли семь мирных 
жителей, еще 44 получили ране-
ния. Снаряды попали в больницу 
№ 27, ожоговый центр областной 
клинической больницы, школу и 
храм. Кроме того, документально 
зафиксирован очередной случай 
применения украинскими воен-
ными неконвенционального ору-
жия — фосфорных боеприпасов.

По данным ДНР, украинская 
сторона начала применять систе-
мы залпового огня «Смерч», 
стреляющие с расстояния 70—80 
километров и имеющие район 
поражения, сопоставимый с пло-
щадью восьми футбольных по-
лей. Представитель ДНР с сожа-
лением констатировал, что воз-
можности эффективно препятст-
вовать этим запускам у армии 
республики пока нет.

В районе Дебальцево была от-
ражена попытка украинских во-
енных вырваться из окружения, 
в результате которой силовики 
потеряли 17 человек убитыми и 
ранеными, один БТР, один мино-
метный расчет и два автомобиля.

«Противник заявляет, что го-
тов к перемирию, но при этом 
препятствует эвакуации мирно-
го населения. Мы всегда говори-
ли, что города обстреливать не 

собираемся и не хотим, чтобы 
страдали мирные жители. Но 
противник использует население 
как живой щит, отодвигая время 
разгрома. В этом видна хитрость. 
Однако мы вынуждены идти на 
это, потому что речь идет о мир-
ных гражданах, ставших залож-
никами. Но на поводу у против-
ника не пойдем — будем давать 
время для вывода, но не будем да-
вать возможность концентриро-
ваться для прорыва котла» — так 
прокомментировали в минобо-
роны ДНР военную и гуманитар-
ную обстановку в Дебальцево и 
окрестностях.

В ночь на четверг украинские войска 37 раз обстреляли Донецк, Горловку и Макеевку. 

Акцент

 Район поражения систем 
«Смерч» сопоставим с площа-
дью 8 футбольных полей
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Поставки вооружений на Украину 

усилят «партию войны» в Киеве и 

приведут к эскалации конфликта. Та-

кое мнение высказал директор авто-

ритетного американского института 

Кеннана по России и СНГ в Центре 

Вудро Вильсона Мэттью Рожанский, 

отвечая на вопросы «Российской га-

зеты».

«Очевидно, что поставки вооружений 

на Украину, будь то из США, Польши 

или других стран, приведут к эскала-

ции конфликта, — уверен Рожанский. — 

Аргументация сторонников такого 

шага свидетельствует о непонимании 

ситуации на месте. Украине сейчас го-

раздо больше нужна финансовая по-

мощь, ведь страна находится на грани 

банкротства. Тратить деньги на обо-

стрение противостояния — ошибка 

как через призму перспектив урегули-

рования, так и в смысле выражения 

поддержки Украине как партнеру. Ми-

литаризация страны после событий 

на майдане может поставить под угро-

зу ту платформу, на которой действу-

ющее руководство страны пришло к 

власти».

Подготовил Игорь Дунаевский 
(Вашингтон)

КОММЕНТАРИЙ
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Наука Невежество часто ставит подножку знанию, но в итоге всегда проигрывает

Космос как зеркало для человека
Геннадий Бочаров 

Я 
пришел к директору 
Государственного ас-
трономического ин-
ститута им. Штерн-
берга, известному уче-

ному Анатолию Михайловичу Че-
репащуку, не как к академику, а 
как к человеку высокой научной 
культуры. Меня интересовало: 
что он думает о стремительной 
утрате обществом интереса к на-
уке; о просветительской работе 
средств массовой информации и 
его личной практике телеведуще-
го; о состоянии умов в наше не-
простое время. Наконец, я хотел 
услышать, чем ученый объясняет 
очевидную смену интеллектуаль-
ной атмосферы не только в Рос-
сии, но и в мире на агрессивное, 
всепроникающее невежество. 
Условились говорить не столько 
об астрономии, сколько о назван-
ных темах. Беседу начал так:

Анатолий Михайлович! По доро-
ге к вам я купил несколько газет. 
В каждой из них пестрели стол-
бцы астрологических прогнозов. 
В прогнозах упоминалось много 
звезд. Лучше всего о звездах зна-
ете вы. Скажите, существует 
хотя бы малейшая вероятность 
того, что звезды и в самом деле 
влияют на мои отношения, на-
пример, со своей женой? Сможе-
те ответить?
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Смогу. Хотя за 
меня это уже давно «делает» те-
левидение. Каждый день — утром 
и вечером. Люди без астрологи-

ческого прогноза не уходят на ра-
боту. Без прогноза не укладыва-
ются спать. Огромную популяр-
ность снискала передача «Давай 
поженимся». Чуть ли не главный 
ее эксперт — не психолог, а опять 
же астролог. И вот милая девуш-
ка, астролог, говорит, например, 
о том, что Плутон «квадратиру-
ет» с Венерой и «ваша семья в 
связи с этим не может быть про-
чной». Бред несется по эфиру от 
Москвы до Владивостока. Отве-
тил я на ваш вопрос?

Но «научное шаманство», астро-
логия, лженаука, как и любая те-
левизионная попса, приносит 
деньги. Своим адептам — в реаль-
ном исчислении. Государству — в 
виде налогов. А наука у государ-
ства их просит. Разница.
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Разница. Но го-
сударство без настоящей науки — 
это первобытное общество. Ас-
трологическая стоянка. По заме-
чанию одного из арабских не-
фтяников, некоторые люди пола-
гают, что каменный век закон-
чился потому, что закончились 
камни. Но каменный век пришел 
к космическому исключительно 
благодаря науке. Большей ба-
нальности, чем эта, пожалуй, не 
сыскать. Но напоминать об этом, 
выходит, необходимо. Необходи-
мо даже сегодня. В XXI веке.

А главное — в стране, чей гражда-
нин впервые проложил дорогу в 
космос. Не дико ли?
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Я был ошелом-
лен, когда один из высоких фи-
нансовых чиновников заявил 
буквально следующее: вклады-
вать деньги в фундаментальную 
науку России все равно что то-
пить зимой улицу.

Он лишь выразил общее отноше-
ние к науке.
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Плата за это 
может оказаться непосильной.

Я тем не менее не верю в то, что 
подобное — результат чьей-то со-
знательной деятельности. Слыш-
ны ведь и трезвые голоса.

А Н АТОЛ И Й  Ч Е Р Е П А Щ У К : Непонима-
ние — возможно. Слом социаль-
но-политической формации — 
причина серьезная. Безразли-
чие? Но в чем его причины?

Безразличие, по-моему, единст-
венное состояние, которое 
не имеет причин.
А Н АТОЛ И Й  Ч Е Р Е П А Щ У К : Ни одна из 
причин не должна быть сильнее 
науки. Наука не терпит забвения. 
Ее игнорирование ведет к дегра-
дации общества. К его дряхле-
нию. К упадку экономики, общей 
культуры, наконец, к мракобе-
сию. Об этой угрозе уже вполне 
ясно и не раз говорил президент 
страны. Чиновники записывали, 
но тут же забывали.

Анатолий Михайлович! Всю 
свою жизнь вы служите науке. 
Занимаетесь ее популяризацией. 
Что это значит: служить науке? 
Штамп? Фигура речи? Разновид-
ность профессионального, ин-
теллектуального рабства?
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Занятие люби-
мым делом не может быть рабст-
вом. Даже в метафорическом 
смысле. Это высшая форма сво-
боды. Лучшая смысловая связка: 
человек и его любимое дело. Ни-
что так не поднимает и не защи-
щает человека, как его дело.

Если вы имели в виду балаган 
жизни, в котором оказывается 
человек, лишившись любимого 
дела, то да, защищает.
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Я имею в виду 
любимое, полезное дело.

С чего, по-вашему, начинает про-
являться интерес к той или иной 
науке? К научным знаниям вооб-
ще? С чего это началось у вас?
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Думаю, что с 
внутреннего позыва.

Но позыв — явление временное.
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Да? Я испытал 
его впервые в пятидесятые годы 
XX века. Изменений в своем ин-
тересе к науке я не чувствую. Вот 
и считайте — временное это явле-
ние или пожизненное.

Как вы этот порыв поддерживае-
те? Как пробудить его в людях? 
Это ведь острейшая проблема! А 
главное в молодежи?
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Мне известно 
только два способа. Первый: де-
лать все своими руками. Второй: 
думать всегда своей головой.

Что сделали вы?
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: В 10 лет я сде-
лал двухсотмиллиметровый те-
лескоп. В 16 наблюдал великое 
противостояние Марса. И выиг-
рал астрономический конкурс. 
Конкурс по наблюдению за «кра-
сной планетой». Мои зарисовки 
были впоследствии — в 21 год — 
опубликованы в одном из акаде-
мических журналов.

Как вы, ученый и популяриза-
тор науки, можете все же оха-
рактеризовать сегодняшнюю 
просветительскую деятель-
ность — на телевидении и вооб-
ще, в средствах массовой ин-
формации?
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Как недопу-
стимую.

Но не безнадежную?
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Надежды жи-
вут даже у могил. Мои надежды 
основываются на конкретных 
примерах. Один из них. Тради-
ционным становится цикл теле-
передач «Большая наука». Цикл 
идет по каналу Общественного 
телевидения России (ОТР). Теле-
передачи готовятся телекомпа-
нией АСС-ТВ, насколько мне из-
вестно, преемницей редакции 

научно-популярных программ 
ЦТ СССР. Когда-то ее програм-
мы — «Очевидное-невероятное», 
«В мире животных», «Клуб пу-
тешественников», «Здоровье» и 
другие — собирали у экранов те-
левизоров миллионы людей. 

Сегодня некоторые из передач 
восстановлены, «В мире живот-
ных», например, с ее ведущим 
доктором биологических наук 
Н.Н. Дроздовым. Многое приду-
мано заново. Активный отклик 
вызывает передача «Истории из 

будущего». Ее ведущий — дирек-
тор Национального исследова-
тельского центра «Курчатовский 
институт» М.В. Ковальчук — при-
рожденный популяризатор нау-
ки. 
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Другие энтузи-
асты так же включились в это 
важнейшее для общества дело. 
Среди них — известные ученые, 
руководители институтов, науч-
ных направлений. Мне предложи-
ли вести передачу «Человек. Зем-
ля. Вселенная», я согласился не 
раздумывая. И вел. Неожиданные 
проблемы со здоровьем сломали 
график. Надеюсь, однако, на воз-
вращение. Тут же, кстати, замечу, 
что то, о чем мы говорим, единст-
венный, в сущности, пример тако-
го рода. Да еще и одна уникальная 
черта нашего сотрудничества: 
журналисты помогают ученым 
осваивать « не научный» разго-
ворный язык со зрителем. Но и 
это все — капля в медийном море. 

Но каплю заметили: на Всерос-
сийском конкурсе в Томске цикл 
передач «Большая наука», в рам-
ках которого ведется популяриза-
торское вещание, был отмечен 
призом «Разум. XXI век», о чем 
подробно писала «Российская га-
зета».
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Нужны серьез-
ный масштаб и средства. Ничто 
не возникает само по себе, толь-
ко потому, что кто-то этого поже-
лал. Одно противостояние лже-
науке чего стоит!

Но я не знаю ни одной страны, 
где бы лженаука была побеждена.
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: И не узнаете. 
Потому что такой страны нет. Но 
в нормальном обществе лженау-
ка знает свое место. У нас ее ме-
сто повсюду.

Что, по-вашему, необходимо 
ученому, который рассказывает 

телезрителям о науке? О науч-
ном поиске?
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Прежде всего 
его личный интерес к тому, о чем 
он рассказывает. Удовольствие от 
самого процесса передачи знаний 
тому, кто этого не знает. Личный 
интерес, творческий настрой 
ученого очень чутко улавливают-
ся телезрителями. Их число мно-
жится от передачи к передаче.

Известный ученый — генетик 
Френсис Коллинз утверждал: 
«Между верой в Бога и наукой 
противоречий нет». Другой из-
вестный ученый, но уже физик, 
Виталий Гинзбург, заявлял: «На-
учное мышление и вера в Бога 
совершенно несовместимы». В 
чем польза подобных противоре-
чий для обычного телезрителя, 
читателя, радиослушателя? Ведь 
подобных парадоксов много.
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Любое проти-
воречие — повод для размышле-
ний. Готовые ответы эффектны, 
но лишены интриги. Интриги по-
иска. Познание мироустройства 
интересней любого,  самого 
острого детектива. Во всяком 
случае — не менее интересно.

Уместно ли вовлекать телезрите-
ля в специфический спор о том, 
например, почему ученым до 
сих пор не удается связать кван-
товую механику с теорией отно-
сительности Эйнштейна? 
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Какую-то часть 
зрителей — безусловно. А неподго-
товленным вначале уместно объ-
яснить, что великий Эйнштейн до 

конца своей жизни квантовую ме-
ханику так и не признал, считал 
лишь идеальным математиче-
ским аппаратом. Хотя Нобелев-
скую премию получил за откры-
тие, которое является сугубо 
квантовым явлением. Вообще, 
надо признать, что наши пред-
ставления о мире драматически 
не полны. Мы имеем отрасли, ко-
торые хорошо описаны, но нет 
единой теории. Существует прин-
цип неопределенности. Мы мо-
жем считать только вероятности.

То есть вопрос о Боге, играющем 
в кости, был у Эйнштейна не сов-
сем шуточным?
А Н АТОЛ И Й  Ч Е Р Е П А Щ У К :  Если слово 
«Бог» взять в кавычках, то да, не 
совсем.

Анатолий Михайлович! В рели-
гии вечность ведет к Богу. В жиз-
ни — к науке. В России вопросы 
религии интересуют многих лю-
дей. Телевидение отвечает на 
эти вопросы, даже когда их не 
задают. Как вы к этому относи-
тесь?
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Я не сторонник 
религии, но не отрицаю ее. Роль 
религии — в охране тех или иных 
нравственных устоев, в сплачи-
вании общества и так далее. Но 
насаждать ее, навязывать в СМИ, 
в ущерб научным знаниям, нель-
зя. Недопустимо. Смута в созна-
нии — вредна. Смута в незрелом 
сознании — опасна.

Советский ученый с мировым 
именем, астрофизик Амбарцу-
мян, всю жизнь наблюдавший за 
звездами, на вопрос журнали-
ста: «чему звезды могут научить 
человека?» ответил: «Скромно-
сти».
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Точный ответ 
астронома.

Почему астронома? Чем, по-ва-
шему, астроном, как ученый, от-
личается от биолога, например, 
или физика?
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Очень боюсь 
кого-либо обидеть, но ответить 
попробую. Астрономия дает воз-
можность это ощутить в наи-
большей степени… Астроном в 
более явной форме ощущает са-
мого себя лишь микроскопиче-
ской частицей бесконечной Все-
ленной. Астроном острее воспри-

нимает легковесную сущность, в 
которой большинство людей 
проводит свою жизнь. Это есте-
ственное ощущение человека, 
который пытается постичь бес-
конечность космических про-
странств и свое мгновенное су-
ществование в нем, свой личный 
масштаб. Думаю, в этом и заклю-
чается скромность человека, ко-
торый изучает звезды… В то же 
время мы горды тем, что с помо-
щью нашего сознания способны 
описывать и познавать красоту 
мира, его необъяснимость и 
сложность. И даже предполагать 
существование мультимиров!

Что, по-вашему, необходимо сде-
лать, чтобы по-настоящему за-
няться научно-популярным 
просвещением? Что можно взять 
из прошлого? Что из настояще-
го? И вдобавок еще одна часть 
этого же вопроса, возможно, не-
бесспорного: подходящее ли се-
годня время для наступательной, 
широкомасштабной просвети-
тельской деятельности? Или лю-
дям не до этого?
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: На вопрос о 
подходящем или неподходящем 
времени отвечу так: неподходя-
щего времени для просвещения и 
популяризации науки, коль она 
существует, не бывает. Бывают 
опасные заблуждения. Плачевное 
состояние как научной так и об-
щей культуры сегодняшнего дня — 
есть прямой результат этого за-
блуждения. Теперь о действиях. 
Кому-то может показаться, что я 
человек с головой, повернутой на-

зад, в прошлое — еще бы! Ведь я от-
крыто заявляю, что в недалеком 
прошлом дело научно-популярно-
го просвещения было поставлено 
на порядок выше. С распадом 
СССР рухнуло все. На смену прос-
ветительству, научному образова-
нию пришли истории о конце све-
та. Пришли персонажи с пистоле-
тами, чудовищным слогом, отвра-
тительными манерами. Культ де-
нег, агрессивность, пошлость, 
эстрадный мусор заполонили ме-
дийное пространство. Редкие го-
лоса об опасности дебилизации 
общества утонули в агрессивном 
кривлянии попсы. Я не ратую за 
полное воссоздание прошлого. Но 
что-то полезное брать из него, по-
вторяю, необходимо.

Что?
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Методику ра-
боты. Она известна. Внедрение в 
новую действительность — дело 
техники. Содержание — дело 
нравственности. Обязательное 
условие: отчетливый, зримый 
разворот власти лицом к пробле-
ме. Ясные сигналы обществу.

Но признавать значение науч-
ной культуры, как основы общей 
культуры, образованности, гото-
вы все. Никто не ставил под сом-
нение необходимости культуры. 
Однако необходимость не есть 
достаточность.
АНАТОЛИЙ ЧЕРЕПАЩУК: Не есть. Но 
есть другое. Куда более эффек-
тивное, чем общие пожелания. 
Наша страна — страна централи-
зованных традиций. Ярчайший 
пример, пусть и не соизмери-
мый по тем или иным параме-
трам, — действия президента 
страны, связанные с Крымом. 
Что последовало за этим собы-
тием? Невиданная консолида-
ция общества. Единение, духов-
ный подъем, позитивный на-
строй людей. Повторяю — нельзя 
сравнивать подобное событие с 
темой нашего разговора. Но 
лишь на первый взгляд. Реши-
тельные действия власти на 
«просветительском фронте» — 
не менее актуальная, важней-
шая задача власти. Без этого все 
наши усилия во всех сферах 
жизни — экономике, науке, здра-
воохранении, социальной обла-
сти — и дальше будут вызывать 
не вдохновение, а сочувствие.

Опора земного шара — космос.

В детстве вас, очевидно, окружали сплошь одни ученые?
Анатолий Черепащук | Я жил в городе Сызрань. Улица, на которой я 

жил, была улицей горьких пьяниц. Каждый день — драки, случались 

убийства. Мой отец погиб на фронте, когда мне исполнилось два ме-

сяца. Мама больше не выходила замуж. Она работала санитаркой на 

«скорой». Мы жили очень трудно. Но даже на копейки мама покупала 

мне книги. Лучшими моментами моего детства и ранней юности счи-

таю время, когда рассматривал звездное небо. Его чистота и сияние 

звезд представляли сильнейший контраст с тем, что происходило 

вокруг. Убежден, что интерес к астрономии у меня проявился как 

острый протест против скотского существования. Так что вхожде-

ние в науку у каждого происходило по-разному. Но одно несомнен-

но: научная культура, культура вообще, просвещение должны пос-

тоянно присутствовать в общественном сознании. В общественной 

атмосфере. Слова президента давно пора конвертировать в дело. 

Но большая часть общества занята конвертацией другого рода…

ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ

Анатолий Михайлович! Завершим наш разговор рациональным призывом: 
«Мыслить глобально, действовать локально». А именно: как обстоят дела 
в вашем «звездном» институте?
Анатолий Черепащук | Институту исполнилось 183 года. Создан и действует 

замечательный музей в старом здании института на Пресне в Москве. Все 

шире разворачивают свою популяризаторскую работу ученые нашего инсти-

тута: доцент В.Г. Сурдин, профессор А.В. Засов, доктор физико-математиче-

ских наук, С.Б. Попов и другие. Каждую осень тысячи людей собираются у на-

шего института посмотреть на звездное небо с помощью институтских теле-

скопов. Но, конечно, главным событием научной жизни является то, что мы не-

давно запустили новую Кавказскую горную обсерваторию, вводим в работу 

новые роботизированные телескопы с дистанционным управлением на юге 

страны и на всей ее территории. Это открывает новый этап в развитии старей-

шего российского астрономического института, его научного потенциала. 

Этими реальными перспективами мы сегодня живем. Разве это не вдохновля-

ющая перспектива?

КОНКРЕТНЫЙ ВОПРОС
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Опора человека — земной шар.

Акцент

 Каждый образованный 
человек должен понимать, 
что мир на самом деле 
гораздо глубже и сложней, 
чем тот, который находится 
рядом с ним

Акцент

 В нормальном обществе 
лженаука знает свое место. 
У нас ее место повсюду
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Статья 1
Внести в часть 141 статьи 14 Федераль-

ного закона от 13 марта 2006 года № 38-ФЗ 
«О рекламе» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2006, №  12, 
ст. 1232; 2009, № 52, ст. 6430; 2011, № 30, 
ст. 4566; 2014, № 30, ст. 4265, 4271; № 45, 
ст. 6148) изменение, изложив ее в следую-
щей редакции:

«141. Не допускается распространение 
рекламы в телепрограммах, телепередачах 
по телеканалам, доступ к которым осу-
ществляется исключительно на платной 
основе и (или) с применением декодирую-
щих технических устройств. Распростране-
ние рекламы допускается по указанным 
телеканалам в случае распространения не 
менее чем семидесяти пяти процентов 
национальной продукции средства массо-
вой информации, под которой понимается 
продукция на русском языке или других 
языках народов Российской Федерации 
либо на иностранном языке (в случае, если 

данная продукция предназначена для рос-
сийского средства массовой информации), 
которая произведена гражданами Россий-
ской Федерации, и (или) зарегистрирован-
ными в установленном порядке на террито-
рии Российской Федерации организация-
ми, и (или) по заказу российского средства 
массовой информации и российские инве-
стиции в производство которой составляют 
не менее чем пятьдесят процентов. В каче-
стве национальной продукции средства 
массовой информации признается также 
продукция средства массовой информа-
ции, созданного в соответствии с междуна-
родными договорами Российской Федера-
ции. Порядок подтверждения соответствия 
национальной продукции средства массо-
вой информации указанным требованиям 
устанавливается федеральным антимоно-
польным органом. Не признается произ-
водством национальной продукции средст-
ва массовой информации деятельность по 
переводу, дублированию, субтитрирова-

нию продукции зарубежного средства мас-
совой информации. Не признаются телека-
налами, доступ к которым осуществляется 
исключительно на платной основе и (или) с 
применением декодирующих технических 
устройств, общероссийские обязательные 
общедоступные телеканалы, а также теле-
каналы, распространяемые на территории 
Российской Федерации с использованием 
ограниченного радиочастотного ресурса 
посредством наземного эфирного вещания 
в порядке, установленном законодательст-
вом Российской Федерации о средствах 
массовой информации.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
3 февраля 2015 года № 5-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 14 Федерального закона

«О рекламе»
Принят Государственной Думой 27 января 2015 года
Одобрен Советом Федерации 28 января 2015 года

Статья 1
Внести в статью 2 Федерального закона 

от 28 декабря 2010 года № 406-ФЗ «О вне-
сении изменения в статью 18 Федерального 
закона «Об общих принципах организации 
законодательных (представительных) и 
исполнительных органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2011, № 1, ст. 18) изменение, 

дополнив ее предложением следующего 
содержания: «Конституции (уставы) субъ-
ектов Российской Федерации, имеющих 
утвержденный федеральным законом 
договор о разграничении предметов веде-
ния и полномочий между органами госу-
дарственной власти Российской Федера-
ции и органами государственной власти 
субъекта Российской Федерации, должны 
быть приведены в соответствие с настоя-

щим Федеральным законом до 1 января 
2016 года.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
3 февраля  2015 года № 4-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 2 Федерального закона

«О внесении изменения в статью 18 Федерального закона
«Об общих принципах организации законодательных 

(представительных) и исполнительных органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 23 января 2015 года
Одобрен Советом Федерации 28 января 2015 года

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Договора между Российской Федерацией

 и Республикой Абхазия 
о союзничестве и стратегическом партнерстве

Принят Государственной Думой 23 января 2015 года
Одобрен Советом Федерации 28 января 2015 года

Ратифицировать Договор между Российской Федерацией и Республикой Абхазия о союзничестве и стратегическом партнерстве, под-
писанный в городе Сочи 24 ноября 2014 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
3 февраля 2015 года № 3-ФЗ

Раздел III изложить в следующей редак-
ции:
«III. Переселение на другое временное 

место жительства
26. Переселение на другое временное 

место жительства защищаемого лица 
может предшествовать переселению его на 
другое постоянное место жительства.

27. При переселении на другое времен-
ное место жительства защищаемого лица 
орган, осуществляющий меры безопасно-
сти, предоставляет этому лицу жилое 
помещение, отвечающее санитарным и 
техническим правилам и нормам, иным 
требованиям законодательства Россий-
ской Федерации, оплачивает расходы, свя-
занные с переездом, в том числе с прое-
здом и провозом личного имущества, 
включая стоимость упаковки, погрузки 
(разгрузки), а также выплачивает матери-
альную помощь.

28. Расходы, связанные с переездом 
защищаемого лица на другое временное 
место жительства, а также расходы, связан-
ные с провозом личного имущества защи-
щаемого лица, в том числе с перевозкой 
личного имущества в контейнерах от места 
жительства до станции (пристани, порта) 
отправления и от станции (пристани, порта) 
назначения к другому временному месту 
жительства, и их расчет осуществляются в 
размере, определяемом в соответствии с 
пунктами 11—13 настоящих Правил, и воз-
мещаются за счет средств, предусмотрен-
ных на осуществление данной меры без-
опасности Государственной программой.

29. После подбора жилого помещения 
защищаемому лицу представитель органа, 
осуществляющего меры безопасности, и 
наймодатель заключают договор найма 
жилого помещения.

30. Порядок действий, связанных с 
заключением договора найма жилого 

помещения и размещением защищаемого 
лица по временному месту жительства, 
представителя органа, осуществляющего 
меры безопасности, определяется актом 
органа, осуществляющего меры безопа-
сности.

31. Оплата расходов по найму жилого 
помещения, коммунальных услуг и иных 
расходов, связанных с его содержанием, 
возлагается на орган, осуществляющий 
меры безопасности.

32. На протяжении срока действия 
договора найма орган, осуществляющий 
меры безопасности, контролирует целевое 
использование защищаемым лицом жило-
го помещения.

33. При переселении защищаемого 
лица на другое временное место жительст-
ва ему со дня прибытия на другое времен-
ное место жительства ежемесячно выпла-
чивается материальная помощь в размере 
1,5-кратного прожиточного минимума по 
основным социально-демографическим 
группам населения в целом по Российской 
Федерации в порядке, предусмотренном 
пунктами 20 и 21 настоящих Правил, за 
счет средств, предусмотренных на осу-
ществление данной меры безопасности 
Государственной программой. При исчи-
слении материальной помощи, подлежа-
щей выплате за истекший период в случае, 
предусмотренном пунктом 21 настоящих 
Правил, применяется размер прожиточно-
го минимума по основным социально-
демографическим группам населения в 
целом по Российской Федерации, установ-
ленный на дату подачи в установленном 
порядке заявления о выплате материаль-
ной помощи.

34. Размер материальной помощи за 
неполный календарный месяц исчисляется 
пропорционально количеству дней пребы-
вания защищаемого лица на временном 

месте жительства со дня прибытия по день, 
предшествующий дню убытия с временно-
го места жительства.

35. Орган, осуществляющий меры без-
опасности, предупреждает работодателя 
защищаемого лица о необходимости 
сохранения за ним должности на прежнем 
месте работы (службы) или руководителя 
организации, осуществляющей образова-
тельную деятельность, в которой обучалось 
защищаемое лицо, о необходимости сохра-
нения за ним места учебы на период приме-
нения меры безопасности.

36. В течение 12 месяцев со дня прибы-
тия защищаемого лица на другое времен-
ное место жительства орган, осуществляю-
щий меры безопасности, принимает реше-
ние о переселении защищаемого лица на 
другое временное либо постоянное место 
жительства, или об избрании другой меры 
безопасности, предусмотренной статьей 6 
Федерального закона «О государственной 
защите потерпевших, свидетелей и иных 
участников уголовного судопроизводства», 
или об обращении в орган, принявший 
решение об осуществлении государствен-
ной защиты, с ходатайством об отмене дан-
ной меры безопасности в порядке, предус-
мотренном указанным Федеральным зако-
ном.

37. После отмены меры безопасности 
или принятия решения о переселении 
защищаемого лица на другое временное 
либо постоянное место жительства расхо-
ды, связанные с переездом защищаемого 
лица на прежнее или другое место житель-
ства, в том числе с проездом и провозом 
личного имущества, возмещаются за счет 
средств, предусмотренных на осуществле-
ние данной меры безопасности Государст-
венной программой, в размере, определяе-
мом в соответствии с пунктами 11—13 
настоящих Правил.».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 30 января 2015 г. № 76 г. Москва

О внесении изменений в Правила применения меры безопасности 
в виде переселения защищаемого лица на другое место жительства 

в отношении потерпевших, свидетелей и иных участников 
уголовного судопроизводства

Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Утвердить прилагаемые изменения, 
которые вносятся в Правила применения 
меры безопасности в виде переселения 
защищаемого лица на другое место 
жительства в отношении потерпевших, сви-
детелей и иных участников уголовного 
судопроизводства, утвержденные поста-
новлением Правительства Российской 

Федерации от 21 сентября 2012 г. № 953 
«Об утверждении Правил применения 
меры безопасности в виде переселения 
защищаемого лица на другое место 
жительства в отношении потерпевших, сви-
детелей и иных участников уголовного 
судопроизводства» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2012, 
№ 39, ст. 5290).

2. Установить, что порядок возмещения 

расходов, связанных с переездом при пере-
селении на другое место жительства защи-
щаемых лиц, а также получения ими мате-
риальной помощи, предусмотренный 
настоящим постановлением, распростра-
няется на правоотношения, возникшие с 10 
января 2014 г.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в Правила применения меры безопасности в виде 
переселения защищаемого лица на другое место жительства в отношении 
потерпевших, свидетелей и иных участников уголовного судопроизводства

1. В целях модернизации системы 
лекарственного обеспечения отдельных 
категорий граждан, внедрения рациональ-
ных моделей ценообразования, в том числе 
на основе референтных цен на лекарствен-
ные препараты для медицинского примене-
ния, принять предложение Минздрава Рос-
сии о реализации в 2015 — 2016 годах соот-
ветствующих пилотных проектов на терри-
ториях субъектов Российской Федерации, 
отвечающих следующим критериям:

уровень укомплектованности медицин-
ских и аптечных организаций на территории 
субъекта Российской Федерации медицин-
скими и фармацевтическими работниками 
не менее чем на 75 процентов;

наличие на территории субъекта Рос-
сийской Федерации не менее 25 аптечных 
организаций, осуществляющих отпуск 
лекарственных препаратов по рецептам 
гражданам, имеющим право на бесплатное 
получение лекарственных препаратов или 
получение лекарственных препаратов со 
скидкой, на 100 тыс. жителей;

наличие на территории субъекта Рос-
сийской Федерации не менее 2 оптовых 

складов для хранения лекарственных 
средств на 1 млн жителей;

наличие системы информатизации и 
специальных программ для обмена инфор-
мацией по вопросу лекарственного обеспе-
чения населения субъекта Российской 
Федерации между медицинскими и аптеч-
ными организациями, расположенными на 
территории соответствующего субъекта 
Российской Федерации.

2. Минздраву России:
провести отбор субъектов Российской 

Федерации для участия в реализации в 2015 
— 2016 годах пилотных проектов, направ-
ленных на модернизацию системы лекарст-
венного обеспечения отдельных категорий 
граждан, внедрение рациональных моде-
лей ценообразования, в том числе на осно-
ве референтных цен на лекарственные пре-
параты для медицинского применения, на 
территориях соответствующих субъектов 
Российской Федерации;

с учетом критериев, указанных в пункте 
1 настоящего распоряжения, разработать и 
утвердить форму соглашения между Мин-
здравом России и высшим исполнитель-

ным органом государственной власти субъ-
екта Российской Федерации о реализации в 
2015 — 2016 годах пилотного проекта, 
направленного на модернизацию системы 
лекарственного обеспечения отдельных 
категорий граждан, внедрение рациональ-
ных моделей ценообразования, в том числе 
на основе референтных цен на лекарствен-
ные препараты для медицинского примене-
ния, на территории субъекта Российской 
Федерации;

утвердить форму отчета о ходе реали-
зации пилотного проекта, направленного на 
модернизацию системы лекарственного 
обеспечения отдельных категорий граждан, 
внедрение рациональных моделей ценоо-
бразования, в том числе на основе рефе-
рентных цен на лекарственные препараты 
для медицинского применения, представ-
ляемого высшим исполнительным органом 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации, порядок и сроки его пред-
ставления.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 30 января 2015 г. № 136-р г. Москва

Статья 1
Внести в статью 18 Федерального зако-

на от 6 октября 1999 года № 184-ФЗ «Об 
общих принципах организации законода-
тельных (представительных) и исполни-
тельных органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 1999, № 42, ст. 5005; 2003, № 27, 
ст. 2709; 2004, № 50, ст. 4950; 2006, № 1, 
ст. 13; 2007, № 10, ст. 1151; № 43, ст. 5084; 
2008, № 13, ст. 1186; 2009, № 7, ст. 772; 
№ 14, ст. 1576; № 51, ст. 6156; 2010, № 14, 
ст. 1549; 2011, № 1, ст. 18; № 48, ст. 6730; 
2012, № 19, ст. 2274; № 50, ст. 6954; 2013, 
№ 14, ст. 1638; 2014, № 8, ст. 739) следую-
щие изменения:

1) пункт 32 изложить в следующей 
редакции:

«32. Конституцией (уставом), законом 
субъекта Российской Федерации может 
быть предусмотрено, что высшее дол-
жностное лицо субъекта Российской Феде-
рации (руководитель высшего исполни-
тельного органа государственной власти 
субъекта Российской Федерации) избира-
ется депутатами законодательного (пред-
ставительного) органа государственной 
власти субъекта Российской Федерации в 
соответствии с положениями настоящего 
пункта.

Высшим должностным лицом субъекта 
Российской Федерации (руководителем 
высшего исполнительного органа государ-
ственной власти субъекта Российской 
Федерации) может быть избран гражданин 
Российской Федерации, обладающий в 
соответствии с Конституцией Российской 
Федерации, федеральным законом пассив-
ным избирательным правом, не имеющий 
гражданства иностранного государства 
либо вида на жительство или иного доку-
мента, подтверждающего право на посто-
янное проживание гражданина Российской 
Федерации на территории иностранного 
государства, и достигший возраста 30 лет.

Днем голосования по избранию высше-
го должностного лица субъекта Российской 
Федерации (руководителя высшего испол-
нительного органа государственной власти 
субъекта Российской Федерации), избирае-
мого в соответствии с положениями насто-
ящего пункта, является второе воскресенье 
сентября года, в котором истекает срок пол-
номочий высшего должностного лица 
субъекта Российской Федерации (руково-
дителя высшего исполнительного органа 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации).

В случае, если в год, в который должно 
быть проведено голосование по избранию 
высшего должностного лица субъекта Рос-
сийской Федерации (руководителя высше-
го исполнительного органа государствен-
ной власти субъекта Российской Федера-
ции), проводятся выборы депутатов зако-
нодательного (представительного) органа 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации, вновь избранный законо-
дательный (представительный) орган госу-
дарственной власти субъекта Российской 
Федерации проводит голосование по 
избранию высшего должностного лица 
субъекта Российской Федерации (руково-
дителя высшего исполнительного органа 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации) не позднее чем через 45 
дней со дня избрания законодательного 
(представительного) органа государствен-
ной власти субъекта Российской Федера-
ции в правомочном составе.

В случае досрочного прекращения пол-
номочий высшего должностного лица 
субъекта Российской Федерации (руково-
дителя высшего исполнительного органа 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации) голосование по избранию 
высшего должностного лица субъекта Рос-
сийской Федерации (руководителя высше-
го исполнительного органа государствен-
ной власти субъекта Российской Федера-
ции) проводится во второе воскресенье 
сентября года, в котором досрочно прекра-
щены полномочия высшего должностного 
лица субъекта Российской Федерации 
(руководителя высшего исполнительного 
органа государственной власти субъекта 
Российской Федерации), если полномочия 
были прекращены не позднее 1 июля, или 
во второе воскресенье сентября года, сле-
дующего за годом досрочного прекраще-
ния полномочий, если они были прекраще-
ны после 1 июля.

Кандидаты для избрания на должность 
высшего должностного лица субъекта Рос-
сийской Федерации (руководителя высше-
го исполнительного органа государствен-
ной власти субъекта Российской Федера-
ции) представляются в законодательный 
(представительный) орган государствен-
ной власти субъекта Российской Федера-
ции Президентом Российской Федерации 
по предложениям политических партий, 
списки кандидатов которых были допуще-
ны к распределению депутатских мандатов 
(спискам кандидатов которых переданы 
депутатские мандаты в соответствии с зако-
ном субъекта Российской Федерации, пред-
усмотренным пунктом 17 статьи 35 Феде-
рального закона «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской Федера-
ции») в действующем на день внесения 
Президенту Российской Федерации указан-
ных предложений законодательном (пред-
ставительном) органе государственной 
власти субъекта Российской Федерации. 
Предложения о кандидатурах на должность 
высшего должностного лица субъекта Рос-
сийской Федерации (руководителя высше-
го исполнительного органа государствен-
ной власти субъекта Российской Федера-
ции) также вправе вносить Президенту Рос-
сийской Федерации политические партии, 
федеральные списки кандидатов которых 
на основании официально опубликованных 
результатов ближайших предыдущих 
выборов депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Феде-
рации допущены к распределению депутат-
ских мандатов.

Каждая политическая партия, имеющая 
право в соответствии с положениями насто-
ящей статьи вносить Президенту Россий-
ской Федерации предложения о кандидату-
рах на должность высшего должностного 
лица субъекта Российской Федерации 
(руководителя высшего исполнительного 
органа государственной власти субъекта 
Российской Федерации), предлагает Пре-
зиденту Российской Федерации не более 
трех кандидатур, имеющих право быть 
избранными на должность высшего дол-
жностного лица субъекта Российской 
Федерации (руководителя высшего испол-
нительного органа государственной власти 
субъекта Российской Федерации).

Порядок внесения Президенту Россий-
ской Федерации предложений о кандидату-

рах на должность высшего должностного 
лица субъекта Российской Федерации 
(руководителя высшего исполнительного 
органа государственной власти субъекта 
Российской Федерации) устанавливается 
статьей 263 Федерального закона от 11 
июля 2001 года № 95-ФЗ «О политических 
партиях».

Политическая партия вправе предло-
жить Президенту Российской Федерации в 
качестве кандидатуры на указанную дол-
жность лицо, являющееся членом данной 
или иной политической партии, либо лицо, 
не являющееся членом данной или иной 
политической партии.

До внесения Президенту Российской 
Федерации предложений о кандидатурах 
политическая партия обязана провести кон-
сультации с политическими партиями, не 
имеющими права в соответствии с положе-
ниями настоящей статьи предлагать Прези-
денту Российской Федерации кандидатуры 
на должность высшего должностного лица 
субъекта Российской Федерации (руково-
дителя высшего исполнительного органа 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации) и зарегистрировавшими 
свои региональные отделения в соответст-
вующем субъекте Российской Федерации. 
Порядок проведения таких консультаций 
определяется Федеральным законом от 11 
июля 2001 года № 95-ФЗ «О политических 
партиях».

Президент Российской Федерации не 
позднее чем за 20 дней до дня голосования 
по избранию высшего должностного лица 
субъекта Российской Федерации (руково-
дителя высшего исполнительного органа 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации) из предложенных ему 
кандидатур представляет трех кандидатов 
для избрания на должность высшего дол-
жностного лица субъекта Российской 
Федерации (руководителя высшего испол-
нительного органа государственной власти 
субъекта Российской Федерации) в законо-
дательный (представительный) орган госу-
дарственной власти субъекта Российской 
Федерации.

Порядок избрания высшего должност-
ного лица субъекта Российской Федерации 
(руководителя высшего исполнительного 
органа государственной власти субъекта 
Российской Федерации) депутатами зако-
нодательного (представительного) органа 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации устанавливается конститу-
цией (уставом), законом субъекта Россий-
ской Федерации. При этом избранным счи-
тается кандидат, за которого проголосова-
ло большинство от установленного числа 
депутатов законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти 
субъекта Российской Федерации. Если ни 
один кандидат не набрал необходимого 
числа голосов депутатов, то проводится 
повторное голосование по двум кандида-
там, набравшим наибольшее число голо-
сов. По итогам повторного голосования 
избранным считается кандидат, получив-
ший при голосовании большее число голо-
сов депутатов по отношению к числу голо-
сов, полученных другим кандидатом.

В случае, если голосование по избра-
нию высшего должностного лица субъекта 
Российской Федерации (руководителя выс-
шего исполнительного органа государст-
венной власти субъекта Российской Феде-
рации) должно быть проведено в год прове-
дения выборов нового состава депутатов 
законодательного (представительного) 
органа государственной власти субъекта 
Российской Федерации, Президент Россий-
ской Федерации представляет кандидатов 
для избрания в срок  до дня голосования на 
выборах депутатов законодательного 
(представительного) органа государствен-
ной власти субъекта Российской Федера-
ции.»;

2) дополнить пунктом 32-1 следующего 
содержания:

«32-1. Уставом, законом автономного 
округа, входящего в состав области, может 
быть предусмотрено, что высшее дол-
жностное лицо автономного округа (руко-
водитель высшего исполнительного органа 
государственной власти автономного окру-
га), входящего в состав области (далее в 
настоящем пункте — высшее должностное 
лицо автономного округа (руководитель 
высшего исполнительного органа государ-
ственной власти автономного округа), 
избирается депутатами законодательного 
(представительного) органа государствен-
ной власти автономного округа, входящего 
в состав области (далее в настоящем пункте 
— законодательный (представительный) 
орган государственной власти автономного 
округа), в соответствии с положениями 
настоящего пункта.

Высшим должностным лицом автоном-
ного округа (руководителем высшего 
исполнительного органа государственной 
власти автономного округа) может быть 
избран гражданин Российской Федерации, 
обладающий в соответствии с Конституци-
ей Ро ссийской Федераци и, федеральн ым 
закон ом пассивным избирательным пра-
вом, не имеющий гражданства иностранно-
го государства либо вида на жительство или 
иного документа, подтверждающего право 
на постоянное проживание гражданина 
Россий  ской Федерации на территории ино-
странного государства, и достигший в озра-
ста 30 лет.

Днем голосования по избранию высше-
го должностного лица автономного округа 
(руководителя высшего исполнительного 
органа государственной власти автономно-
го округа), избираемого в соо тветствии с 
положениями настоящего пункта, является 
второе воскресенье сентября года, в кото-
ром истекает срок полномочий высшего 
должностного лица автономного округа 
(руков одителя высшего исполнительного 
органа государственной власти автономно-
го округа).

В случае, если в год, в который должно 
быть проведено голосование по избранию 
высшего должностного лица автономного 
округа (руководителя высшего исполни-
тельного органа государственной власти 
автономного округа), проводятся выборы 
депутатов законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти 
автономного округа, вновь избранный 
законодательный (представительный) 
орган государственной власти автономного 
округа проводит голосование по избрани ю 
высшего должностного лица автономного 
округа (руководителя высшего исполни-
тельного органа государственной власти 
автономного округа) не позднее чем через 
45 дней со дня избрания законодательного 
(представительного) органа государствен-
ной власти автономного округа в правомоч-
ном составе.

В случае  досрочного прекращения пол-
номочий высшего должностного лица авто-

номного округа (руководителя высшего 
исполнительного органа государственной 
власти автономного округа) голосование по 
избранию высшего должностного лица 
автономного округа (руководителя высше-
го исполнительного органа государствен-
ной власти автономного округа) проводит-
ся во второе воскресенье сентября года, в 
котором досрочно прекращены полномо-
чия высшего должностного лица автоном-
ного округа (руководителя высшего испол-
нительного органа государственной власти 
автономного округа), если полномочия 
были прекращены не позднее 1 июля, или 
во второе воскресенье сентября года, сле-
дующего за годом досрочного прекраще-
ния полномочий, если они  были прекраще-
ны после 1 июля.

Кандидаты для избрания на должность 
высшего должностного лица автономного 
округа (руководителя высшего исполни-
тельного ор гана государственной власти 
автономного округа) представляются в 
законодательный (представительный) 
орган государственной власти автономного 
округа Президентом Российской Федера-
ции по предложениям высшего должност-
ного лица области (руководителя высшего 
исполнительного органа государственной 
власти области), в сос тав которой входит 
автономный округ.

Региональны е отделения политических 
партий в автономном округе, списки канди-
датов которых были допущены к распреде-
лению депутатских мандатов в действую-
щем н  а день внесения Президенту Россий-
ской Федерации указанных предложений 
законодательном (представительном) 
органе государственной власти автономно-
го окру га, вправе вносить предложения о 
кандидатурах для избрания на должность 
высшего должностного лица автономного 
округа (руководителя высшего исполни-
тельного органа государственной власти 
автономного округа) высшему должност-
ному лицу области (руководителю высшего 
исполнительного органа государственной 
власти области), в состав которой входит 
автономный округ. Предложения о канди-
датурах вправе вносить региональные отде-
ления политических партий в автономном 
окру ге, федеральные списки кандидатов 
которых на основании официально опубли-
кованных результатов ближайших преды-
дущих выборов депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации допущены к распределению 
депутатских мандатов.

Каждое региональное отделение поли-
тической партии, имеющее право в соответ-
ствии с положениями настоящего пункта 
вносить предложения о кандидатурах, по 
согласованию с коллегиальным постоянно 
действующим руководящим органом поли-
тической партии не позднее чем за 60 дней 
до дня голосования по избранию высшего 
должностного лица автономного округа 
(руководителя высшего исполнительного 
органа государственной власти автономно-
го округа) предлагает не более трех канди-
датур, имеющих право быть избранными на 
должность высшего должностного лица 
автономного округа (руководителя высше-
го исполнительного органа государствен-
ной власти автономного округа).

До внесения предложений о кандидату-
рах региональное отделение пол итической 
партии обязано провести консультации с 
региональными отделениями политиче-
ских партий в соответствующем автоном-
ном округе, не имеющих права в соответст-
вии с положениями настоящего пункта 
предлагать высшему должностному лицу 
области (руководителю вы  сшего исполни-
тельного органа государственной власти 
области), в состав которой входит автоном-
ный округ, кандидатуры на должность выс-
шего должностного лица автономного 
округа (руководителя высшего исполни-
тельного органа го сударственной власт и 
автономного округа), в порядке, предусмо-
тренном пунктом 17 статьи 263 Федераль-
ного закона от 11 июля 2001 года № 95-ФЗ 
«О политических партиях».

Высшее должностное лицо области 
(руково дитель высшего исполнительного 
органа государственной власти области), в 
состав которой вход  ит автономный округ, в 
соответствии с положениями настоящего 
пункта не позднее чем за 40 дней до дня 
голосования по избранию высшего дол-
жностного лица автономного округа (руко-
водителя высшего исполнительного органа 
государственной власти автономного окру-
га) предла гает Президенту Российской 
Федерации не менее пяти кандидатур, име-
ющих право быть избранными на указан-
ную должность. В случае, если высшему 
должностному лицу области (руководите-
лю высшего исполнительного органа госу-
дарственной власти области), в состав 
которой входит автономный округ, пред-
ставлено менее пяти кандидатур, оно пред-
лагает Президенту Российской Федерации 
все пре дставленные кандидатуры. Вместе с 
предложениями о кандидатурах высшее 
должн остное лицо области (руководитель 
высшего исполнительного органа государ-
ственной власти области), в состав которой 
входит автономный округ, представляет 
Президенту Российской Федерации по 
каждой кандидатуре документы и сведе-
ния, предусмотренные пунктом 8 статьи 263 
Федерального закона от 11 июля 2001 года 
№ 95-ФЗ «О политических партиях».

Президент Российской Федерации не 
позднее чем за 20 дней до дня голосования 
по избранию высшего должностного лица 
автономного округа (руководителя высше-
го исполнительного органа государствен-
ной власти автономного округа) из предло-
женных ему кандидатур представляет трех 
кандидатов для избрания на должность 
высшего должностного лица ав тономного 
округа (руководителя высшего исполни-
тельного органа государственной власти 
автономного округа) в законодательный 
(представительный) орган государствен-
ной власти  автономного округа. 

В случае , если голосование по избра-
нию высшего должностного лица автоном-
ного округа (руководителя высшего испол-
нительного органа государственной власти 
автономного округа) должно быть проведе-
но в год проведения выборов нового соста-
ва депутатов законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти 
автономного округа, Президент Россий-
 ской Федерации представляет кандидатов 
для избрания в срок до дня голосования на 
выборах депутатов законодательного 
(представительного) органа государствен-
ной власти автономного округа. При этом 
предложения реги ональных отделений 
политических партий, имеющих право в 
соответствии с положениями настоящего 
пункта предлагать высшему должностному 
лицу области (руководителю высшего 
исполнительного органа государственной 

власти  области), в состав которой входит 
автономный округ, кандидатуры на дол-
жность высшего должност ного лица авто-
номного округа (руководителя высшего 
исполнительного органа государственной 
власти автономного округа), направляются 
высшему должностному лицу области 
(руководителю высшего исполнительного 
органа государственной власти области), в 
состав которой входит автономный округ, в 
срок не позднее чем за 40  дней до дня голо-
сования на выборах депутатов законода-
тельного (представительного ) органа госу-
дарственной власти автономного округа, а 
высшее должностное лицо области (руко-
водитель высшего исполнительного органа 
государственной власти области), в состав 
которой входит автономный округ, направ-
ляет свои предложения по кандидатурам 
Президенту Российской Федерации не 
позднее чем за 20 дней до дня голосования 
на выборах депутатов законодательного 
(представительного) органа государствен-
ной власти автономного округа.

Порядок избрания высшего должност-
ного лица автономного округа (руководите-
ля высшего исполнительного органа госу-
дарственной власти автономного округа) 
депутатами законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти 
автономного округа устанавливается уста-
вом, законом автономного округа, входя-
щего в состав области. При этом избран-
ным считается кандидат, за которого прого-
лосовало большинство от установленного 
числа депутатов законодательного (пред-
ставительного) органа государственной 
власти автономного округа. Если ни один 
кандидат не набрал необходимого числа 
голосов депутатов, проводится повторное 
голосование по двум кандидатам, набрав-
шим наибольшее число голосов. По итогам 
повторного голосования избранным счита-
ется кандидат, получивший при голосова-
нии наибольшее число голосов депутатов 
по отношению к числу голосов, полученных 
другим кандидатом.»;

3) в абзаце первом пункта 33 слова 
«пунктом 32» заменить словами «пунктами 
32 и 32-1».

Статья 2
Внести в статью 263 Федерального 

закона от 11 июля 2001 года № 95-ФЗ «О 
политических партиях» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2001, 
№ 29, ст. 2950; 2013, № 14, ст. 1638; № 19, 
ст. 2329) следующие изменения:

1) пункт 1 после слов «депутатами зако-
нодательного (представительного) органа 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации,» дополнить словами «за 
исключением случая, предусмотренного 
пунктом 15 настоящей статьи,»;

2) пункт 7 изложить в следующей 
редакции:

«7. Предложения о кандидатурах вно-
сятся Президенту Российской Федерации 
не позднее чем за 40 дней до дня голосова-
ния по избранию высшего должностного 
лица субъекта Российской Федерации 
(руководителя высшего исполнительного 
органа государственной власти субъекта 
Российской Федерации). В случае, если 
голосование по избранию высшего дол-
жностного лица субъекта Российской 
Федерации (руководителя высшего испол-
нительного органа государственной власти 
субъекта Российской Федерации) должно 
быть проведено в год проведения выборов 
нового состава депутатов законодательно-
го (представительного) органа государст-
венной власти субъекта Российской Феде-
рации, предложения о кандидатурах, вне-
сенные политическими партиями, указан-
ными в пункте 1 настоящей статьи, направ-
ляются Президенту Российской Федерации 
в срок не позднее чем за 20 дней до дня 
голосования на выборах депутатов законо-
дательного (представительного) органа 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации.»;

3) пункт 13 признать утратившим силу;
4) дополнить пунктами 15 — 27 следу-

ющего содержания:
«15. В случае, если уставом, законом 

автономного округа, входящего в состав 
области, предусмотрено избрание высше-
го должностного лица автономного округа 
(руководителя высшего исполнительного 
органа государственной власти автономно-
го округа) депутатами законодательного 
(представительного) органа государствен-
ной власти автономного округа, предложе-
ния о кандидатурах на должность высшего 
должностного лица автономного округа 
(руководителя высшего исполнительного 
органа государственной власти автономно-
го округа) вправе вносить высшему дол-
жностному лицу области (руководителю 
высшего исполнительного органа государ-
ственной власти области), в состав которой 
входит автономный округ, региональные 
отделения политических партий в автоном-
ном округе, списки кандидатов которых 
были допущены к распределению депутат-
ских мандатов в действующем на день вне-
сения Президенту Российской Федерации 
указанных предложений законодательном 
(представительном) органе государствен-
ной власти автоном ного округа. Предло-
жения о кандидатурах также вправе вно-
сить высшему должностному лицу обла-
сти (руководителю высшего исполнитель-
ного органа государственной власти обла-
сти), в состав которой входит автономный 
округ, региональные отделения политиче-
ских партий в автономном округе, феде-
ральные списки кандидатов которых на 
основании официально опубликованных 
результатов ближайших предыдущих 
выборов депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Росс ийской 
Федерации допущены к распределению 
депутатских мандатов.

16. Региональные отделе  ния политиче-
ских партий, указанные в пункте 15 настоя-
щей статьи, вносят высшему должностно-
му лицу области (руководителю высшего 
исполнительного органа государственной 
власти области), в состав которой входит 
автономный округ, согласованные с колле-
гиальным постоянно действующим руково-
дящим органом политической партии пред-
ложения не более чем о трех кандидатурах, 
которые должны отвечать требованиям, 
предусмотренным пунктом 32-1 статьи 18 
Федерального закона «Об общих принци-
пах организации законодательных (пред-
ставительных) и исполнительных органов 
государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации».

17. Региональные отделения политиче-
ских партий, указанные в пункте 15 настоя-
щей статьи, обязаны провести консульта-
ции, предусмотренные пунктом 32-1 статьи 
18 Федерального закона «Об общих прин-
ципах организации законодательных (пред-
ставительных) и исполнительных органов 
государственной власти субъектов Россий-

ской Федерации», не позднее чем за десять 
дней до внесения высшему должностному 
лицу области (руководителю высшего 
исполнительного органа государственной 
власти области), в состав которой входит 
автономный округ, предложений о ка  нди-
датурах. В рамках проведения указанных 
консультаций региональные отделения 
политических партий, не имеющие права в 
соответствии с положениями пункта 32-1 
статьи 18 Федерального закона «Об общих 
принципах организации законодательных 
(п редставительных) и исполнительных 
органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации» предлагать канди-
датуры высшему должностному лицу обла-
сти (руководителю высшего исполнитель-
ного органа государственной власти обла-
сти), в состав которой входит автономный 
округ, вправе направить одному или 
нескольким региональным отделениям 
политических партий, указанным в пункте 
15 настоящей статьи, свои предложения об 
этих кандидатурах. Предложения о канди-
датурах должны быть обсуждены на засе-
дании коллегиального постоянно действу-
ющего органа регионального отделения 
политической партии, указанной в пункте 
15 настоящей статьи.

18. Предложения о кандидатурах вно-
сятся региональными отделениями полити-
ческих партий, указанными в пункте 15 
настоящей статьи, не позднее чем за 20 
дней до внесения предложений о кандида-
турах Президенту Российской Федерации.

19. Предложение о кандидатуре, вне-
сенное с нарушением требований, предус-
мотренных пунктами 15 — 18 настоящей 
статьи и статьей 18 Федерального закона 
«Об общих  принципах организации законо-
дательных (представительных) и исполни-
тельных органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации», выс-
шим должностным лицом области (руково-
дителем высшего исполнительно го органа 
государственной власти области), в состав 
которой входит автономный округ, не рас-
сматривается.

20. Предложения о кандидатурах вно-
сятся Президенту Российской Федерации 
не позднее чем за 40 дней до дня голосова-
ния по избранию высшего должностного 
лица автономного округа (руководителя 
высшего исполнительного органа государ-
ственной власти автономного округа), вхо-
дящего в состав области.

21. В случае, если на второе воскресе-
нье сентября года, в котором истекает срок 
полномочий высшего должностного лица 
автономного округа (руководителя высше-
го исполнительного органа государствен-
ной власти автономного округа), входящего 
в состав области, назначены выборы депу-
татов законодательного (представительно-
го) органа государственной власти авто-
номного округа, входящего в состав обла-
сти, региональные отделения политических 
партий, указанные в пункте 15 настоящей 
статьи, вносят предложения о кандидату-
рах не позднее чем за 40 дней до дня голо-
сования на выборах депутатов законода-
тельного (представительного) органа госу-
дарственной власти автономного округа, а 
высшее должностное лицо области (руко-
водитель высшего исполнительного органа 
государственной власти области), в состав 
которой входит автономный округ, направ-
ляет свои предложения по кандидатурам 
Президенту  Российской Федерации не 
позднее чем за 20 дней до дня голосования 
на выборах депутатов законод ательного 
(представительного) органа государствен-
ной власти автономного округа. 

22. Вместе с предложениями о кандида-
турах региональные отделения полит иче-
ских партий представляют высшему дол-
жностному лицу области (руководителю 
высшего исполнительного органа государ-
ственной власти области), в состав которой 
входит автономный округ, документы и 
сведения, предусмотренные пунктом 8 
настоящей статьи.

23. Выдвинутое лицо обязано к момен-
ту внесения его кандидатуры Президенту 
Российской Федерации закрыть счета 
(вклады), прекратить хранение наличных 
денежных средств и ценностей в иностран-
ных банках, расположенных за пределами 
территории Российской Федерации, и (или) 
осуществить отчуждение иностранных 
финансовых инструментов.

24. В случае наличия у выд винутого 
лица судимости в заявлении, предусмо-
тренном пунктом 8 настоящей статьи, ука-
зываются сведения о судимости выдвину-
того лица.

25. Не имеют права быть выдвинуты в 
качестве кандидатуры на должность выс-
шего должностного лица автономного 
округа (руководителя высшего исполни-
тельного органа госу дарственной власти 
автономного округа), входящего в состав 
области, граждане Российской Федерации, 
не имеющие права быть избранными на 
указанную должность.

26. Порядок внесения Президенту Рос-
сийской Федерации высшим должностным 
лицом области (руководителем высшего 
исполнительного органа государственной 
власти области), в состав которой входит 
автономный округ, предложений о канди-
датурах, формы необходимых документов 
и порядок рассмотрения предложений о 
кандидатурах устанавливаются Президен-
том Российской Федерации.

27. Если какое-либо региональное отде-
ление политической партии, указанное в 
пункте 15 настоящей статьи, не воспользо-
валось своим правом внести предложения 
о кандидатурах либо внесло предложения о 
кандидатурах с нарушением требований, 
установленных настоящей статьей, статьей 
18 Федерального закона «Об общих прин-
ципах организации законодательных (пред-
ставительных) и исполнительных органов 
государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации», данные обстоятельства 
не являются препятствием для рассмотре-
ния высшим должностным лицом области 
(руководителем высшего исполнительного 
органа государственной власти области), в 
состав которой входит автономный округ, 
предложений о кандидатурах, внесенных 
другими региональными отделениями 
политических партий с соблюдением тре-
бований, предусмотренных федеральным 
законодательством.».

Статья 3
Абзац двадцать второй статьи 2 Феде-

рального закона от 2 апреля 2013 года 
№ 30-ФЗ «О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2013, №  14, 
ст. 1638) признать утратившим силу.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
3 февраля 2015 года № 6-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в статью 18 Федерального закона
 «Об общих принципах организации законодательных (представительных)

и исполнительных органов государственной власти субъектов Российской Федерации» 
и статью 263 Федерального закона  «О политических партиях»

Принят Государственной Думой 27 января 2015 года Одобрен Советом Федерации 28 января 2015 года

В целях приведения нормативных правовых актов 
Федерального агентства по рыболовству в соответст-
вие с законодательством Российской Федерации при-
казываю:

1. Признать утратившими силу приказы Федераль-
ного агентства по рыболовству от 13 ноября 2008 г. 
№ 319 «Об утверждении Правил рыболовства для Запад-

но-Сибирского рыбохозяйственного бассейна» (зареги-
стрирован в Минюсте России 24 декабря 2008 г., реги-
страционный № 12959), от 4 февраля 2009 г. № 80 «О 
внесении изменений в приказ Росрыболовства от 13 
ноября 2008 г. № 319» (зарегистрирован в Минюсте Рос-
сии 2 марта 2009 г., регистрационный № 13454), от 21 
марта 2012 г. № 235 «О внесении изменений в Правила 

рыболовства для Западно-Сибирского рыбохозяйствен-
ного бассейна, утвержденные приказом Росрыболовст-
ва от 13 ноября 2008 г. № 319» (зарегистрирован в Миню-
сте России 11 мая 2012 г., регистрационный № 24108).

2. Управлению науки и образования совместно с 
Управлением правового обеспечения направить насто-
ящий приказ на государственную регистрацию в Мини-

стерство юстиции Российской Федерации в 10-днев-
ный срок со дня подписания.

Заместитель Министра сельского хозяйства 
Российской Федерации — руководитель 

Федерального агентства по рыболовству 
И. Шестаков

Приказ Федерального агентства по рыболовству (Росрыболовство)
от 31 октября 2014 г. № 818 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 26 ноября 2014 г. Регистрационный № 34942
О признании утратившими силу отдельных приказов Федерального агентства по рыболовству, 

регулирующих рыболовство в Западно-Сибирском рыбохозяйственном бассейне
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Статья 1
Уголовный кодекс Российской Федера-

ции (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1996, № 25, ст. 2954; 1998, 
№ 26, ст. 3012; 1999, № 12, ст. 1407; № 28, 
ст. 3490; 2003, № 50, ст. 4848; 2004, № 30, 
ст. 3091; 2006, № 2, ст. 176; 2007, № 21, 
ст. 2456; № 31, ст. 4008; № 45, ст. 5429; 2009, 
№ 31, ст. 3921; № 52, ст. 6453; 2010, № 19, 
ст. 2289; № 21, ст. 2525; № 49, ст. 6412; 2011, 
№ 11, ст. 1495; № 50, ст. 7362; 2012, № 10, 
ст. 1162, 1166; № 24, ст. 3071; № 30, ст. 4172; 
2013, № 27, ст. 3477; № 30, ст. 4078; № 48, 
ст. 6165; № 52, ст. 6945, 6946; Российская 
газета, 2015, 12 января) дополнить статьей 
2341 следующего содержания:

«Статья 2341. Незаконный оборот 
новых потенциально опасных психоактив-
ных веществ

1. Незаконные производство, изготов-
ление, переработка, хранение, перевозка, 
пересылка, приобретение, ввоз на террито-
рию Российской Федерации, вывоз с терри-
тории Российской Федерации в целях 
сбыта, а равно незаконный сбыт новых 
потенциально опасных психоактивных 
веществ, оборот которых в Российской 
Федерации запрещен, —

наказываются штрафом в размере до 
тридцати тысяч рублей или в размере зара-
ботной платы или иного дохода осужденно-
го за период до двух месяцев либо ограни-
чением свободы на срок до двух лет.

2. Те же деяния, совершенные группой 
лиц по предварительному сговору либо 
повлекшие по неосторожности причинение 
тяжкого вреда здоровью человека, —

наказываются штрафом в размере до 
двухсот тысяч рублей или в размере зара-
ботной платы или иного дохода осужденно-
го за период до одного года, либо обяза-
тельными работами на срок до четырехсот 
восьмидесяти часов, либо принудительны-
ми работами на срок до пяти лет, либо 
лишением свободы на срок до шести лет.

3. Деяния, предусмотренные частями 
первой или второй настоящей статьи, 
совершенные организованной группой 
либо повлекшие по неосторожности смерть 
человека, —

наказываются принудительными рабо-
тами на срок до пяти лет либо лишением 
свободы на срок до восьми лет.».

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 8 янва-

ря 1998 года № 3-ФЗ «О наркотических 
средствах и психотропных веществах» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1998, № 2, ст. 219; 2003, № 27, 
ст. 2700; 2005, № 19, ст. 1752; 2006, № 43, 
ст. 4412; № 44, ст. 4535; 2007, № 30, ст. 3748; 
№ 31, ст. 4011; 2008, № 30, ст. 3592; 2009, 
№ 29, ст. 3614; 2010, № 21, ст. 2525; 2011, 
№ 1, ст. 16; № 25, ст. 3532; 2012, № 10, 
ст. 1166; № 53, ст. 7630; 2013, № 23, ст. 2878; 
№ 48, ст. 6161, 6165; Российская газета, 
2015, 12 января) следующие изменения:

1) статью 1 дополнить абзацами следу-
ющего содержания:

«новые потенциально опасные психо-
активные вещества — вещества синтетиче-
ского или естественного происхождения, 
включенные в Реестр новых потенциально 
опасных психоактивных веществ, оборот 
которых в Российской Федерации запре-
щен;

оборот новых потенциально опасных 
психоактивных веществ — производство, 
изготовление, переработка, хранение, 
перевозка, пересылка, приобретение, 
использование, ввоз на территорию Рос-
сийской Федерации, вывоз с территории 
Российской Федерации, а также сбыт 
новых потенциально опасных психоактив-
ных веществ (их продажа, дарение, обмен 
либо отчуждение этих веществ другим 
лицам любыми способами).»;

2) дополнить статьей 22 следующего 
содержания:

«Статья 22. Реестр новых потенциально 
опасных психоактивных веществ, оборот 
которых в Российской Федерации запрещен 

1. В Реестр новых потенциально опа-
сных психоактивных веществ, оборот кото-
рых в Российской Федерации запрещен 
(далее — Реестр), включаются вещества, 
вызывающие у человека состояние нарко-
тического или иного токсического опьяне-
ния, опасное для его жизни и здоровья, в 
отношении которых уполномоченными 
органами государственной власти Россий-
ской Федерации не установлены санитар-
но-эпидемиологические требования либо 
меры контроля за их оборотом.

2. Оборот новых потенциально опасных 
психоактивных веществ в Российской 
Федерации запрещается.

3. Использование новых потенциально 
опасных психоактивных веществ разреша-
ется в целях осуществления научной, учеб-
ной и экспертной деятельности Следствен-
ным комитетом Российской Федерации, 
федеральным органом исполнительной 
власти по контролю за оборотом наркоти-
ческих средств и психотропных веществ, 
федеральным органом исполнительной 
власти в области внутренних дел, феде-
ральным органом исполнительной власти 
по таможенным делам, федеральной служ-
бой безопасности, федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляющим 
федеральный государственный санитарно-
эпидемиологический надзор, судебно-
экспертными организациями федерально-
го органа исполнительной власти в области 
юстиции, судебно-медицинскими экспер-
тными организациями федерального орга-
на исполнительной власти, осуществляю-
щего функции по выработке и реализации 
государственной политики и нормативно-
правовому регулированию в сфере здраво-
охранения, а также при проведении опера-
тивно-розыскных мероприятий органами, 
осуществляющими оперативно-розыскную 
деятельность. 

4. Решение о включении вещества в 
Реестр принимается федеральным орга-
ном исполнительной власти по контролю за 
оборотом наркотических средств и психо-
тропных веществ.

5. Включение вещества в Реестр осу-
ществляется при получении должностными 
лицами органов, перечисленных в пункте 1 
статьи 53 настоящего Федерального закона, 
сведений о его потреблении, которые долж-
ны быть подтверждены результатами меди-
цинского освидетельствования лиц, находя-
щихся под воздействием этого вещества, 
проведенного в соответствии со статьей 44 
настоящего Федерального закона.

6. Порядок формирования и содержа-
ние Реестра устанавливаются федераль-
ным органом исполнительной власти по 
контролю за оборотом наркотических 
средств и психотропных веществ.

7. Реестр и решения федерального 
органа исполнительной власти по контр-
олю за оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ о включении 
веществ в Реестр подлежат официальному 
опубликованию, а также размещению (опу-
бликованию) на официальном сайте этого 
органа в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет».

8. Решение федерального органа 
исполнительной власти по контролю за 
оборотом наркотических средств и психо-
тропных веществ о включении вещества в 
Реестр может быть обжаловано в порядке, 
установленном законодательством Россий-
ской Федерации.

9. Исключение нового потенциально 
опасного психоактивного вещества из 
Реестра осуществляется по решению 
федерального органа исполнительной 
власти по контролю за оборотом наркоти-
ческих средств и психотропных веществ 
после установления в отношении этого 
вещества санитарно-эпидемиологических 
требований либо мер контроля за его обо-
ротом.

10. Решение об установлении в отноше-
нии нового потенциально опасного психо-
активного вещества, включенного в Реестр, 
санитарно- эпидемиологических требова-
ний либо мер контроля за его оборотом 
должно быть принято уполномоченными 
органами государственной власти Россий-
ской Федерации не позднее двух лет со дня 
включения такого вещества в Реестр.»;

3) статью 40 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 40. Запрещение потребления 
наркотических средств или психотропных 
веществ либо новых потенциально опа-
сных психоактивных веществ

В Российской Федерации запрещается 
потребление наркотических средств или 
психотропных веществ без назначения 
врача либо новых потенциально опасных 
психоактивных веществ.»;

4) в пункте 1 статьи 44 слова «либо 
потребило наркотическое средство или 
психотропное вещество без назначения 
врача» заменить словами «либо потребило 
наркотическое средство или психотропное 
вещество без назначения врача либо новое 
потенциально опасное психоактивное 
вещество»;

5) в статье 46:
а) наименование изложить в следую-

щей редакции:
«Статья 46. Запрещение пропаганды в 

сфере оборота наркотических средств, пси-

хотропных веществ и их прекурсоров, 
новых потенциально опасных психоактив-
ных веществ и в сфере культивирования 
наркосодержащих растений»;

б) пункт 1 изложить в следующей 
редакции:

«1. Пропаганда наркотических средств, 
психотропных веществ и их прекурсоров, 
новых потенциально опасных психоактив-
ных веществ, культивирования наркосодер-
жащих растений, осуществляемая юриди-
ческими или физическими лицами и 
направленная на распространение сведе-
ний о способах, методах разработки, изго-
товления и использования наркотических 
средств, психотропных веществ и их пре-
курсоров, новых потенциально опасных 
психоактивных веществ, местах их прио-
бретения, способах и местах культивирова-
ния наркосодержащих растений, а также 
производство и распространение книжной 
продукции, продукции средств массовой 
информации, распространение указанных 
сведений посредством использования 
информационно-телекоммуникационных 
сетей или совершение иных действий в этих 
целях запрещаются.»;

в) пункт 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. Запрещается пропаганда каких-
либо преимуществ в использовании 
отдельных наркотических средств, психо-
тропных веществ, их аналогов или прекур-
соров, новых потенциально опасных психо-
активных веществ, наркосодержащих 
растений, в том числе пропаганда исполь-
зования в медицинских целях наркотиче-
ских средств, психотропных веществ, 
новых потенциально опасных психоактив-
ных веществ, наркосодержащих растений, 
подавляющих волю человека либо отрица-
тельно влияющих на его психическое или 
физическое здоровье.»;

6) в пункте 4 статьи 53 слова «психо-
тропных веществ и их прекурсоров, и при-
влечению к ответственности» заменить 
словами «психотропных веществ, их пре-
курсоров и новых потенциально опасных 
психоактивных веществ, а также по привле-
чению к ответственности».

Статья 3
Внести в Уголовно-процессуальный 

кодекс Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2001, № 52, ст. 4921; 2002, № 22, ст. 2027; 
№ 30, ст. 3020, 3029; № 44, ст. 4298; 2003, 
№ 27, ст. 2700, 2706; № 50, ст. 4847; 2004, 
№ 27, ст. 2711; 2005, № 1, ст. 13; № 23, 
ст. 2200; 2006, № 28, ст. 2975, 2976; № 31, 
ст. 3452; 2007, № 1, ст. 46; № 24, ст. 2830, 
2833; № 49, ст. 6033; № 50, ст. 6248; 2009, 
№ 1, ст. 29; № 11, ст. 1267; № 44, ст. 5170; 
№ 52, ст. 6422; 2010, № 1, ст. 4; № 15, 
ст. 1756; № 19, ст. 2284; № 21, ст. 2525; № 27, 
ст. 3431; № 30, ст. 3986; № 31, ст. 4164, 4193; 
№ 49, ст. 6412; 2011, № 1, ст. 16, 45; № 15, 
ст. 2039; № 23, ст. 3259; № 30, ст. 4598, 4601, 
4605; № 45, ст. 6322, 6334; № 48, ст. 6730; 
№ 50, ст. 7361, 7362; 2012, № 10, ст. 1162, 
1166; № 24, ст. 3071; № 30, ст. 4172; № 31, 
ст. 4330, 4331; № 47, ст. 6401; № 49, ст. 6752; 
№ 53, ст. 7637; 2013, № 9, ст. 875; № 26, 
ст. 3207; № 27, ст. 3442, 3478; № 30, ст. 4031, 
4050, 4078; № 44, ст. 5641; № 51, ст. 6685, 
6696; № 52, ст. 6945; 2014, № 6, ст. 556; 
№ 19, ст. 2303, 2310, 2333, 2335; № 23, 
ст. 2927; № 26, ст. 3385; № 30, ст. 4219, 4259, 
4278; № 48, ст. 6651; Российская газета, 
2015, 12 января) следующие изменения:

1) часть первую статьи 31 после слов 
«234 частями первой и четвертой,» допол-
нить словами «2341 частью первой,»;

2) пункт 1 части третьей статьи 150 
после слов «234 частями первой и четвер-
той,» дополнить словами «2341 частью пер-
вой,»;

3) в статье 151:
а) пункт 5 части второй после слов «234 

частями второй и третьей» дополнить сло-
вами «и 2341 частями второй и третьей»;

б) пункт 8 части третьей после слов 
«234 частями первой и четвертой» допол-
нить словами «, 2341 частью первой»;

в) часть пятую после цифр «2291,» 
дополнить словами «2341 частями второй и 
третьей,».

Статья 4
Внести в Кодекс Российской Федера-

ции об административных правонарушени-
ях (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2002, № 1, ст. 1; 2005, 
№ 19, ст. 1752; № 50, ст. 5247; 2007, № 26, 
ст.  3089; № 31, ст.  4007; 2009, № 52, 
ст.  6412; 2010, № 21, ст.  2525; № 30, 
ст. 4006; 2011, № 1, ст. 29; № 30, ст. 4601; 
№ 50, ст. 7355; 2012, № 10, ст. 1166; № 29, 
ст.  3996; 2013, № 30, ст.  4029; № 48, 

ст. 6161, 6165; № 51, ст. 6685; 2014, № 42, 
ст. 5615; Российская газета, 2015, 12 янва-
ря) следующие изменения:

1) часть 21 статьи 4.1 изложить в следу-
ющей редакции:

«21. При назначении административно-
го наказания за совершение администра-
тивных правонарушений в области законо-
дательства о наркотических средствах, 
психотропных веществах и об их прекурсо-
рах лицу, признанному больным наркома-
нией либо потребляющему наркотические 
средства или психотропные вещества без 
назначения врача либо новые потенциаль-
но опасные психоактивные вещества, суд 
может возложить на такое лицо обязан-
ность пройти диагностику, профилактиче-
ские мероприятия, лечение от наркомании 
и (или) медицинскую и (или) социальную 
реабилитацию в связи с потреблением 
наркотических средств или психотропных 
веществ без назначения врача либо новых 
потенциально опасных психоактивных 
веществ. Контроль за исполнением такой 
обязанности осуществляется уполномо-
ченными федеральными органами испол-
нительной власти в порядке, установлен-
ном Правительством Российской Федера-
ции.»;

2) в статье 6.9:
а) наименование изложить в следую-

щей редакции:
«Статья 6.9. Потребление наркотиче-

ских средств или психотропных веществ 
без назначения врача либо новых потенци-
ально опасных психоактивных веществ»;

б) абзац первый части 1 после слов «без 
назначения врача» дополнить словами 
«либо новых потенциально опасных психо-
активных веществ»;

3) в статье 6.91:
а) наименование дополнить словами 

«либо новых потенциально опасных психо-
активных веществ»;

б) абзац первый после слов «без назна-
чения врача» дополнить словами «либо 
новых потенциально опасных психоактив-
ных веществ»;

в) примечание после слов «без назначе-
ния врача» дополнить словами «либо 
новых потенциально опасных психоактив-
ных веществ»;

4) в статье 6.10:
а) наименование изложить в следую-

щей редакции:
«Статья 6.10. Вовлечение несовершен-

нолетнего в употребление алкогольной и 
спиртосодержащей продукции, новых 
потенциально опасных психоактивных 
веществ или одурманивающих веществ»;

б) абзац первый части 1 после слов 
«спиртосодержащей продукции» допол-
нить словами «, новых потенциально опа-
сных психоактивных веществ»;

5) в статье 6.13:
а) наименование дополнить словами «, 

новых потенциально опасных психоактив-
ных веществ»;

б) в абзаце первом части 1 слово «пре-
курсоры, —» заменить словами «прекурсо-
ры, а также новых потенциально опасных 
психоактивных веществ —»;

6) в статье 20.20:
а) наименование изложить в следую-

щей редакции:
«Статья 20.20. Потребление (распитие) 

алкогольной продукции в запрещенных 
местах либо потребление наркотических 
средств или психотропных веществ, новых 
потенциально опасных психоактивных 
веществ или одурманивающих веществ в 
общественных местах»;

б) в абзаце первом части 2 слова «либо 
потребление иных одурманивающих 
веществ» заменить словами «, новых 
потенциально опасных психоактивных 
веществ или одурманивающих веществ»;

7) в статье 20.22:
а) наименование изложить в следую-

щей редакции:
«Статья 20.22. Нахождение в состоянии 

опьянения несовершеннолетних, потребле-
ние (распитие) ими алкогольной и спирто-
содержащей продукции либо потребление 
ими наркотических средств или психотроп-
ных веществ, новых потенциально опасных 
психоактивных веществ или одурманиваю-
щих веществ»;

б) в абзаце первом слова «иных одур-
манивающих веществ» заменить словами 
«новых потенциально опасных психоактив-
ных веществ или одурманивающих 
веществ».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
3 февраля 2015 года № 7-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 23 января 2015 года Одобрен Советом Федерации 28 января 2015 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 12 

июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2002, № 24, 
ст. 2253; 2004, № 50, ст. 4950; 2005, № 30, 
ст. 3104; 2006, № 31, ст. 3427; № 50, ст. 5303; 
2009, № 14, ст. 1577; 2010, № 41, ст. 5192; 
2011, № 25, ст. 3536; 2012, № 19, ст. 2274, 
2275; № 50, ст. 6961; 2013, № 14, ст. 1638; 
№ 19, ст. 2329; 2014, № 6, ст. 565; № 8, 
ст. 739; № 19, ст. 2300) следующие измене-
ния: 

1) статью 32 дополнить пунктом 61 сле-
дующего содержания: 

«61. Лица, являвшиеся депутатами 
представительного органа муниципального 
образования, распущенного на основании 
части 21 статьи 73 Федерального закона от 6 
октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации» (за 
исключением лиц, в отношении которых 
судом установлен факт отсутствия вины за 
непроведение представительным органом 
муниципального образования правомочно-
го заседания в течение трех месяцев под-
ряд), не могут быть выдвинуты кандидата-
ми на выборах, назначенных в связи с ука-
занными обстоятельствами.»;

2) пункт 3 статьи 33 дополнить предло-
жением следующего содержания: «На 
выборах в представительный орган муни-
ципального образования, назначенных в 
связи с роспуском представительного орга-
на муниципального образования на основа-
нии части 21 статьи 73 Федерального закона 
от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об 
общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федера-
ции», кандидат в депутаты из числа лиц, 
которые являлись депутатами данного 
органа и в отношении которых судом уста-
новлен факт отсутствия вины за непроведе-
ние данным представительным органом 
муниципального образования правомочно-
го заседания в течение трех месяцев под-
ряд, представляет дополнительно указан-
ное решение суда, вступившее в законную 
силу.».

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 6 октя-

бря 2003 года № 131-ФЗ «Об общих прин-
ципах организации местного самоуправле-
ния в Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2003, № 40, ст. 3822; 2005, № 1, ст. 12; № 30, 
ст. 3104; 2006, № 8, ст. 852; № 31, ст. 3427; 
2007, № 1, ст. 21; № 26, ст. 3074; № 43, 
ст. 5084; 2008, № 48, ст. 5517; № 52, ст. 6236; 
2009, № 19, ст. 2280; № 52, ст. 6441; 2010, 

№ 19, ст. 2291; № 49, ст. 6411; 2011, № 48, 
ст. 6730; № 49, ст. 7039; 2013, № 19, ст. 2329; 
2014, № 22, ст. 2770; № 26, ст. 3371; № 40, 
ст. 5321) следующие изменения:

1) в абзаце семнадцатом части 1 статьи 
2 слова «либо представительным органом 
муниципального образования из своего 
состава или на сходе граждан» заменить 
словами «, либо представительным орга-
ном муниципального образования из свое-
го состава, либо представительным орга-
ном муниципального образования из числа 
кандидатов, представленных конкурсной 
комиссией по результатам конкурса, либо 
на сходе граждан»;

2) часть 4 статьи 25 после слова 
«выборных» дополнить словом «дол-
жностных»;

3) часть 4 статьи 31 дополнить словами 
«в соответствии с законом субъекта Рос-
сийской Федерации»;

4) абзац третий части 2 статьи 34 допол-
нить словами «, глава поселения входит в 
состав представительного органа поселе-
ния с правом решающего голоса и исполня-
ет полномочия его председателя»;

5) в статье 36:
а) в части 2:
в пункте 1 слова «либо представитель-

ным органом муниципального образования 
из своего состава» заменить словами «, 
либо представительным органом муници-
пального образования из своего состава, 
либо представительным органом муници-
пального образования из числа кандида-
тов, представленных конкурсной комис-
сией по результатам конкурса»;

пункт 3 изложить в следующей редак-
ции: 

«3) в случае избрания представитель-
ным органом муниципального образования 
из своего состава исполняет полномочия 
его председателя с правом решающего 
голоса либо возглавляет местную админи-
страцию. Полномочия депутата представи-
тельного органа муниципального образова-
ния, избранного главой данного муници-
пального образования, прекращаются;»;

дополнить пунктом 5 следующего 
содержания: 

«5) в случае избрания представитель-
ным органом муниципального образования 
из числа кандидатов, представленных кон-
курсной комиссией по результатам конкур-
са, возглавляет местную администрацию.»;

б) дополнить частью 21 следующего 
содержания: 

«21. Порядок проведения конкурса по 
отбору кандидатур на должность главы 
муниципального образования устанавлива-
ется представительным органом муници-
пального образования. Порядок проведе-
ния конкурса должен предусматривать опу-

бликование условий конкурса, сведений о 
дате, времени и месте его проведения не 
позднее чем за 20 дней до дня проведения 
конкурса.

Общее число членов конкурсной комис-
сии в муниципальном образовании уста-
навливается представительным органом 
муниципального образования.

В муниципальном районе, городском 
округе, городском округе с внутригород-
ским делением, во внутригородском муни-
ципальном образовании города федераль-
ного значения половина членов конкурсной 
комиссии назначается представительным 
органом соответствующего муниципально-
го образования, а другая половина — выс-
шим должностным лицом субъекта Россий-
ской Федерации (руководителем высшего 
исполнительного органа государственной 
власти субъекта Российской Федерации).

В поселении, во внутригородском райо-
не половина членов конкурсной комиссии 
назначается представительным органом 
поселения, внутригородского района, а 
другая половина — главой соответствую-
щего муниципального района, городского 
округа с внутригородским делением.

В случае, предусмотренном абзацем 
третьим части 2 статьи 34 настоящего 
Федерального закона, при формировании 
конкурсной комиссии в муниципальном 
районе одна четвертая членов конкурсной 
комиссии назначается представительным 
органом муниципального района, одна чет-
вертая — представительным органом посе-
ления, являющегося административным 
центром муниципального района, а полови-
на — высшим должностным лицом субъек-
та Российской Федерации (руководителем 
высшего исполнительного органа государ-
ственной власти субъекта Российской 
Федерации).»; 

в) в части 3 слова «пунктами 2 – 4» 
заменить словами «пунктами 2 и 4»;

г) в абзаце втором части 31 слова «из 
состава представительного органа» заме-
нить словами «представительным орга-
ном»;

д) в части 82 слова «из состава предста-
вительного органа» заменить словами 
«представительным органом»;

е) часть 9 признать утратившей силу;
6) в части 3 статьи 43 слова «избранный 

на муниципальных выборах» исключить, 
слова «входит в состав» заменить словами 
«исполняет полномочия председателя»;

7) в части 5 статьи 44 слова «избранный 
на муниципальных выборах» исключить, 
слова «входит в состав» заменить словами 
«исполняет полномочия председателя»;

8) статью 73 дополнить частью 4 следу-
ющего содержания:

«4. Депутаты представительного органа 

муниципального образования, распущен-
ного на основании части 21 настоящей ста-
тьи, вправе в течение 10 дней со дня вступ-
ления в силу закона субъекта Российской 
Федерации о роспуске представительного 
органа муниципального образования обра-
титься в суд с заявлением для установления 
факта отсутствия их вины за непроведение 
представительным органом муниципаль-
ного образования правомочного заседания 
в течение трех месяцев подряд. Суд должен 
рассмотреть заявление и принять решение 
не позднее чем через 10 дней со дня его 
подачи.».

Статья 3
Признать утратившими силу:
1) подпункт «в» пункта 16 статьи 5 

Федерального закона от 30 ноября 2011 
года № 361-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2011, № 49, 
ст. 7039);

2) подпункт «д» пункта 17 статьи 2 
Федерального закона от 27 мая 2014 года 
№ 136-ФЗ «О внесении изменений в статью 
263 Федерального закона «Об общих прин-
ципах организации законодательных (пред-
ставительных) и исполнительных органов 
государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации» и Федеральный закон 
«Об общих принципах организации местно-
го самоуправления в Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2014, № 22, ст. 2770).

Статья 4
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу по истечении тридцати дней 
после дня его официального опубликова-
ния.

2. Положения пункта 61 статьи 32 и пун-
кта 3 статьи 33 Федерального закона от 12 
июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации» (в редакции настоящего 
Федерального закона) применяются к пра-
воотношениям, связанным с проведением 
выборов в представительные органы муни-
ципальных образований, назначенных 
после дня вступления в силу настоящего 
Федерального закона в связи с роспуском 
представительного органа муниципального 
образования на основании части 21 статьи 
73 Федерального закона от 6 октября 2003 
года № 131-ФЗ «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
3 февраля 2015 года № 8-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 32 и 33 Федерального закона

 «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации» и Федеральный закон «Об общих принципах организации местного 

самоуправления в Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 23 января 2015 года Одобрен Советом Федерации 28 января 2015 года

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Договора 

о прекращении деятельности
Евразийского экономического

сообщества
Принят Государственной Думой 23 января 2015 года
Одобрен Советом Федерации 28 января 2015 года

Ратифицировать Договор о прекращении деятельности Евразийского экономического 
сообщества, подписанный в городе Минске 10 октября 2014 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
3 февраля 2015 года № 1-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Договора

между Российской Федерацией
и Республикой Индией

о передаче лиц,
осужденных к лишению свободы

Принят Государственной Думой 23 января 2015 года
Одобрен Советом Федерации 28 января 2015 года

Ратифицировать Договор между Российской Федерацией и Республикой Индией о 
передаче лиц, осужденных к лишению свободы, подписанный в городе Москве 21 октября 
2013 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
3 февраля 2015 года № 2-ФЗ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Заказчик Общество с ограниченной ответственностью «Газ-

пром центрремонт» (ООО «Газпром центрремонт») уведомляет 
о начале общественных обсуждений объекта государственной 
экспертизы «Реконструкция КЛС Валдай — Псков — Изборкс с 
заменой медного кабеля на ВОК» в соответствии с ФЗ от 23.11.95 
№ 174 ФЗ «Об экологической экспертизе». Основанием для 
проектирования волоконно-оптической линии передачи явля-
ется программа развития сети связи ОАО «Газпром» на период 
2009—2014 гг., утвержденная Постановлением Правления ОАО 
«Газпром» №9 от 24 марта 2010 г. Объект намечаемой деятельно-
сти планируется на территории национального парка федераль-
ного значения «Валдайский». Протяженность проектируемой 
линии связи по парку составляет 20,65 км. Ширина земельного 
участка, предоставляемого на период прокладки кабеля ВОЛП, 
составляет 6 м, глубина — 1,2 м. Проектные работы по объек-
ту «Реконструкция КЛС Валдай — Псков — Изборкс с заменой 
медного кабеля на ВОК» выполняет ОАО «Гипросвязь-4» г. Но-
восибирск. С предложениями и замечаниями по вопросам про-
кладки кабеля по территории национального парка федерально-
го значения «Валдайский» просим обращаться в течении 30 дней 
после публикации объявления в ОАО «Гипросвязь-4» по адресу: 
630082, г. Новосибирск, ул. 2-я Союза Молодежи, 31, тел: (383) 
211-99-39, нач. отдела по охране окружающей среды — Николае-
ва Г.В. С материалами раздела «Оценка воздействия на окружа-
ющую среду» (ОВОС) по объекту «Реконструкция КЛС Валдай 
— Псков — Изборкс с заменой медного кабеля на ВОК» по тер-
ритории национального парка федерального значения «Валдай-
ский» можно ознакомиться в Визит-Центре ФГБУ НП «Валдай-
ский» по адресу: Новгородская обл., г. Валдай, ул. Победы, д. 5. 
Ответственный исполнитель Керро Т.И., тел. 8(81666)2-94-91. 
Общественные обсуждения состоятся 11 марта 2015 г. в 16.00 
по адресу: 175400, Новгородская область, г. Валдай, ул. Победы, 
д. 5, в Визит-Центре ФГБУ НП «Валдайский».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление
ФГБУ «Запбалтрыбвод» совместно с Администрацией муници-

пального образования «Зеленоградский район» Калининградской 
области уведомляет о начале общественных обсуждений предва-
рительных «Материалов оценки воздействия на окружающую сре-
ду по проекту «Реконструкция экспериментального рыбоводного 
цеха ФГБУ «Запбалтрыбвод» с увеличением мощности по выпуску 
молоди сига до 500 тысяч штук по адресу: пос. Лесной, Зеленоград-
ский район, Калининградская область (далее — ОВОС).

Основание: разработка проектной документации для рекон-
струкции Экспериментального рыбоводного цеха ФГБУ 
«Запбалтрыбвод» с увеличением мощности по выпуску молоди 
сига до 500 тысяч штук по адресу: пос. Лесной, Зеленоградский 
район, Калининградская область.

Заказчик проекта: ФГБУ «Запбалтрыбвод».
Форма общественных обсуждений — общественные слушания.
Ответственные за организацию общественных обсуждений: 

ФГБУ «Запбалтрыбвод», Администрация муниципального обра-
зования «Зеленоградский район» Калининградской области.

Сроки проведения общественных обсуждений предваритель-
ных материалов ОВОС — 30 календарных дней с момента публи-
кации настоящего уведомления.

Ознакомиться с предварительными материалами ОВОС и пред-
ставить вопросы, рекомендации, замечания, предложения (в пись-
менном виде) можно в течение 30 календарных дней с момента  
публикации настоящего уведомления по следующим адресам:

1. ФГБУ «Запбалтрыбвод», адрес: 236039, г. Калининград, пер. 
Мореходный, д.4. Контактное лицо: Ходько Роман Иванович, 
тел. 8 (4012) 605-326;

2. Администрация муниципального образования «Зелено-
градский район» Калининградской области, 238530, Россия, Ка-
лининградская область, г. Зеленоградск, ул. Крымская, д. 5а, каб. 
№ 20. Контактное лицо: Колкин Эдуард Борисович, 
тел.:  8 (40150) 4-22-02.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ ПРОЕКТА  
(В ФОРМЕ СЛУШАНИЙ) СТРОИТЕЛЬСТВА  
ГОРНО-ОБОГАТИТЕЛЬНОГО КОМБИНАТА 

«ДАЛЬГРАФИТ» НА БАЗЕ ТОПОЛИХИНСКОГО 
УЧАСТКА СОЮЗНОГО МЕСТОРОЖДЕНИЯ ГРАФИТА
ООО «Дальграфит», владеющее лицензией на право пользования 

недрами с целью геологического изучения, разведки и добычи гра-
фита на Тополихинском участке Союзного месторождения 
в Октябрьском муниципальном районе Еврейской автономной об-
ласти, приглашает заинтересованных лиц ознакомиться с проектны-
ми решениями и материалами по оценке воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) объектов, связанных с размещением и обезвре-
живанием отходов I — IV класса опасности.

Цель общественных обсуждений (в форме слушаний) — инфор-
мирование заинтересованных сторон о намечаемой деятельности, 
выявление и учет общественного мнения при принятии решения 
о реализации проекта.

В материалах ОВОС содержится информация о проектируемом 
предприятии, состоянии окружающей среды в районе месторождения, 
потенциальных источниках загрязнения, прогнозируемых воздействи-
ях, рекомендациях и мероприятиях по охране окружающей среды.

Ознакомление с проектными решениями и материалами ОВОС 
и представление письменных предложений, замечаний осуществля-
ется в течение 30 дней с даты опубликования настоящего объявле-
ния по адресам:

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся в фор-

-

Дополнительную информацию о проекте можно получить по сле-
-

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ»  
объявляет открытые тендеры по темам:
1.  «Оказание услуг по приему твердых нефтесодержащих 

отходов (ТНСО), образующихся в результате произ-
водственной деятельности ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» 
на принадлежащие исполнителю объекты приема 
ТНСО».

2.  «Технический сервис оборудования блоков подачи 
реагентов (деэмульгаторов и ингибиторов корро-
зии) в 2015—2018 годах».

Подробная информация о тендерах, а также информа-
ция о победителях ранее объявленных тендеров размеще-
на на сайте www.lukoil-perm.ru в разделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОБСУЖДЕНИЙ (СЛУШАНИЙ)

Общество с ограниченной ответственностью «Нью-Лен-
Ойл» информирует, что в соответствии с Федеральным за-
коном № 174-ФЗ от 23 ноября 1995 г. «Об экологической 
экспертизе» организуются общественные обсуждения ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду при 
строительстве объекта «Детский сад в микрорайоне Бере-
зовый Ленинского района города Иркутска» (кадастровый 
номер земельного участка 36:38:000005:25350.

Заказчик — ООО «Нью-Лен-Ойл», юридический адрес: 
г.  Иркутск, ул. Донская, д. 12, кв. 52.

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на 
окружающую среду при строительстве объекта возможно в 
течение 30 дней со дня публикации данного извещения по 
адресу: г. Иркутск, ул. Байкальская, 244/3.

Проведение общественных слушаний по обсуждению 
материалов оценки воздействия на окружающую среду на-
значено на 15.00 11 марта 2015 года по адресу: г. Иркутск, 
ул. Марата, д. 14, каб. 401.

По всем дополнительным вопросам обращаться по тел. 
89021714952.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОБСУЖДЕНИЙ (СЛУШАНИЙ)

Общество с ограниченной ответственностью «Нью-Лен-Ойл» 
информирует, что в соответствии с Федеральным законом № 174-
ФЗ от 23 ноября 1995 г. «Об экологической экспертизе» организу-
ются общественные обсуждения материалов оценки воздействия на 
окружающую среду при строительстве объекта «Многоквартирные 
жилые дома в Ленинском районе города Иркутска, микрорайон 
Березовый, 2-я очередь строительства» (кадастровый номер зе-
мельного участка 36:38:000005:25355), «Многоквартирные жилые 
дома в Ленинском районе города Иркутска, микрорайон Березо-
вый, 3-я очередь строительства» (кадастровый номер земельного 
участка 36:38:000005:25351), «Многоквартирные жилые дома в 
Ленинском районе города Иркутска, микрорайон Березовый, 4-я 
очередь строительства» (кадастровый номер земельного участка 
36:38:000005:25349).

Заказчик — ООО «Нью-Лен-Ойл», юридический адрес: г. Ир-
кутск, ул. Донская, д. 12, кв. 52.

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на окружаю-
щую среду при строительстве объекта возможно в течение 30 дней 
со дня публикации данного извещения по адресу: г. Иркутск, ул. Бай-
кальская, 244/3.

Проведение общественных слушаний по обсуждению материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду назначено на 14.00 
11 марта 2015 года по адресу: г. Иркутск, ул. Марата, д. 14, каб. 401.

По всем дополнительным вопросам обращаться по тел. 
89021714952.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЭКОЙЛ» (г. Волгоград, ул. Коммунистическая, 54), являю-
щийся заказчиком проектной документации, на основании договора 
с ООО «ЛУКОЙЛ—Волгограднефтепереработка» на переработку за-
старелых нефтесодержащих шламов, накопленных в 1-й секции пруда 
накопителя, разработал рабочий проект «Переработка нефтешламов 
и донных отложений методом термического гашения в Светлоярском 
районе на территории 1-й секции пруда-накопителя ООО «ЛУКОЙЛ—
Волгограднефтепереработка» (разработчик ООО «Веста»), который 
является объектом государственной экологической экспертизы. 

С целью улучшения экологической обстановки в Светлоярском 
районе Волгоградской области проектом предусмотрена перера-
ботка нефтешламов, накопленных в 1-й секции пруда-накопителя 
ООО «ЛУКОЙЛ—Волгограднефтепереработка» в объеме 
135 000 м. куб. 

В связи с вышеизложенным в актовом зале администрации 
Светлоярского муниципального района ООО «ЭКОИЛ» будет про-
водить публичные слушания по объекту «Переработка нефтешла-
мов и донных отложений методом термического гашения в Свет-
лоярском районе на территории 1-й секции пруда-накопителя 
ООО «ЛУКОЙЛ— Волгограднефтепереработка». 

Слушания будут проходить с 16 до 17 часов 13 марта 2015 года. 
Общественная приемная для обращений граждан, где вы може-

те ознакомиться с ТЗ по оценке воздействия на окружающую сре-
ду, находится по адресу: г. Волгоград, ул. 13-я Гвардейская, д. 1А, 
к. 46, с 9.00 часов до 17.00 часов в рабочие дни с 8 февраля 2015 года 
по 12 марта 2015 года, а также в р.п. Светлый Яр, ул. Спортивная, 
5, к. 57. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Бурят-Терминал» информирует о проведении об-
щественных обсуждений в форме общественных слушаний 
по объекту «Строительство насосной светлых нефтепродуктов 
в Улан-Удэнском цехе».

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 10.03.2015 г. в 14.00 по адресу: г. Улан-Удэ, ул. Бабушки-
на, 25, каб. 210.

Проектная документация доступна для ознакомления 
по адресу: г. Улан-Удэ, ул. Заовражная, 1, по рабочим дням 
с 8.00 до 17.00 по местному времени.

Замечания и предложения от общественности будут прини-
маться в письменном виде в месте ознакомления с проектной 
документацией.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

«ООО «ПурГеоКом» и МКУ «Комитет по строительству и 
архитектуре Пуровского района» извещают о проведении об-
щественных обсуждений материалов ОВОС.

Наименование намечаемой деятельности: строительство 
проектируемых объектов, расположенных на территории 
ЯНАО, Пуровского района: 

«Полигон твердых бытовых отходов, г. Тарко-Сале Пу-
ровского района».

Дата проведения: 17 марта 2015 г., в 15.00, ЯНАО, г. Тарко-
Сале, ул. Геологов, д. 19, конференц-зал, 1 эт.

Ознакомиться с материалами ОВОС, дать замечания и 
предложения в течение 30 дней с момента опубликования из-
вещения можно в общественной приемной по адресу: ЯНАО, 
г. Тарко-Сале, ул. Айваседо, 18. Ответственная: С.А. Архипова, 
тел.: +73499723001, пн.—пт., с 10.00 до 17.00, обед 12.30—14.00.

Ответственные от заказчика: МКУ «Комитет по строи-
тельству и архитектуре Пуровского района», Попов Олег Михай-
лович, зам. директора по проектированию, тел.: +73499726519.

От разработчика: «ООО «ПурГеоКом» — А.А. Зорин, 
тел.:+73452521511.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВЫСТАВКА «Нотация» для «Фабрики»

Как по нотам
КИНО В Берлине открылся 65-й международный кинофестиваль

На Берлинале уже 
«Никому не нужна ночь»Жанна Васильева

В 
Центре творческих инициа-
тив «Фабрика», единствен-
ном из московских арт-кла-

стеров, мирно сосуществующем 
с реальным производством — бу-
мажной фабрикой «Октябрь»,  
открылась выставка «Нотация» 
(кураторы Ася Филиппова и Сер-
гей Хачатуров). Она — своего рода 
музыкально-художественное 
приношение к десятому дню ро-
ждения ЦТИ «Фабрики», той са-
мой, что раньше называлась 
ПROEKT_FABRИКА. 

О любви музыки и живописи, 
цвета и звука, музыкантов к жи-
вописи и живописцев  к музы-
кальным инструментам столько 
всего написано, столько выста-
вок сделано, что впору цитиро-
вать давний шлягер: «О любви не 
говори, о ней все сказано…» Сло-
во не воробей, вылетит — не пой-
маешь. А с другой стороны — уле-
тит, и фьють, нет его. Так вот, ку-
раторы заинтересовались пись-
менными свидетельствами люб-
ви музыки и изображения. Гово-
рить-то можно все что угодно, а 
вот запись — это документ. Пре-
жде всего, конечно, речь идет о 
нотной записи, но в цифровую 
эпоху странно этим ограничи-
ваться. Поэтому есть на выставке 
и работа Андрея Филиппова, где 
привычные СD складываются в 
наставительное латинское Nota 
bene, то бишь «заметь хорошень-
ко». Есть запись звука на цифро-

вую фотокамеру, как в работе Ев-
гения Гранильщикова, лауреата 
последней Премии Кандинско-
го…  Есть запись звука невидимо-
го кино, как в изящной работе 
«Полка» Яши Веткина, который 
попытался представить невиди-
мое не как нечто и туманну даль, 
а как вполне конкретные филь-
мы, положенные цензурой на 
полку, а то и вовсе смытые. Это 
теперь цифровое изображение 
уничтожается легким нажатием 
на кнопку delete, а раньше с ки-
нопленки эмульсию смывали… В 
результате на «Полке» остаются 
пустые коробки из-под бабин с 
кинолентой, рисунок и жужжа-
ние проектора, которое можно 
послушать, надев наушники.  
Если есть памятники погибшим 
кораблям, то почему не может 
быть памятник погибшим филь-
мам?

Вообще-то переходы от нот к 
письму, а затем — рисунку и 

обратно ассоциируются прежде 
всего с работами сюрреалистов и 
дадаистов, с идеей Бретона об ав-
томатическом письме и игрой в 
«изысканного покойника» (это 
когда каждый следующий участ-
ник продолжает рисунок, не 
видя, что набросал предыдущий). 
Но рисунок Дмитрия Рязанова, 
который создал портреты нот в 
стиле карикатур Кукрыниксов, 
обнаруживает, что и у нас най-
дется порох в пороховницах. 
«Портреты нот. Каприччио в духе 
Кукрыниксов» отсылают, на мой 
взгляд, не только к сложностям в 
отношениях между высоким 
штилем и низким, но прежде все-
го — к гротеску идеологически 
верных партийных передовиц, 
обличавших «сумбур вместо му-
зыки» в опере Шостаковича. 

Меж тем к «сумбуру», «диссо-
нансу», контрастам и нестыков-
кам всякого рода на выставке об-
наруживается еще одна парал-

лель. Речь идет, как ни странно, о 
полотнах голландцев XVII века, в 
частности о знаменитом «Пти-
чьем концерте» Франса Снейдер-
са. Снейдерса, виртуоза птичьих 
портретов, уважал Рубенс (кото-
рому он иногда помогал с рисун-
ками пернатых) и почитают сов-
ременные орнитологи, радую-
щие лекциями по его картинам. 
Именно к работе Снейдерса от-
сылает инсталляция Егора Коше-
лева, на которой с одной сторо-
ны — рисунок Совы, пытающейся 
пропеть что-то вроде Happy 
birthday и выступающей, как и 
положено ей на «Птичьих кон-
цертах», в роли дирижера, а с 
другой — рисунки других «пев-
цов», отнюдь не соловьев, кото-
рые поют каждый на свой лад. 
Между ними — фотография нот, 
сделанная именно с картины 
Снейдерса в Эрмитаже. Фактиче-
ски перед нами отсылка к тради-
ции барокко, а заодно — и к при-
вычке домашнего музицирова-
ния, которое сопровождало об-
ыкновенно дружеские встречи. 
Словом, сюжет «Нотации» иде-
ально вписывается не только в 
пространство бывшего цеха «Фа-
брики», но, пожалуй, при случае 
мог бы «прозвучать» и в музей-
ной экспозиции искусства ба-
рокко. 

Как и голландские «Птичьи 
концерты», экспозиция «Нота-
ции» строится  не на единстве 
хора, а на диссонансах, праве 
каждого исполнителя на свой 
«голос». Так, «Калинка…» Вади-
ма Захарова, блистательно пред-
ставляющая образ «железного 
занавеса», сотканного из колю-
чей проволоки, апельсинов и на-
родной песни, что бодро звучала 
на торжественных концертах, 
контрастирует с кружевом лест-
ниц — в будущее, в небесную 
высь, к мечте — в графическом 
цикле La Scala Юрия Аввакумова, 
посвященном архитектурным 
утопиям русского авангарда… А 
отсылающая к Дюшану избыточ-
ная инсталляция Яна Тамковича, 
пожелавшего зрителям Bon 
Appetit, накрывшего для них стол 
из реди-мейдов и отправившего 
ноты Скрябина в корзину, стал-
кивается (не буквально, конеч-
но) с изысканным минимализ-
мом работ Никиты Алексеева, 
Натальи Зинцовой или Андрея 
Филиппова… Фактически кон-
цертная «Нотация» оказывается 
п у те ш е ст в и е м  п о  и сто р и и 
искусств. Как водится, история у 
нас оказывается непредсказуе-
мой. Что ж, тем интереснее…

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

В 
Берлине стартовал 65-й 
международный кинофе-
стиваль. Более десяти дней 

на экранах берлинских кинотеа-
тров зрители увидят более четы-
рехсот фильмов из семидесяти 
двух стран. Девятнадцать лент 
отобраны в программу основно-
го конкурса. Среди них и фильм 
Алексея Германа-младшего 
«Под электрическими облака-
ми».

На этот раз, по признанию 
экспертов, Берлинале будет су-
дить особенно строгое и силь-
ное жюри. Его председатель ре-
жиссер Даррен Аронофски ска-
зал «РГ», что в жюри собрались 
«ответственные люди, которые 
будут принимать правильные 
решения». Среди членов жюри 
также французская актриса 
Одри Тоту, сыгравшая главную 
роль в фильме «Амели». Отвечая 
на вопрос «РГ» во время пресс-
конференции, актриса пообе-
щала подойти к своей новой 
роли со всей строгостью. «Я, на-
верное, так часто играла в слад-
ких фильмах, что все думают, 
что я — кусочек сахара. Может 
быть, я утрирую, но я считаю 
себя довольно жестким челове-
ком, — поделилась с «РГ» Одри 
Тоту. — Хотя в жюри очень раз-
ные личности, мы все восприни-
маем свою работу здесь серьез-
но и должны со всей серьезно-
стью отнестись к выбору лучше-
го фильма». 

Еще до торжественного от-
крытия во Дворце Берлинале — 
главном кинотеатре, где будут 
идти все премьеры, в первый 
день фестиваля был показан 
фильм Изабель Койшет «Нико-
му не нужна ночь». Именно этой 
лентой была заявлена главная 
тема юбилейного Берлинале — 
«сильные женщины в нестан-
дартных ситуациях». 

По словам Даррена Ароноф-
ски, в этом году в конкурсе при-
нимают участие очень сильные 
фильмы, однако жюри постара-
ется быть объективным, решая, 
кто из претендентов заслужива-
ет главные призы фестиваля — 
«Золотого медведя» и семь «Се-
ребряных медведей». Как пове-
дал «РГ» единственный немец в 
жюри, актер Даниэль Брюль, в 

жюри собралась солидная «сме-
шанная компания», которая по-
старается принять правильное 
решение «в том, что касается 
раздачи медведей». По словам 
актера, фильмы можно смо-

треть только «собственным 
взглядом», поэтому для него как 
актера на этот раз также важно 
постараться увидеть фильмы 
конкурсной программы «глаза-
ми режиссера». 

Председатель жюри Даррена 
Аронофски отметил,что он не 
отдает предпочтения особому 
жанру, ему нравятся все типы 
фильмов, и простые, и сложные, 
однако главное, что он хотел бы 
увидеть во время Берлинале, — 
это качественное кино. 

Среди конкурсных фильмов 
ленты из самых разных стран: 
России, Германии, Великобри-
тании, Румынии, Германии, 
Польши, Франции, Вьетнама, 
Ирана, Чили, Голландии, США, 
Испании,  Японии и Китая. 
Впервые за «Золотого медве-
дя» поборется фильм из Гвате-
малы. «Отличительная черта 
Берлинале — его потрясающий 
интернационализм. Здесь мо-
жет получить первый приз ни-
кому не известный режиссер 
из Перу, сегодня она представ-
лена среди членов жюри», — 
подчеркнул Даррен Ароноф-
ски, намекая на перуанку Клау-
диу Льосу. Сама Клаудиа Льоса 
призналась,  что участие в 
жюри Берлинале для нее «но-
вый и очень важный опыт». Как 
заметил Даниэль Брюль, и его 
дебютный фильм «Гудбай, Ле-
нин!» был впервые показан в 
конкурсе Берлинале. И хотя он 
не получил награды, Берлина-
ле стало отличной стартовой 
площадкой карьеры молодого 
актера. Даррен Аронофски так-
же подчеркнул, что главный ре-
зультат для каждого фильма от-
нюдь не победа и даже не «Зо-
лотой медведь», а выход в мир 
большого кино. А это ставит пе-
ред жюри очень важную и от-
ветственную задачу. 

По словам Одри Тоту, хотя она 
не бросила курить, но уже давно 
перестала читать негативную 
критику, чтобы не «портить себе 
жизнь». Поэтому советует всем 
участникам Берлинале воспри-
нимать участие в конкурсе как 
своего рода вызов судьбы и не 
придавать большого значения 
оценкам и критике. 

Член жюри продюсер Мэт-
тью Вайнер отметил в заключе-
ние, что жюри Берлинале не 
трибунал, «судьи» не выносят 
приговор, а лишь выбирают 
лучшего из лучших. Продюсер 
также пообещал быть объектив-
ным и не поддаться давлению 
критиков или политического 
момента.Художник Вадим Захаров предложил свой вариант нотной записи бодрой народной песни «Калинка...». 

Акцент

 Жюри Берлинале не трибунал, 
«судьи» не выносят приговор, 
а лишь выбирают лучшего 
из лучших

Акцент

 Как и голландские «Птичьи 
концерты», «Нотация» 
строится не на единстве хора, 
а на праве каждого 
исполнителя на свой «голос»

Первый Всероссийский ежегодный 
вокальный конкурс «Новая 
Звезда» — на канале «Звезда» 
7 февраля.
В субботу на канале «Звезда» старту-

ет Первый Всероссийский ежегодный 

вокальный конкурс «Новая Звезда», 

организованный при поддержке ми-

нистерства обороны. Как говорят со-

здатели, по масштабу и многообра-

зию жанров конкурс напоминает «Ев-

ровидение».

В состязании участвуют таланты 

со всей страны — от Калининграда до 

Чукотки. Конкурсанты представляют 

все 85 субъектов Российской Феде-

рации. Чтобы попасть на проект, они 

прошли строгий отбор в своем регио-

не. Вокальная «битва» выявит луч-

ших.

Идея конкурса принадлежит мини-

стру обороны России Сергею Шойгу. 

Именно он выступил с предложением 

собрать непрофессиональных испол-

нителей со всей страны, чтобы они 

смогли продемонстрировать таланты 

и показать все творческое многообра-

зие России. Особенность шоу — нео-

бычайно широкая палитра музыкаль-

ных жанров: от блюза, рока и популяр-

ной музыки до народных напевов, та-

ких как горловое пение.

Артисты постараются впечатлить 

жюри собственным «фирменным» 

стилем исполнения. Так, одни совме-

щают самобытное, аутентичное зву-

чание с современной вокальной тех-

никой. Другие сами пишут музыку 

и тексты, записывают кавер-версии 

легендарных хитов... И в этом плане 

новое шоу «Звезда» сравнивают с по-

пулярным шоу «Голос».

Однако в «Новой звезде» нет «слепых 

прослушиваний» и конкурсанты сра-

зу встречаются с жюри лицом к лицу. 

Жюри возглавляет композитор Мак-

сим Дунаевский. С ним вместе испол-

нителей судят театральный режиссер 

Василий Бархатов, саксофонист 

Игорь Бутман, телеведущий Юрий Ни-

колаев, певица Зара и солист хора им. 

Александрова Вадим Ананьев. Веду-

щая телепроекта — Аврора.

Конкурс пройдет в несколько этапов.

«Москва Пастернака в событиях 
и лицах», Государственный литера-
турный музей, Дом И.С. Остроухова 
в Трубниках, с 9 февраля 
по 25 апреля.
К 125-летию Бориса Пастернака, ко-

торый отметим 10 февраля, Государ-

ственный литературный музей откры-

вает выставку «Москва Пастернака в 

событиях и лицах».

Впервые Литмузей представит полно-

ценную выставку, посвященную Бори-

су Пастернаку и построенную на уни-

кальных материалах из коллекций му-

зея и вещей, предоставленных родны-

ми поэта. Многие из экспонатов еще 

никогда не выставлялись. Посетители 

смогут увидеть семейные фотогра-

фии, письма к 

гимназиче-

скому дру-

гу, графи-

ческие ра-

боты его 

отца, худож-

ника Леонида 

Пастернака.

Здесь же будут представлены редкие 

кадры фото- и кинохроники, которые 

запечатлели стремительно меняющу-

юся жизнь страны с конца 20-х по ко-

нец 30-х годов. На этом фоне  особен-

но интересны свидетельства ключе-

вых моментов биографии Пастерна-

ка, например, инсталляция, посвя-

щенная жертвам репрессий, многие 

из которых были близкими Пастерна-

ку людьми.

Конечно, отдельное место на выстав-

ке займет и тема «затворничества» 

поэта на даче в Переделкине, пребы-

вание поэта в эвакуации в Чистопо-

ле, работа над романом «Доктор Жи-

ваго» и скандальная история прису-

ждения Нобелевской премии, обе-

рнувшаяся политической травлей 

Бориса Леонидовича. Можно уви-

деть здесь и прижизненные издания 

с дарственными надписями, автогра-

фы, письма и фотографии. Наиболее 

заметная серия фотографий — пор-

трет-раскадровка Пастернака, сде-

ланная в эвакуации его другом 

В.Д. Авдеевым.

В заключительной части выставки 

можно будет посмотреть фильм о 

судьбе Пастернака.

К тому же Литмузей отметит Год Па-

стернака, в рамках которого пройдут 

конференции и поэтические вечера 

на двух площадках — в Доме 

И.С. Остроухова и в Доме-музее Па-

стернака в Переделкине.

11 февраля в Доме-музее Марины 

Цветаевой покажут постановку «Гам-

лета» в переводе Б. Пастернака. 

4 апреля начнется двухдневная Ме-

ждународная конферен-

ция «Дружба 

поэтов как 

диалог куль-

тур», посвя-

щенная другу 

поэта Тициану 

Табидзе, которому 

исполняется 120 лет. 

Помимо этого запла-

нирована обширная 

программа для детей: бу-

дут проводиться конкурсы, 

интерактивные занятия и 

школьные конференции.

Louna. Презентация новой програм-
мы «Еще громче!» Москва, Ray Just 
Arena. 7 февраля
Солистка группы Лусинэ Геворкян, она 

же Лу, и она же Louna — главная энерге-

тическая, музыкальная и чарующая 

сила этого коллектива, играющего 

жесткий альтернативный рок и ню-ме-

талл с экспрессивным и яростным 

женским вокалом. Третий год подряд 

Louna выходит на сцену «Нашествия» в 

не самое выгодное для выступлений 

время. И сразу же тысячи зрителей, 

разбредшихся по фестивальному 

полю и многочисленным шашлычным 

в ожидании вечерних концертов хэд-

лайнеров, будто бы магнитом стреми-

тельно притягивает к главной сцене. 

Ибо столько напора, демонизма и шар-

ма в этой певице, яростно наматываю-

щей огненные витки своих отчаянных 

и хлестких мелодий. И столько завора-

живающих интонаций: от вольных пе-

снопений до яростного клича. 

В конце 2014 года музыканты начали 

экспериментировать с акустическим 

звучанием и на время перестали вы-

ступать. Объяснили это «личными при-

чинами», которые в итоге оказались 

очень приятными — 31 октября Лусинэ 

Геворкян родила сына. И вот теперь 

Louna (с сыном остались си-

деть бабушки) возвраща-

ется на сцену с новой про-

граммой, которой решили 

дать название: «Еще гром-

че!». Причем акустического 

блока в предстоящем кон-

церте не будет — ради того, 

чтобы выступление полу-

чилось более мощным и 

драйвовым. 

«Мы соскучились по электриче-

ству, и это будет максимально 

хитовая и мощная программа. 

Ее основу составит наш чет-

вертый студийный альбом 

«Мы — это Louna». И, конечно, 

исполним мы все наши боеви-

ки: «Мама», «Бойцовский 

клуб» , «Ночь, дорога, рок», 

«Штурмуя небеса», другие. 

Всю аппаратуру в этот тур мы везем 

вместе с собой. И меньше двух часов 

играть точно не собираемся!» — расска-

зали обозревателю «РГ» в группе 

Louna. И уточнили: «Новых песен в 

«Еще громче!» пока не появится. Да и в 

ближайших планах Louna не студийная 

работа, а концерты по стране. Зато осе-

нью состоится уже и премьера двухча-

совой акустической программы…» 

Расписание тура и вправду впечатля-

ет: Louna выступит в 38 городах Рос-

сии. При этом музыканты любят заез-

жать и в детские дома, привозя в пода-

рок игрушки. А для детей постарше — 

играть акустические сеты. Благо са-

мой Лусинэ теперь приходится разучи-

вать немало и детских песен для свое-

го малыша… 

Blind Guardian. Beyond The Red 
Mirror. 2015 г.
Первый за пять лет альбом лидеров 

немецкого power-metal открывается 

эпической девятиминутной компози-

цией, что могут позволить себе толь-

ко очень уверенные в себе музыкан-

ты. Но Blind Guardian такие и есть: их 

музыка наследует величию классиче-

ских пьес Вагнера, и отчаянной бес-

шабашности и вере в несокрушимую 

мощь сдвоенных гитарных соло Iron 

Maiden. При этом эпизодически воз-

никают гармонии а-ля Queen, а The 

Holy Grail — уже погружение в трэш-

метал 80-х. В записи участвовали и 

хоры Будапешта, Бостона и Праги. И 

хотя этот насыщенный идеями и раз-

ноплановыми треками диск, возмож-

но, и не откроет для рок-музыки но-

вых горизонтов, зато неизбежно при-

влечет уважительное внимание по-

клонников самых разных стилей.   

XI Международный театральный 
фестиваль «Пять вечеров» 
им. А.М. Володина. 6 —10 февраля, 
Санкт-Петербург. В Театре 
им. Комиссаржевской, в помеще-
нии Новой сцены Александринского 
театра и Театра Комедии 
им. Акимова.
Один из самых душевных российских 

театральных фестивалей, ко дню ро-

ждения драматурга ежегодного соби-

рающий в его родном городе спекта-

кли, новые пьесы, их создателей и 

всех тех людей, для кого володинский 

образ мыслей — не литература без-

возвратно ушедшего прошлого, а 

единственно возможный способ жиз-

ни в настоящем. В основной програм-

ме (силами руководителей фестиваля 

Марины Дмитревской и Виктора Ры-

жакова при поддержке Министерст-

ва культуры РФ и комитета по культу-

ре Санкт-Петербурга) собраны пре-

мьеры по произведениям и по моти-

вам произведений Александра Мои-

сеевича Володина театров из самых 

разных уголков России. Даже таких, 

куда кроме как на Володинском фе-

стивале просто так и не попасть. В 

этом году, например, открываться 

(6 февраля, в помещении Новой сце-

ны Александринского театра) будут 

«Пятью вечерами» Северского театра 

для детей и юношества — спектаклем 

необычного коллектива из закрытого 

атомного города Северска, на кото-

рый, получая спецпропуска, ездят 

смотреть из всей Томской области.

Володинская тема в стихах и прозе 

продолжится (7 февраля) постанов-

кой Александра Баргмана «Графо-

ман» в Театре им. Комиссаржевской, 

получившей высшую театральную 

премию Санкт-Петербурга «Золотой 

Софит» за лучший актерский ан-

самбль, который составили Сергей 

Бызгу и Анна Вартанян. Они обещают 

пригласить в забытую жизнь молодо-

сти наших родителей с улицами без 

машин, с разговорами на кухне, с по-

сиделками на скамейке. «Время жен-

щин» привезет в Санкт-Петербург 

(8 февраля) Омский театр драмы, «Не-

выдуманные истории» расскажет 

Альметьевский татарский государст-

венный драматический театр (9 фев-

раля), «День города» (10 февраля) 

объявит Воронежский Камерный те-

атр. Читкам новых пьес и программе-

off отводится все дневное фестиваль-

ное время.

Разумеется, в лучших традициях Во-

лодинского фестиваля перед нача-

лом всех спектаклей и в антрактах ра-

ботает буфет с копеечными советски-

ми ценами и ностальгическим совет-

ским ассортиментом: томатный сок 

в граненых стаканах, бутерброды 

с килькой, бычки в томате, гастроно-

мический изыск — колбаса доктор-

ская… И одна из главных героинь фе-

стиваля — буфетчица Клава — обслу-

живает всех в ярких и образных тра-

дициях советского общепита.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ МУЗЫКАТЕАТР

Louna выступит 
в 38 городах России.

Год Пастернака 
начинается с выставки 
в Литературном музее.

Берлинале открылся фильмом «Никому не нужна ночь» с участием 
Жюльетт Бинош. 

с Александром 
Алексеевым

с Сусанной Альпериной

Максим Дунаевский,
председатель жюри:

— Критерий нашего отбора, по сути, один. Мы ищем, находим и поддерживаем 

действительно талантов, тех, кто не похож на «стандарт». При этом сам жанр для 

нас совершенно не важен. Это должны быть исполнители, которые могут что-то 

сказать, которые что-то собой представляют. И уже по тем выступлениям, кото-

рые я видел во время репетиций, могу сказать, что это настоящие артисты, кото-

рым конкурс должен придать стимул в их собственном развитии. Могу сказать, 

что при выборе тех или иных участников нам будет крайне непросто опреде-

литься, кого же все-таки оставить. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Конкурс «Новая звезда» может 
стать не менее увлекательным, 
чем «Голос».
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КСТАТИ

Адрес музея: Трубниковский переулок, 17, проезд до станции метро «Баррикад-

ная», «Смоленская». Цена билета: взрослые 150 руб, студенты 100 руб, дети 

до 18 лет, студенты филологи и журналисты бесплатно, пенсионеры 50 руб.
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Пять вечеров с пьесами Александра 
Володина в Петербурге — из тех 
радостей, что вспоминают весь год.
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Валерий Иванов, Вильнюс,

Александр Емельяненков, 
Владимир Петин, Москва

З
автра в литовской сто-
лице, на Антокольском 
воинском кладбище, от-
дадут последние поче-
сти Леониду Григорье-

вичу Бородину — последнему на 
всю Прибалтику фронтовику — 
Герою Советского Союза.

Участник Великой Отечест-
венной войны полковник в от-
ставке Бородин скончался 4 фев-
раля в Вильнюсе, где долгое время 
работал и жил — вместе с супругой 
Лидией Александровной, двумя 
дочерьми, внуками и правнуками. 
Первого июля ему бы исполни-
лось девяносто, а до того он меч-
тал обняться с ровесниками в 
день 70-летия Победы. Но, увы… 

В такие же, как сейчас, фев-
ральские дни 45-го наводчик ору-
дия младший сержант Бородин 
вместе со своей 169-й легко-ар-
тиллерийской бригадой форсиро-
вал Одер — до Берлина напрямую 
оставалось менее 70 километров. 
Но какие это были километры!  

Расчет Бородина смог выр-
ваться тогда вперед — перетащили 
свою пушку по льду, а последние 
метры, у берега — на руках, по 
пояс в ледяной воде. И тут же за-
няли позицию: у контратакую-
щих немцев ухитрились подбить 
два танка и бронетранспортер. 

Шестого февраля, при отраже-
нии очередной контратаки на от-
битом у врага плацдарме, Бороди-
на ранило. Как он сам потом вспо-
минал: «Зацепило в третий раз…» 
До этого, в 43-м и 44-м, у везунчи-
ка Бородина уже были сквозное 

пулевое в голову и осколочное —  с 
ампутацией пальцев руки. На 
медкомиссии в госпитале предла-
гали комиссовать — он отказался. 
Командир бригады своим прика-
зом от 19 января 1945 года награ-
дил Бородина (тогда еще рядового 
красноармейца) медалью «За от-
вагу». 

А 20 февраля, по итогам тяже-
лейших боев за Одер, представил 
младшего сержанта Леонида Бо-
родина к званию Героя Советско-
го Союза…

Такие документы, как извест-
но, долго ходят по штабам. Рана 
успела затянуться, и война закон-
чилась. В последний день апреля 
1945-го, видимо, не очень полага-
ясь на решение вышестоящих ин-
станций, командир бригады сво-
им приказом наградил отличив-
шихся, в том числе Леонида Боро-
дина орденом Красной Звезды. 

А 31 мая 1945 года вышел-таки 

Указ Президиума Верховного Со-
вета СССР — за мужество и отвагу, 
проявленные при форсировании 
Одера, младший сержант Боро-
дин Леонид Григорьевич был удо-
стоен звания Героя Советского 
Союза. 

Боями на Одере военная карье-
ра Бородина не закончилась. Уро-
женец Донецкой области, он вер-
нулся после Победы к себе на ро-
дину, закончил Днепропетров-

ское артиллерийское училище, 
затем — Центральные артилле-
рийские офицерские курсы. А в 
1947 году, когда вся страна пере-
шла на мирные рельсы, получил 
четвертое ранение — в бою с воо-
руженными бандеровцами, бе-
жавшими из тюрьмы.

До 1973 года, когда в звании 
полковника Леонид Бородин 
ушел с военной службы в запас, 
судьба успела забросить его на 

остров Даманский — на границу с 
Китаем, еще раньше был военным 
советником в Египте. 

Оказавшись после распада 
СССР в Вильнюсе, Леонид Боро-
дин был активным членом  орга-
низации проживающих в Литве 
участников Второй мировой вой-
ны, сражавшихся на стороне ан-
тигитлеровской коалиции — 
встречался с общественностью и 
учащимися русских школ Литвы. 

В последнее время перед ним 
стояла непростая задача. В усло-
виях тотальной антирусской и ан-
тисоветской пропаганды, которы-
ми, во исполнение  наставлений 
натовских идеологов, пропитаны 
сегодня все местные литовские 
СМИ, он стремился донести до со-

знания молодых людей те великие 
духовные ценности, которые по-
зволили победить в 1945 году на-
цизм и фашизм, освободить тер-
риторию Литвы от немецких ок-
купантов. 

Как пройдет в Вильнюсе про-
щание с последним Героем, пред-
сказать сложно: уж очень много 
запретов и нелепых ограничений 
содержит в себе нынешнее литов-
ское законодательство. Показать-
ся на публике в офицерской фор-
ме с орденами и медалями — уже 
большой риск. Литовский закон 
уголовной статьей карает демон-
страцию советской символики, 
включая «серп и молот», «кра-
сную звезду» и прочее. Всего 
лишь за то, что человек 9 мая за-
хватил с собой на воинское клад-
бище в Вильнюсе портреты мар-
шалов Победы, ему пришлось 
уплатить в литовскую казну не-
малый штраф.

И всё же, история удивительна 
в своем символическом проявле-
нии. В день, когда пришло скор-
бное известие о смерти Героя Со-
ветского Союза Леонида Григорь-
евича Бородина, у посольства 
США в Вильнюсе состоялся анти-
американский антинатовский пи-
кет литовцев, приехавших из Кау-
наса, под лозунгом «Литва не ко-
лония США». 

Победившие вместе С последним в Прибалтике Героем Советского Союза — участником войны —  
простятся в Литве

Звезда связала Вильнюс и Донецк   

КОМПЕТЕНТНО Зачем сегодня в России 40 языков имеют статус государственного

Язык в законе
Валерий Тишков

К
огда ЮНЕСКО в 2009 году 
опубликовало Атлас язы-
ков мира, то из существую-

щих в мире 6 тысяч языков были 
объявлены исчезающими 2,5 ты-
сячи. Под угрозой исчезновения 
названы и 116 языков на терри-
тории Российской Федерации. 
Затем последовала схема: какие 
языки уже умирают бесповорот-
но, какие под угрозой исчезнове-
ния (среди них удмуртский, кал-
мыцкий, чукотский, северокав-
казские языки) и какие находят-
ся в опасном положении (среди 
20 языков значились, в том числе 
чеченский, тувинский, белорус-
ский). Была даже принята миро-
вая программа в пользу исчезаю-
щих языков, хотя вывод авторов 
проекта был неутешительным: к 
концу нашего века в мире оста-
нется всего несколько сотен язы-
ков, остальные исчезнут. На мой 
взгляд, уважаемая организация 
оказалась в плену кабинетно-ро-
мантических и политизирован-
ных представлений о языке.

Слухи о смерти сильно 
преувеличены

В отличие от одежды или 
пищи, что легко могут перени-
мать народы, освоение языка тре-
бует усилий. Поэтому часто род-
ной язык еще называют материн-
ским языком, знание которого 
обычно сохраняется на всю 
жизнь. Но современный человек 
живет, работает и путешествует 
среди разноязыкой публики. 
Многие, а в России таких около 
четверти населения, родились и 
выросли в смешанных семьях и 

часто владеют в равной мере язы-
ком матери и отца. Подлинно дву-
язычными, а часто и триязычны-
ми в современном мире может 
быть население целых стран или 
их отдельных регионов. Два и три 
языка знают и используют мил-
лионы россиян, как правило, не-
русской национальности. Плюс 
десятки миллионов учат и владе-
ют иностранными языками. Пе-
репись 2010 года показала, что в 
России жители указали на знание 
230 языков, из которых 170 язы-
ков — это языки российских наци-
ональностей или их отдельных 
групп. У марийцев и у мордвы — 
по два отдельных языка, у андо-
цезских народов, входящих в 
аварскую национальность, — око-
ло дюжины сохранившихся язы-
ков. Есть так называемые одноа-
ульные языки, когда одно-два 
горных селения в несколько сот 
человек сохраняют веками свой 
«сельский» язык и владеют язы-
ками более многочисленных 
групп, а также русским. Среди 
малочисленных северных наро-
дов есть языки, которыми владе-
ют сегодня всего десятки человек.

Так вымирают или нет языки, 
в том числе и в России? И еще бо-
лее важный вопрос: исчезает ли 
народ с утратой отдельного язы-
ка? Эти вопросы волнуют милли-
оны простых людей, ученых и по-
литиков. На первый вопрос отве-
чаем, что нет массового вымира-
ния, как предсказывают некото-
рые ученые и общественные ак-
тивисты. О «скором вымирании 
языков» среди российских севе-
рян и горских народов писали 
разные авторы еще в XIX веке, но 
за весь ХХ век в нашей стране ис-

чезли носители убыхского языка 
и сирениковский диалект эски-
мосского языка. Действительно, в 
России могут уйти из жизни но-
сители 2—3 миноритарных язы-
ков, ибо их осталось совсем мало 
и все они старшего возраста. Но 
даже в этом случае язык может 
возродиться, как это произошло 
в последние десятилетия с гавай-
ским, корсиканским, уэльским и 
некоторыми другими языками. 
Однако среди таких языков, ко-
нечно, нет ни одного из тех, кото-
рые названы в упомянутом Атла-
се. Чеченский, якутский, тувин-
ский, чукотский и другие — это 
мощные языки со своей письмен-
ностью, литературой, фолькло-
ром и даже с местной бюрокра-
тией. Большинство носителей не-
русских языков в России имеют 
возможность изучать язык и даже 
обучаться на нем, а также полу-
чать государственные услуги и 
информацию на территории рос-
сийских республик и автономных 
округов, а также в крупных горо-
дах страны. Это, кстати, важней-
ший аргумент в пользу сохране-
ния нынешнего российского фе-
дерализма, включая республики 
и округа. 

Русский по выбору
Язык — важная отличительная 

черта народа, но совсем не обяза-
тельная. Есть десятки народов, 
которые говорят на одном языке 
или его вариантах (например, 
весь латиноамериканский мир и 
все арабские страны, а также 
пять англоязычных стран). Есть 
народы, среди которых бытует 
несколько языков. И есть народы, 
значительная часть которых пе-

решла или переходит на другой, 
как правило, более мощный и бо-
лее распространенный в стране и 
в мире язык, но представители 
этих народов не утрачивают сво-
его самосознания. Для крупных 
государств с многоэтничным со-
ставом населения, к каковым от-
носится и Россия, этот вопрос 
имеет большое, в том числе эмо-
циональное и политическое зна-
чение. 

Ученые называют феномен 
смены языка языковым перехо-
дом, или языковой ассимиля-
цией. Некоторые политики и спе-
циалисты это явление считают 
негативным, своего рода отказом 
или предательством языка своей 
национальности. «Умер язык — 
умер народ», но это только часть 
правды. Есть право человека и 
право родителей на выбор языка 
для самих себя и для своего ре-
бенка. Выбор делается не просто 
из идеологических, эмоциональ-
ных представлений, но и практи-
ческих, рациональных расчетов. 
Как правило, такой выбор делает-
ся в пользу языка, на котором го-
ворит большинство населения 
страны и который обладает офи-
циальным статусом, и на котором 
можно лучше добиться жизнен-
ного успеха. В России с момента 
образования российского госу-
дарства таким языком является 
русский (когда-то он назывался 
российским языком, великорус-
ским наречием русского/россий-
ского языка). Во все времена на 
нем говорило большинство насе-
ления, хотя собственно велико-
россы составляли до 1991 года 
меньшинство населения страны, 
а до 1917 года среди российской 
знати преобладал французский 
язык). 

По переписи 2010 года в Рос-
сии русским языком владеет бо-

лее 98% населения страны. Фак-
тически все население способно 
общаться на одном языке, и это 
можно назвать языковым единст-
вом российского народа. Далеко 
не все крупные и даже средние по-
лиэтничные нации имеют такое 
преимущество в смысле языко-
вой ситуации. Более того, это не 
просто владение русским языком, 
а во многих случаях это полный 
или частичный переход на рус-

ский язык как второй родной или 
как единственный родной язык! И 
это очень важно знать и призна-
вать как норму, а не как анома-
лию, что многие россияне нерус-
ской национальности, их родите-
ли или даже давние предки пере-
шли на русский язык как основ-
ной язык знания и общения. И 
этот язык стал их родным языком. 

До 1917 года языковая руси-
фикация могла быть насильст-
венной, в раннее советское вре-
мя, наоборот, поощрялась коре-
низация, т.е. обязательное обуче-
ние и использование языков на-
циональных меньшинств, в позд-
несоветское время республикан-
ские элиты с энтузиазмом зани-
мались распространением рус-
ского языка в республиках, но и 
нерусские языки получали всяче-
скую поддержку. В итоге прежде 
всего добровольного выбора в 
современной России среди нерус-
ских народов знание и использо-
вание русского языка распро-
странено больше, чем языка, ко-
торый соответствует этнической 
принадлежности гражданина. Са-
мый низкий уровень владения не-
русскими языками среди белору-
сов (24%), украинцев (35%), бу-
рят (45%). Утратили свои языки 
прежде всего многие представи-
тели народов, которые давно пре-
бывают в составе российского го-
сударства и среди которых рас-

пространено православие. Это 
поволжские народы (мордва, ма-
рийцы, удмурты), а также мало-
численные народы Севера, Сиби-
ри и Дальнего Востока. Перешли 
на русский язык также предста-
вители тех национальностей, ко-
торые не проживают компактно в 
той или иной местности, а живут 
главным образом в городах. 

Самое важное в этой проблеме 
смены языка в пользу русского — 
это добровольность и преимуще-
ства, которые получает гражда-
нин, владеющий свободно рус-
ским языком с самого детства. 
Кстати, лучше всего это понима-
ют родители. Здесь также важно 
признать не только право на сме-
ну языка, но поощрять русско-эт-
нонациональное двуязычие и 
даже признать за частью жителей 
право на указание двух родных 
языков. Никакая наука и никакая 
международная правовая норма 
не указывает, что у человека дол-
жен быть только один родной 
язык! Признание такого права 
хотя бы в ходе переписи населе-
ния снимет многие напряжения и 
неловкости, которые возникают 
перед некоторыми россиянами, 
когда им приходится выбирать 
между родными для них языками 
отца и матери или просто между 
двумя в равной мере родными для 
них языками.

Дешевле и безопаснее
Государство — это прежде всего 

институты, бюрократия, армия, 
тексты законов, технические ин-
струкции и т.д. Конечно, лучше, 
дешевле и даже безопаснее, если 
государство говорит на одном 
языке — языке большинства насе-
ления. Ясно, что армейские при-
казы и технические регламенты 
электростанций и реакторов 
должны быть на одном языке. 
Язык демографического боль-
шинства, а в редких случаях язык 
политически господствующего 
меньшинства, устанавливается в 
качестве государственного (офи-
циального) языка. В Российской 
Федерации таким языком по Кон-
ституции и отдельному закону яв-
ляется русский язык. И это никем 
не оспаривается, ибо это язык не 
только одних русских, но и факти-
чески всего российского народа. 
Но так получается далеко не всег-
да, ибо далеко не во всех странах 
есть такой язык и тем более язык, 
который относится к так называе-

мым «мировым языкам», как рус-
ский язык. А самое главное, что во 
многих странах есть отличающи-
еся от «титульной» националь-
ности, но очень значимые части 
населения, которые делают то или 
иное государство двухобщинным, 
как, например, в Канаде, Шри-
Ланке или в Латвии и Украине. 
Есть страны, которые состоят 
только из одних меньшинств и где 
нет господствующего народа и его 
языка. 

В мире накоплен опыт языко-
вой политики в сложных общест-
вах. Самый простой, хотя и неде-
шевый вариант, — это полное офи-
циальное двуязычие, как, напри-
мер, в Канаде. Принятие в 1968 г. 
закона об официальном двуязы-
чии спасло эту страну от раскола 
и сделало канадскую нацию фак-
тически двуязычной. По крайней 
мере, на уровне государственных 
институтов и служб. В Шри-Ланке 
первый президент этой независи-
мой страны сделала сингальский 
язык единственным государст-
венным, что вызвало несогласие 
местных тамилов. При поддержке 
40-миллионов тамилов, прожива-
ющих в Индии, в этой стране та-
милы вели кровопролитную вой-
ну за реформу конституции и 
свои права. Кончилось компро-
миссом и исправлением ошибок в 
языковой политике. В постсовет-
ских странах именно отказ в при-
знании за русскоязычной частью 
населения права на официальное 
двуязычие является основным 
фактором внутреннего конфлик-
та и угрозой их суверенности и 
стабильности. 

В России утвердился другой 
вариант государственной языко-
вой политики. Это придание ста-
туса государственных языков, по-
мимо общегосударственного рус-
ского языка, языкам националь-
ностей преимущественно прожи-
вающих в субъекте федерации 
(республике). Таких языков в Рос-
сии около 40, если считать не 
только 13 языков в Дагестане и че-
тыре языка (кроме русского) в Ка-
рачаево-Черкесии (карачаев-
ский, черкесский, абазинский и 
ногайский), но и языки со стату-
сом местных официальных, как, 
например, в Якутии (долганский, 
чукотский, эвенкийский, эвен-
ский, юкагирский). Эта система 
неплохо работает уже более двух 
десятилетий и фактически пред-
ставляет собой оригинальный ва-

риант отечественной языковой 
Хартии в отличие от Европейской 
языковой Хартии, которую по 
ряду причин нашей стране очень 
трудно ратифицировать. Прежде 
всего по причине упрощенности 
во взгляде на языковые ситуации 
в странах Европы самой этой Хар-
тии. 

Есть ли у нас проблемы с этой 
языковой системой? Конечно, 
есть. Прежде всего есть случаи на-
рушения равноправия языковых 
запросов и потребностей гра-
ждан, проживающих в республи-
ках. Определять языковую поли-
тику и нормы в регионах нужно, 
отталкиваясь от языковой ситуа-
ции среди населения, а не от того, 
как называется республика. Нель-
зя было делать башкирский язык 
государственным и обязательным 
для изучения, когда в регионе 
проживает исторически не мень-
шее по численности татарское на-
селение и когда сами башкиры да-
леко не все владеют башкирским. 
Ситуацию поправили, но прояв-
ления языкового национализма 
со стороны меньшинств кое-где 
сохраняются. Если бы в Башки-
рии сделали государственными 
башкирский и татарский, помимо 
русского, как в КЧР сделали но-
гайский и абазинский, не было бы 
той напряженности и жалоб, ко-
торые были в этой республике 
при прежнем руководстве.

В России сочетаются две выда-
ющиеся языковые ипостаси. С од-
ной стороны, наша страна облада-
ет уникальным и сохраняющимся 
языковым разнообразием, како-
вых мало осталось в мире. С дру-
гой стороны, Россия сохраняет и 
несет перед миром и самой собой 
ответственность за один из нем-
ногих национальных языков, без 
которого невозможно предста-
вить мировую культуру и совре-
менную цивилизацию.

Леонид Бородин в первые послево-
енные годы.

Акцент

 Они перетащили свою пушку 
по льду, а последние метры, 
у берега — на руках, по пояс 
в ледяной воде

Акцент

 Никакая наука и никакая 
международная правовая 
норма не указывает, что 
у человека должен быть 
только один родной язык!

ЦИФРА

11525 
ЧЕЛОВЕК
были удостоены звания Героя 
Советского Союза в годы войны.

Бородин вместе со своей 169-й лег-
коартиллерийской бригадой фор-
сировал Одер. До Берлина напря-
мую оставалось менее 70 киломе-
тров.

Валерий Тишков, академик-секре-

тарь Отделения историко-филологи-

ческих наук РАН оказался в прошлом 

году в центре крупного международ-

ного скандала. Известного ученого 

депортировали из Эстонии, сорвав 

лекции и встречи с коллегами. Как 

считает Тишков, причиной этих собы-

тий стала его позиция по вопросам эт-

нической политики в Балтии, прежде 

всего, в Латвии и Эстонии. Между тем, 

академик является вице-президентом 

Международного союза антрополо-

гических наук, он – член президиума 

Совета при президенте РФ по межна-

циональным отношениям. 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

ЦИФРА

98
ПРОЦЕНТОВ
населения России владеет 
русским языком.Р
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Радий Галимзянов, 
руководитель аппарата Российской ассоциации героев

— По нашим данным на 1 февраля в России сегодня живут 678 героев страны. Из 

них  127 - участники Великой Отечественной войны  Это 83 героя Советского Со-

юза , 36 полных Кавалеров ордена Славы (они пользуются теми же привилегия-

ми, что и герои Советского Союза. — Прим. «РГ») и  еще 8 героев  Российской Фе-

дерации, получившие свои высокие награды в наши дни, но за подвиги, которые 

совершили во время Второй мировой. Всем им 90 и более  лет.   О них заботятся 

родные.

В Новосибирске живет Дмитрий Алексеевич Бакуров, ему 92 года,  он всегда без 

шпаргалки выступает перед молодежью и говорит все точно к месту. Или  мо-

сквич Борис Александрович Рунов  — академик. Он пленил 700 немцев в конце 

войны. В таком совершенстве знал немецкий, что когда на него вышли немцы, 

смог их убедить сложить оружие и сдаться в плен.  За этот подвиг и был пред-

ставлен к награде.

В 2014 году 9 декабря, в День героев Отечества, во второй раз прошла встреча 

президента с героями как России, так и Советского Союза.  Они приходят с па-

лочками, их поддерживают сопровождающие.

 Мы стараемся успеть запечатлеть их воспоминания - выпустить о них книги, 

брошюры, хоть маленькие буклеты. Но мы разговариваем  с ними и о сегодняш-

нем дне. Они очень остро переживают все, что творится в стране и за рубежом, 

особенно обытия на Украине. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЗГЛЯД
Это проза. Даже не лейтенантская. Сержантская. 
Тихо и незаметно, как будто ничего не произошло, ушел герой безупреч-
ной отваги. Столь безупречной, что сослуживцы, боясь всегда успеваю-
щего заржаветь бюрократического колеса и опасаясь, что самая высо-
кая награда не найдет героя, поспешили добиться для него и тогда и 
сейчас много значащей медали «За отвагу».  Он умер в стране, кото-
рая в угоду уязвленному национальному себялюбию разорвала и разме-
няла историю Великой победы, превратила ее в повод для предъявле-
ния мелких политических обид – для удобства своих негероев. 
А герой уходил из жизни в холодном пространстве этой страны, под-
держиваемый разве что общественной организацией – ассоциацией 
военной истории «Забытые солдаты» и надеявшийся только на Рос-
сию. Да, для России он был важен. И память о нем важна.
Он ушел из жизни в еще более холодном времени, когда хладнокров-
ный расчет на гешефт в грязных геополитических играх поощряет  
малодушных неучей и подонков заново стряпать историю великих  
военных дней и объявлять то отличающихся в резне бандеровцев ге-
роями, то трусов – храбрецами. Когда Освенцим освобождают ис-
ключительно украинцы…
Только я уверена, что героям не страшно никогда. И даже в такие 
времена. Это мы дрожим пооочередно то от ужаса, то от омерзе-
ния. А сержантам, у которых пуля чиркала по виску, и не уводила за 
собою, которые пальцев не досчитывались после разрывов – не 
страшно. 
И что-то от их бесстрашия передается нам. И есть надежда, что 
они нас  не оставят какой-то своей незримой помощью – великими 
смыслами своей победы.

Елена Яковлева, редактор отдела «Общество»
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Проблема Как дожить до старости и не заболеть раком?

Онколог и я

Ирина Краснопольская

Б
удет ли когда-нибудь 
создана вакцина от 
рака? Какие раки ле-
чатся труднее всего? 
Где и как готовят онко-

логов? Надо ли следовать приме-
ру Анджелины Джоли, которая 
предлагает для профилактики 
онкологии женщинам удалять 
не только грудь, но и все, что 
есть женского?… Эти и другие 
вопросы обсуждали за «круглым 
столом» в редакции «Россий-
ской газеты» ведущие онкологи 
России. 

Разговор был непростым. Не-
смотря на то, что онкологиче-
ские заболевания известны с глу-
бокой древности — тысячелетия 
назад люди болели и в муках уми-
рали от рака, этот недуг не ухо-
дит от нас. До сих пор нет полной 
разгадки почему, откуда он воз-
никает, как от него избавляться. 
Время от времени появляются 
сенсационные сообщения о том, 
что создана вакцина от рака, или 
о том, что кофе уменьшает риск 
попасть в раковые щупальца. 
Или совсем наоборот: кофеманы 
более рискуют подхватить недуг. 
Каждая «онконовость» с ходу 
становится горячей — так велико 
наше желание избавиться от 
рака. 

На встрече в редакции о чуде-
сах и предсказаниях не говорили. 
Говорили о другом: все зависит 
от того, когда человек обратился 
за помощью. Выявленная на ран-
них стадиях опухоль излечивает-
ся или полностью, или протекает 
более спокойно. Например, рак 
молочной железы в первой ста-
дии излечивается в 90 процентах 
случаев. Тяжелее всего выявля-
ются и лечатся рак поджелудоч-
ной железы, рак пищевода. 

Чаще всего люди спрашивают, 
где лечить рак? 
МИХАИЛ ДАВЫДОВ: Только в онколо-
гических учреждениях.

Но согласно приказу Минздра-
ва России, можно онкологиче-
ские заболевания лечить в лю-
бой многопрофильной больни-
це, была бы там хирургия. 
МИХАИЛ ДАВЫДОВ: Это неправильно. 
Но приказ есть приказ, он все 
равно выполняется. Почему? По-
тому что есть определенная за-
интересованность некоторых 
структур, в том числе и коммер-
ческих, заниматься отдельными 
видами лечения онкологических 
больных. Чаще всего это хирур-
гические методы. Хотя, как пра-
вило, требуется комбинирован-
ное комплексное лечение. Оно 
включает операцию, лучевую 

терапию, химиотерапию. И в ка-
ждом отдельном случае решает-
ся вопрос последовательности 
применения этих методик.

Что же делать с этим приказом?
МИХАИЛ ДАВЫДОВ: Его нужно пере-
сматривать, с моей точки зре-
ния. Но это моя точка зрения, с 
ней могут не согласиться.
АНАТОЛИЙ МАХСОН: С Михаилом Ива-
новичем невозможно не согла-
ситься. Сравнительные данные 
по выживаемости больных, ле-
чившихся в специализирован-
ном учреждении и в неспециа-
лизированном, различаются в 
10—15 и даже в 20 процентов. 

Предположим, результаты лече-
ния рака желудка в общей сети 
на 15 процентов хуже, чем у тех, 
кто лечился в специализирован-
ном онкологическом учрежде-
нии.

И все-таки пациента с тем же 
раком желудка нередко направ-
ляют в обычную больницу? 
АНАТОЛИЙ МАХСОН: Пациент может 
сам выбрать место лечения. Но 
раньше был приказ Минздрава 
РФ, согласно которому онколо-
гическая патология должна ле-
читься только в специализиро-
ванных учреждениях. К этому 
идет сейчас весь мир. Но потом 
тот приказ поменяли на другой, 
по которому онкологический 
пациент может лечиться везде.
МИХАИЛ ДАВЫДОВ: Определенный 
интерес к этой проблеме возник 
в коммерческих структурах, ко-
торые хотят получить деньги, и 
они лоббировали этот приказ. 
Есть такой сомнительный тезис: 
деньги идут за больными. А ког-
да деньги идут за больными, сам 
больной уже не интересен. Инте-
ресны деньги, которые за ним 
идут. И начинается борьба за 
деньги, а не за здоровье пациен-
та. Поэтому те учреждения, ко-
торые раньше не брались за он-
кологические патологии, сейчас 
активно берутся за них, пытают-
ся лечить. А онкологические уч-
реждения завалены рецидива-
ми, возвратом болезни. И лечить 

эти рецидивы куда сложнее. 
АНАТОЛИЙ МАХСОН: Практически это 
выглядит так. Больного проопе-
рировали. Дальнейшего лечения 
грамотно не назначили. Да и ус-
ловий комбинированного лече-
ния там нет. А когда начинаются 
осложнения, направляют паци-
ента к онкологу. Но время упу-
щено. Да и операцию должен де-
лать не просто хирург, а хирург-
онколог.
ВЛАДИМИР ПОЛЯКОВ: Особый кон-
тингент онкобольных — дети.

Кстати, с какого года строится 
детский онкоцентр при Центре 
имени Блохина? Более 20 лет? …

ВЛАДИМИР ПОЛЯКОВ: Долгое время 
строительство было замороже-
но. Теперь мы реанимировали 
эту стройку. По плану в 2017 
году детский центр на 250 коек 
должен начать работать.

Считается, что рак — заболева-
ние приобретенное, что это по-
ломка гена. Тогда как объя-
снить, что рак появляется у ма-
лышей, даже у новорожденных?
ВЛАДИМИР ПОЛЯКОВ: Есть генетиче-
ски обусловленный рак в дет-
ской онкологии, в частности рак 
мозга. В России заболевает до 5 
тысяч детей в возрасте до 15 лет. 
Под наблюдением примерно 
15—19 тысяч.

Когда речь об онкологическом 
заболевании, все чувствуют 
тревогу. Но когда речь о ребен-
ке… Создается фонд, поднима-
ются близкие, дальние родст-
венники, знакомые знакомых. 
И очень часто говорят: вам по-
может Израиль, Германия, Ки-
тай… Это медицинский тури-
стический бизнес? Или есть не-
которые виды заболеваний, ко-
торые не лечат у нас, а за рубе-
жом лечат?
ВЛАДИМИР ПОЛЯКОВ: Это мне напо-
минает стародавние времена, 
когда говорили: заграница вам 
поможет. Наши формы лечения, 
наши возможности практиче-
ски не отличаются от тех, кото-
рые существуют в развитых 

странах, в тех же Соединенных 
Штатах. Мы страдаем в части ле-
карственного обеспечения. У 
нас проблемы с новыми препа-
ратами, таргетной терапией и 
так далее. Тут мы чуть-чуть от-
стаем. Особенно это касается 
детей. 

Я побывал во многих странах, 
видел, как лечат. По части хирур-
гии, российским хирургам нет 
равных. Что касается сопроводи-
тельной, поддерживающей тера-
пии, других условий… Нередко 
едут именно за условиями. Там 
на одного больного 5 сестер, 4 
врача. Такого мы не можем себе 
позволить в силу финансовых об-
стоятельств. Результаты лечения 
у нас практически близки к тем, 
которые дают нам западные кол-
леги. Детская онкология более 
успешна в лечении. И результаты 
значительно лучше, чем у взро-
слых. Большинство детишек вы-
здоравливает. Еще совсем недав-
но выздоравливало 20—25 про-
центов. Сейчас — 80. 

А статистика взрослых у нас 
есть? Например, каковы резуль-
таты лечения самых распро-
страненных раков: рака молоч-
ной железы у женщин, рака лег-
кого у мужчин? Мы здесь на ка-
кой ступеньке?
АНАТОЛИЙ МАХСОН: Кого-то мы опе-
режаем, а от кого-то отстаем. На-
пример, по раку молочной желе-
зы американцы дают статистику 
95 процентов выздоровлений. 
Мы — 75. Все зависит от стадии 
заболевания. Нужно своевре-
менно выявить недуг, правильно 
лечить современными препара-
тами. 

 Появился новый препарат для 
лечения рака молочной желе-
зы…
ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Сейчас много 
препаратов. Если мы говорим о 
her-2 позитивном раке молочной 
железы (это 20 процентов от всех 
раков молочной железы), то выш-
ло целых три новых препарата, 
которые очень эффективны. И си-
туация в этой группе больных мо-
гла бы поменяться. Препараты 
только проходят регистрацию. 
Один из них скоро появится. Но 
будет труднодоступна помощь 
этими препаратами в виду их сто-
имости.

Многие читательницы наслу-
шались, начитались, насмотре-
лись историй об Анджелине 
Джоли, которая предлагает для 
профилактики удалять все, что 
есть женского… Следовать ее 
примеру? Есть массовый пси-
хоз, есть ракобоязнь. Есть 
люди, которые несколько раз в 

сутки находят у себя рак и пи-
шут в редакцию письма, просят 
направить их на лечение. Как 
быть? С одной стороны, чело-
век должен внимательно отно-
ситься к своему здоровью. А с 
другой?… Все-таки ни одна ма-
шина не может сама пройти ТО. 
Это должен делать только меха-
ник и специалист.
МИХАИЛ ДАВЫДОВ: Существует на-
учно-обоснованная практика, 
так называемые скрининговые 
программы, которые во всем 
мире внедрены. В России пока 
государственной программы 
скрининга нет. Это очень доро-
гостоящее удовольствие. Есть 
региональные программы, ко-
торые проходили с нашим уча-
стием, например в Татарстане, 
по поводу рака молочной желе-
зы. Они дали неплохие результа-
ты. Суть программ: обследова-
ние в определенных возрастных 
группах наиболее подвержен-
ных к частоте заболевания той 
или иной патологии для рака мо-
лочной железы. Если у женщины 
выявляется такой рак в одной 
груди, то ей может быть показа-
но удаление второй. Потому что 
обязательно возникнет рак во 
второй молочной железе. Это 
сегодня мировая практика. 

Практика или все-таки исклю-
чение?
 ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: У Анджелины 
Джоли наследственная мута-
ция, которая встречается редко. 
Где-то у 3—5 процентов женщин 
в зависимости от националь-
ности. Чаще у евреек-ашкенази, 
реже в других национальных 
группах. Поставить генетиче-
ский скрининг всех женщин на 
поток? Весьма проблематично. 
Нужно ли это делать? В каком 
возрасте это делать? Сложный 
этический вопрос. 

У женщин, имеющих эту на-
следственную мутацию, если уже 
она выявилась и выявлен рак мо-
лочной железы, вопрос о профи-
лактическом удалении обеих же-
лез оправдан. Но тоже не всегда. 
Там с высокой долей вероятности 
может быть еще и рак яичников. 
Все очень индивидуально. Ре-
шать должны опытные специали-
сты, которые этим занимаются. 
И не нужно всех подряд, особен-
но молодых девушек, скриниро-
вать на наличие этой мутации. 
Это может испортить им всю 
жизнь. Но если есть раковый 
анамнез по маме, по бабушке, по 
материнской линии, то об этом 
стоит задуматься. После 30 лет 
риск намного возрастает по срав-
нению с женщинами моложе. Од-
нако всем подряд это делать не 
нужно. 

МИХАИЛ ДАВЫДОВ: Эпидемиологиче-
ские исследования выявляли 
популяцию, у которой рак шей-
ки матки чаще всего возникает. 
Как правило, это женщины мно-
го рожавшие — по 7—8 родов. 
Объясняют это постоянными 
разрывами, воспалениями в 
зоне шейки матки. А когда по-
смотрели популяцию монашек-
девственниц, то оказалось, что у 
них, нерожавших, на первом ме-
сте рак тела матки. Самая высо-
кая частота развития рака шей-
ки матки в Индии: не очень об-
следованное население, частые 
роды, необрезанное мужское 
население вкупе с частой сме-
ной половых партнеров. 

Обрезанное мужское население 
снижает риск развития рака 
шейки матки?
ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Да. 

А для самих мужчин это имеет 
значение в предохранении от 
рака?
ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Нет.

Существуют ли возрастные ог-
раничения для операции, на-
пример, рака молочной желе-
зы?
МИХАИЛ ДАВЫДОВ: Не существуют. 
Существуют функциональные 
ограничения. Когда к человеку 
нельзя притронуться из-за со-
путствующих заболеваний. 

А вот одну нашу 76-летнюю чи-
тательницу не стали опериро-
вать…
МИХАИЛ ДАВЫДОВ: Это не возраст. Я 
оперировал больных раком пи-
щевода, которым 89—90 лет. 
МИХАИЛ ЛИЧИНИЦЕР: Каждый год бы-
вает День борьбы против рака. 
Но бороться с недугом надо пос-
тоянно. Вот мы говорим о новых 
препаратах, есть они или их нет. 
Главное, чтобы они были до-
ступны всем, кому требуется, 
независимо от места жительст-
ва, толщины кошелька. И были 
грамотно назначены. 

Есть у нас успехи в лечении 
рака? Безусловно. Если раньше 
многие состоятельные люди 
уезжали в другие страны, чтобы 
получить лечение, то сегодня 
они лечатся у нас. Сейчас очень 
важно создание национального 
противоракового центра на ос-
нове Онкологического центра 
имени Блохина. Это поможет 
сделать доступным эффектив-
ное лечение не только в Москве, 
Санкт-Петербурге — повсюду в 
России. 

Что значит «национального»?
МИХАИЛ ЛИЧИНИЦЕР: Это значит, от-
вечать на все вопросы и решать 
задачи в течение года, а не только 
в Международный день борьбы 
против рака. Недавно Давыдов и 
ведущие коллеги нашего центра 
посетили онкологический ди-
спансер в Тамбове. Проводили 
мастер-классы. За полтора дня 
сделали 14 показательных опера-
ций. Центр имени Блохина спосо-
бен улучшить положение дел с 
онкологией во всей стране.

Почему же не улучшает?
МИХАИЛ ЛИЧИНИЦЕР: Не все зависит 
от центра. Мы делаем все, что 

необходимо для того, чтобы это 
лечение было доступным, чтобы 
оно было бесплатным. Люди по-
лучают невысокую заработную 
плату. Они не способны платить 
за дорогостоящее лечение. Во 
всем мире существует настоя-
щая страховая медицина. И луч-
шие образцы страховой медици-
ны должны быть воспроизведе-
ны в России. 

Мы говорим об этом давно и 
постоянно. Но это же не делает-
ся! Не оплачивает страховая 
медицина эффективное лече-
ния. Не могут люди лечиться 
бесплатно.
МИХАИЛ ЛИЧИНИЦЕР: Могут. Возьми-
те Барнаул, наши филиалы. Ре-
гионы сегодня много делают. Но 
они нуждаются в методическом 
руководстве.

Раковые заболевания — это по-
ломка генома Но почему у одно-
го она происходит, у другого 
нет?
МИХАИЛ ДАВЫДОВ: Она происходит 
фактически у всех. Только в раз-
ные сроки. Чем больше мы нака-
пливаем долгожителей, тем 
больше у нас будет случаев зло-
качественных опухолей. Каж-
дый доживает до своего рака, 
есть такая теория. Только неко-
торые умирают раньше от дру-
гих причин — инфаркта, инсуль-
та. В Японии онкологическая 

смертность на первом месте, по-
тому что японцы долго живут. 

27 стран мира сегодня под-
твердили: у них рак вышел на 
первое место, опередил сердеч-
но-сосудистые болезни. Наш со-
трудник Давид Георгиевич За-
ридзе участвовал в исследовании 
комитета Всемирной организа-
ции здравоохранения. Исследо-
вали 40 тысяч больных, умерших 
в Барнауле, в Алтайском крае с 
диагнозом «острая сердечная со-
судистая смерть». Только у 3 про-
центов этих пациентов причина 
смерти инфаркт. В Швейцарии, 
Франции — 70 процентов. А у на-
ших граждан — это избыточная 
доза алкоголя в крови, как у муж-
чин, так и у женщин. То есть про-
вокация сердечной смертности. 
Гипертоник выпил некачествен-
ный алкоголь в большом количе-
стве и… провокация: коронар-
ный синдром, смерть. 

Когда-нибудь будет вакцина 
против рака? 
М И Х А И Л  Д А В Ы Д О В :  Не будет.  Это 
приобретенное генетически об-
условленное заболевание.

Кто прежде всего в зоне риска?
МИХАИЛ ДАВЫДОВ: Все люди старше 
50 лет . 
МИХАИЛ ЛИЧИНИЦЕР: Плюс те, кто 
имеет вредные привычки. 70 
процентов рака легкого возника-
ет у курильщиков. Каждый год в 
мире 14 миллионов новых случа-
ев рака, а 8 миллионов умирает 
от недугов, связанных со злока-
чественными опухолями. Прави-
тельство России обратило вни-
мание на сверхсмертность в 
стране от онкологии. Проводятся 
мероприятия, направленные на 
то, чтоб снизить смертность до 
60 тысяч в год. Пока у нас ежегод-

но 500 тысяч новых случаев рака. 
Примерно 300 тысяч человек 
умирает в год от рака. Примерно 
27 процентов среди них те, кто 
заболел в этом году. Есть только 
один способ изменить ситуацию: 
раннее выявление, первичная и 
вторичная профилактика. 

На ваш взгляд, самый злой рак? 
М И Х А И Л  Д А В Ы Д О В :  Они все недо-
брые. Есть злейшая опухоль ме-
ланома. Или, например, мелко-
клеточный рак легкого. Санти-
метровая опухоль, а больной 
весь обсыпан метастазами.

В нашем разговоре не обойти 
проблему обезболивания онко-
больных.
МИХАИЛ ДАВЫДОВ: Когда я был орди-
натором, дежурил, то перед де-
журством перед операцией вы-
писывали промедол в любом ко-
личестве. И после операции 
обезболивали промедолом. Ни-
каких проблем не было — моя за-
пись, и все. Сегодня иной поря-
док: создаются специальные ко-
миссии, специальные группы, 
которые ездят к пациентам и 
обезболивают больных. Дикту-
ет комитет по обороту наркоти-
ков.

 Это же нелепость?
МИХАИЛ ДАВЫДОВ: Не мы ее приду-
мали.
АНАТОЛИЙ МАХСОН: Если взять, со-
брать все медицинские нарко-
тики, это будет меньше одного 
процента незаконного оборота 
наркотиков. Официальные дан-
ные — до ста тонн героина в год. 
А на морфий, промедол — мень-
ше тонны. А мы с этим боремся. 
И страдают больные.
ВЛАДИМИР ПОЛЯКОВ: Самое главное, 
что никто из нас, сколько лет мы 
работаем в онкологии, в детской 
в том числе, никто не стал на-
ркоманом из этих больных. 
Никто! Дети, которым применя-
лись наркотики на протяжении 
какого-то определенного време-
ни, не стали наркоманами. Во 
Франции через рот принимае-
мый морфин — это норма. Не 
нужно делать уколы. Это обыч-
ная практика.

 В стране не хватает около 3—3,5 
тысячи онкологов.
МИХАИЛ ДАВЫДОВ: В регионах не-
редко онкологами работают 
люди, не имеющие специализа-
ции в этой области, много сов-
местителей. В вузах онкологов 
не готовят. Готовят на кафедрах 
постдипломного образования. 
Во всем мире онкологи готовят-
ся не на кафедрах, а на базе 
крупных специализированных 
центров. Там более жесткий по-
рядок. Наша система устарела. 
Врачей нельзя готовить фор-
мально, дав ему прослушать 
цикл лекций и показав ему изда-
лека операции. 

Онкология — самая сложная из 
медицинских специальностей. 
Почему? Да потому что все наши 
вздохи по поводу сверхсмертно-
сти от сердечно-сосудистых забо-
леваний устарели. Последние 30 
лет борьба с ними — это шаблон. 
Давно проводится стентирова-
ние, аорто-коронарное шунтиро-
вание, есть те или иные пособия, 
которые помогают предотвратить 
инфаркт или инсульт. 

В онкологии ситуация другая. 
Это многопрофильная гигантская 
задача. Не случайно в передовых 
странах мира курируют онколо-
гию либо президент, либо кто-то 
из первых лиц государства. В 
США директор Национального 
института рака назначается лич-
но президентом. И уходит в от-
ставку вместе с президентом, ког-
да оканчивается срок полномо-
чий президента. Вот такое внима-
ние к онкологии. 

Акцент

 Есть сомнительный тезис: 
деньги идут за больными. 
Сам больной уже не интересен. 
Начинается борьба за деньги, 
а не за  здоровье пациента

Главный онколог Минздрава РФ,  ди-

ректор Научного центра онкологии 

имени Н.Н.Блохина академик Миха-
ил Давыдов. Этого  выдающегося  

онкохирурга  знает  весь мир.

Главный врач московской онкологи-

ческой больницы № 62 профессор 

Анатолий Махсон. В его трудовой 

книжке один адрес: эта  больница - 

путь от просто врача до главного.

Заместитель директора НИИ детской 

онкологии и гематологии Научного 

центра онкологии имени Н.Н. Блохина 

академик Владимир Поляков.  Для  

него главное,  чтобы не болели дети.

Главный химиотерапевт Минздрава 

РФ академик Михаил Личиницер.  

Каждый новый  препарат для лечения 

рака обязательно проходит   через  

службу,  которую он возглавляет.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Немосквич может бесплатно лечиться в москов-
ской онкологической больнице № 62? Об этом нас 
часто просят иногородние пациенты.
Анатолий Махсон | Есть программа ОМС и каждый 

больной может пойти в онкологическое учрежде-

ние и лечиться за счет средств ОМС. Другой вопрос, 

какой уровень помощи он получит на эти средства. 

Есть виды помощи, которые в рамках ОМС оплатить 

нельзя. Тогда мы используем средства, выделенные 

на высокотехнологичную помощь. Но и их может не 

хватить. Поэтому, повторюсь, получить бесплатную 

помощь может каждый. Но в каком объеме? 

 А пациент из другого региона — это вообще целая 

проблема. Есть закон, по которому каждый может 

выбрать себе учреждение и врача. Однако забыли 

сказать, а что нужно, чтобы у этого учреждения была 

возможность принять данного больного. Возьмем 

Онкологический центр: 1200 коек, всероссийский, 

лечит 15 тысяч больных в год. И он не может лечить 

40 тысяч больных, даже если захочет. 

Вторая сторона вопроса. Если человек пришел в 

62-ю больницу, у нас должна быть возможность при-

нять этого больного. Но к нашей 62-й приписано 3 с 

половиной миллиона жителей четырех округов Мо-

сквы. И понятно, что мы своим жителям, москвичам, 

не можем отказать. И если приехал пациент из Там-

бова, мы не можем москвичу сказать: мы возьмем 

жителя Тамбова, а вы езжайте в Тамбов. Мы обязаны 

выполнить задание, которое нам дали. 

Если же возникает возможность принять иногород-

него пациента, мы его принимаем, и московский 

фонд ОМС оплачивает его лечение. За исключением 

химиотерапии, которая стоит огромных денег. В та-

рифы ОМС она не входит. Московское правительст-

во выделило отдельные деньги и централизованно 

закупило химиопрепараты для москвичей. Из друго-

го региона нам возместить химиотерапию не могут. 

Тут все не так просто. Может, что-то изменится. 

Михаил Личиницер | Наша задача — сделать уро-

вень медицины одинаковым: что в Москве, что в 

Якутске, что в Волгограде, в других регионах. Для 

этого надо иметь не только техническую оснащен-

ность, но и профессиональную базу. Кадры надо го-

товить.

Пациенту должно быть без разницы, где он лечится?
Михаил Давыдов | Это научно-обоснованная клас-

сика. Помните в советское время, когда вы поступа-

ли в больницу, у вас спрашивали о наличии страхо-

вого полиса? Нет. Был паспорт гражданина Совет-

ского Союза. А теперь попробуйте без страхового 

полиса куда-то поступить. Кто оплачивает? Частные 

страховые компании за вас платят. Таков закон. 

Какова онкологическая ситуация в новых субъектах 
Федерации — в Крыму, Севастополе? Там такой же 
уровень заболеваний?
Михаил Давыдов | Там ситуация значительно хуже. 

Потребуются большие финансовые вливания, пото-

му что материально-технической базы там нет. Все 

устарело безнадежно. И кадры нужно готовить 

тоже. 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Заведующий отделением химиотера-

пии московской онкологической боль-

ницы № 62 Даниил Строяковский.  

Все  лекарства  для  онкобольных   

должны  быть  доступны, -  считает он.

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А
И

Н
Ф

О
Г

Р
А

Ф
И

К
А

 «
Р

Г
»

 /
 Л

Е
О

Н
И

Д
 К

У
Л

Е
Ш

О
В

 /
 А

Л
Е

К
С

Е
Й

 Д
У

Э
Л

Ь

Акцент

 В регионах нередко 
онкологами работают люди, 
не имеющие специализации 
в этой сложнейшей области. 
Много совместителей
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НОВОСТИ

Студенты 
играют
в хоккей 
по-взрослому

ЗАГОНЯЛИ 
ШАЙБУ

Анна Козина

КОГДА российские хоккеисты 
на Всемирной зимней Универси-
аде-2015 обыграли шведов в пер-
вом матче группового этапа со 
счетом 5:1, о них тут же написа-
ли: россияне показали, на что 
способны. Что же говорить о раз-
громной победе над командой 
Южной Кореи — 13:0.

За всю игру по воротам сопер-
ника было нанесено 65 ударов. 
Но это только разминка, а впе-
реди у студенческой сборной 
России настоящий противник — 
канадцы, которые два года на-
зад в Трентино не пустили Рос-
сию в финал Универсиады.

Вчера наши спортсмены так-
же отличились в соревнованиях 
по могулу. Марика Пертахия за-
воевала «серебро», а Сергей 
Шимбуев — «бронзу». И это не-
смотря на капризы погоды. На-
кануне в Сьерра-Неваде, где со-
ревнуются горнолыжники и 
фристайлисты, был сильный 
снегопад. Пока сборная России 
по-прежнему недосягаема 
для соперников. У нас 14 золо-
тых, 13 серебряных и 14 брон-
зовых медалей.

Спустя 26 лет
в женских 
шахматах 
новый лидер

КОРОНА 
ИЗ КИТАЯ

Анна Бекетова

В ЖЕНСКОМ шахматном рей-
тинге ФИДЕ произошли исто-
рические перемены. После по-
беды на турнире в Гибралтаре 
китаянка Хоу Ифань сместила 
с первого места венгерку Юдит 
Полгар, которая была лидером 
классификации с 1989 года.

Нынешний показатель Хоу 
Ифань — 2685.7, а у Юдит Пол-
гар, завершившей карьеру в ав-
густе 2014 года, — 2675.0. Офи-
циально 20-летняя китайская 
шахматистка возглавит рейтинг 
в конце месяца, когда ФИДЕ опу-
бликует обновленную версию. 
Однако Полгар остается первой 
и единственной женщиной в де-
сятке общего рейтинг-листа 
ФИДЕ (2735).

Напомним, что с 16 марта по 
7 апреля в Красной Поляне прой-
дет чемпионат мира по шахма-
там среди женщин. Однако дей-
ствующая обладательница титу-
ла, а также трехкратная победи-
тельница женских командных 
чемпионатов мира в составе 
сборной Китая Хоу Ифань может 
не сыграть в Сочи из-за обяза-
тельств перед организаторами 
соревнований, которые пройдут 
на Гавайях.

УЕФА оценил
трансфер 
Думбия 
в «Рому»

НАДОЕЛО 
В АРМИИ

Артур Нанян

ПЕРЕХОД бывшего нападающе-
го ЦСКА Сейду Думбия в «Рому» 
вошел в тройку лучших трансфе-
ров января по итогам опроса 
среди болельщиков, который 
проводил официальный сайт 
УЕФА.

Самым успешным был при-
знан переход Фернандо Торреса 
на правах аренды в мадридский 
«Атлетико». Вслед за испанцем 
расположился соотечественник 
Думбия — Уилфрид Бони, пере-
шедший несколько недель назад 
из валлийского «Суонси» 
в «Манчестер Сити» за 28 мил-
лионов фунтов.

Сейду Думбия стал футболи-
стом «Ромы» на минувшей неде-
ле. За трансфер ивуарийца «вол-
ки», как называют одного 
из флагманов итальянского чем-
пионата на родине, заплатили 
14,4 миллиона евро. В зависимо-
сти от успехов Думбия на Апен-
нинах эта сумма может вырасти 
еще на 1,5 миллиона. В итальян-
ском клубе Думбия будет высту-
пать под 88-м номером, который 
был у него последние полтора 
года в ЦСКА. 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Определились 
финалисты ЧМ-2015 
в группе «Б»

Прибалты 
не замерзли

Павел Петровский

СЕГОДНЯ в Хабаровске пройдет финальный поединок 
чемпионата мира по русскому хоккею в группе «Б». 
За право стать лучшей командой «второго дивизиона» 
сразятся сборные Латвии и Эстонии.

Команда Латвии, которая в прошлом году выиграла 
группу «Б», в полуфинале оказалась сильнее венгров — 
7:5. По словам нападающего  Алдиса Попенса для сбор-
ной Латвии эти встречи стали разминкой перед сраже-
ниями в группе «А». Напомним, что с 29 марта по 4 апре-
ля этого года пройдет турнир для сильнейших команд 
планеты. В числе претендентов на «золото» будут нацио-
нальные команды России, Швеции, Финляндии, Казахс-
тана, Белоруссии, США, Норвегии. В сильнейшей группе 
оказались и латыши, которым международная федера-
ция бенди разрешила выступить на «два фронта».

Ну а вторым финалистом ЧМ-2015 также стали пред-
ставители Прибалтики — эстонцы, уверенно обыгравшие 
голландцев — 8:2.

Отметим, что матчами первенства планеты с трибуны 
арены «Ерофей» наблюдал губернатор Хабаровского 
края Вячеслав Шпорт. Как сообщили в оргкомитете тур-
нира, в перерыве полуфинального матча глава региона 
приобрел абонемент на игры группы «А».

— Мне сказали, что билеты на финал чемпионата мира 
в группе «Б» уже закончились. Я в этом лично убедился, 
но зато смог приобрести абонемент, который дает мне 
законное право находиться на всех матчах команд груп-
пы «А». Буду рекомендовать членам краевого правитель-
ства следовать моему примеру, — отметил губернатор. 

Также Вячеслав Шпорт оценил уровень проведения 
чемпионата и отметил, что соревнования организованы 
на высоком уровне и соответствуют международному 
стандарту. Особо губернатор отметил работу волонте-
ров:

— Они работают отлично! Знают историю чемпионата 
мира и могут ответить практически на любые вопросы. 
Организованы развлекательные мероприятия для фана-
тов, поставлены кафетерии и точки продаж сувениров. 
34 года назад Хабаровск принимал лучших мастеров 
русского хоккея, когда здесь проходил чемпионат мира, 
открывший эру проведения матчей в Азиатском регионе. 
Уверен, что нынешний турнир даст новый импульс раз-
витию этого вида спорта в регионе.

ФУТБОЛ «Динамо» и ЦСКА
одержали победу 
в товарищеских матчах

Сообразили 
на двоих

Артур Нанян

ЗА МЕСЯЦ с небольшим до возобновления чемпионата 
России многие клубы все чаще проводят товарищеские 
матчи, пытаясь подойти к старту турнира в надлежащей 
форме. И если таким командам, как «Локомотив» и 
«Спартак», не слишком-то и стоит форсировать подго-
товку, то тому же «Динамо» уже 19 февраля предстоит 
сыграть в плей-офф Лиги Европы против «Андерлехта». 

На сборах в Пор-
тугалии подопеч-
ные Станислава 
Черчесова накануне 
одержали вторую 
победу в одном из 
предсезонных тур-
ниров, обыграв «Ге-
теборг» 2:0. В фина-
ле  столичная ко-
манда встретится 
с еще одним пред-
ставителем Шве-
ции — «Эребру».  

— Сегодня нам приходилось взламывать оборонитель-
ные редуты соперника, который хорошо защищался. 
В перерыве я обратил внимание футболистов на то, что, 
когда у противника большое скопление в штрафной, 
надо чаще наносить удары со средней дистанции. Мы до-
вольны, что вышли в финал, постараемся выиграть тур-
нир, — подчеркнул Черчесов в интервью клубной пресс-
службе.

А тем временем действующий чемпион России ЦСКА 
одержал четвертую победу кряду на сборах в Испании, 
переиграв «Ольборг». Все бы ничего, но болельщиков ар-
мейцев наверняка встревожил тот факт, что команда 
чуть не упустила победу, ведя по ходу матча 3:0. 

Пропустив во втором тайме два гола, «красно-синие» 
наконец очнулись, и Ахмед Муса оформил дубль,  устано-
вив окончательный счет — 4:2. После продажи Сейду 
Думбия в итальянскую «Рому», болельщики армейцев 
теперь наверняка будут ждать бомбардирских подвигов 
именно от 22-летнего нигерийца. Другой вопрос, что 
Муса не всегда реализует свои моменты, но над этим, как 
недавно признался сам Ахмед, он усиленно работает как 
раз во время предсезонных сборов. 

БИАТЛОН   Сегодня стартует очередной этап Кубка мира в Чехии

Перешли на Нове Место
Илья Зубко

Э
тап Кубка мира по биатло-
ну в чешском Нове Место 
станет седьмым по счету и 

предпоследним перед главным 
стартом сезона — чемпионатом 
мира в Контиолахти. 

Небольшую паузу, которая 
возникла в календаре после эта-
па в Антерсельве, наши спор-
тсмены заполняли по-разному. 
Кто-то отправился на сборы, что-
бы целенаправленно готовиться 
к следующим стартам. А часть 
биатлонистов съездила в эстон-
ский Отепя на чемпионат Евро-
пы. Соревнование обычно менее 
статусное, но в этом году были 
сняты возрастные ограничения, 
и за медали боролись многие 
элитные спортсмены. У россиян 
коллекцию наград смогли попол-
нить, к примеру, Екатерина Шу-
милова,  которая  выигра ла 
«бронзу» спринта и «золото» в 

гонке преследования, а также 
олимпийский чемпион Алексей 
Волков, ставший победителем 
индивидуальной гонки. Дважды 
на высшую строчку пьедестала 
поднялся Алексей Слепов, кото-
рый также еде  сейчас в Нове Ме-
сто на Кубок мира. В Отепя он 
первенствовал в спринте и па-
сьюте.

Кстати, успех Слепова отра-
зился на его позициях в рейтинге 
Союза биатлонистов России, об-
новленном накануне. По итогам 
января Слепов с 948 очками под-
нялся в этом списке на третью 
строчку. Впереди у мужчин толь-
ко Антон Шипулин (1262 очка) и 
Евгений Гараничев (1022 балла). 
В женском рейтинге тройку луч-
ших составили Екатерина Глазы-
рина (1034 очка), Екатерина Шу-
милова (982) и Дарья Виролай-
нен (892).

Что касается этапа в Нове Ме-
сто, то он начнется весьма нео-

бычной гонкой — супермикстом. 
В нем, на манер рождественской 
гонки чемпионов, каждую ко-
манду представят одна женщина 
и один мужчина. Любопытно, на-
сколько приживется этот экспе-
римент в рамках Кубка мира. Ну 
а уже через пару часов после су-
пермикста на трассу выйдут 
участники более привычной бо-
лельщикам смешанной эстафе-
ты, в которой каждую страну 
представят уже по четыре спор-
тсмена. В выходные же заплани-
рованы спринтерские гонки и па-
сьюты.

В составе мужской сборной 
России изменений достаточно. 
Тимофей Лапшин и Дмитрий Ма-
лышко этот этап пропускают — 
они едут в Антхольц целенаправ-
ленно готовиться к следующему 
старту, который пройдет в нор-
вежском Холменколлене. Их за-
менят Алексей Слепов и Матвей 
Елисеев. А вот лидеры нашей 

сборной Антон Шипулин и Евге-
ний Гараничев позволить себе от-
дых не могут по той простой при-
чине, что оба претендуют на вы-
сокие места в общем зачете Куб-
ка мира. Шипулин так и вовсе мо-
жет замахнуться на Большой 
хрустальный глобус — Антон сей-
час идет на третьем месте с 535 
очками. У немца Симона Шемппа 
549 баллов, а у лидера Мартена 
Фуркада из Франции — 572. Эту 
фору реально отыграть букваль-
но за одну гонку, тем более что 
профиль трассы в Нове Место 
очень подходит как раз Шипули-
ну. Что же касается Гараничева, 
то он в общем зачете набрал 360 
очков и находится на восьмом 
месте. Помимо вышеупомянутой 
мужской четверки, на чешском 
этапе Кубка мира выступят Мак-
сим Цветков, Алексей Цветков  и 
Антон Бабиков.

У наших девушек в этом сезо-
не, как известно, результаты куда 

более скромные. Лучшая в общем 
зачете Екатерина Глазырина — 
11-я. Помимо нее основные над-
ежды российских болельщиков в 
Нове Место связаны с набравшей 
неплохую форму Дарьей Виро-
лайнен. Обращает на себя внима-
ние и возвращение в состав после 
травмы Ольги Подчуфаровой. 
Также на этом этапе выступят 
Екатерина Шумилова, Яна Рома-
нова, Ирина Трусова и Екатерина 
Юрлова.

Больших свершений от жен-
ской сборной России лучше не 
ждать, хотя за призовые места де-
вушки и постараются побороть-
ся. Ну а главной интригой здесь 
станет битва за лидерство в об-
щем зачете между Кайсой Мякя-
райнен  и Дарьей Домрачевой. 
Трехкратная олимпийская чем-
пионка из Белоруссии находится 
сейчас в потрясающей форме, но 
пока отстает от финской конку-
рентки на 40 очков.

Баскетбол Подмосковные «Химки» составят краснодарцам компанию 
в плей-офф Еврокубка

Вторые после 
«Локо» 
Илья Трисвятский 

П
одмосковные «Хим-
ки» стали вторым на-
шим клубом, кото-
рый досрочно обес-
печил себе попада-

ние в плей-офф Еврокубка. Ранее 
этого добились баскетболисты 
краснодарского «Локомотива-
Кубани», по-прежнему не знаю-
щие поражений в турнире.

Выступающие в четверке «J» 
«Химки» в матче пятого тура 
второго группового этапа на сво-
ей площадке переиграли ита-
льянский «Канту» — 75:62. Ко-
манда главного тренера Римаса 
Куртинайтиса лидирует в своем 
квартете с четырьмя победами и 
уже недосягаема для «Канту» и 
греческого ПАОКа. А значит, 
наша команда уже может гото-
виться к плей-офф.

«Химки» принимали итальян-
ский клуб после болезненного 
поражения в Единой лиге от сара-
товского «Автодора». Один из ли-
деров турнира уступил дебютан-
ту 25 (!) очков. Накануне встречи 
Еврокубка «Химки» объявили о 
расторжении контракта по вза-
имному согласию сторон с фран-
цузским центровым Жоффре Ло-
вернем, набиравшим в среднем 
за игру 9,4 очка. Поскольку про-
должается восстановление после 
травмы голеностопного сустава у 
хорватского защитника Марко 
Поповича, то Куртинайтису для 
полноценной заявки на матч 
пришлось привлекать игрока из 
фарм-клуба. Свой шанс получил 
тяжелый форвард Никита Ива-
нов. Правда, на площадку он так и 
не вышел. 

Все вопросы о победителе 
матча хозяева сняли в третьей 
четверти, которую провели удар-
но и выиграли 22:7, увеличив 
свое преимущество до 22 очков. 
Сергей Моня отличился тремя 
дальними попаданиями. 

— Действовали мы в целом хо-
рошо, но я недоволен заключи-

тельной десятиминуткой, когда 
мы расслабились и позволили со-
пернику сократить отставание, — 
сказал после матча Куртинайтис. 
— Приятно, что удалось взять у 
«Канту» реванш за поражение в 
первом круге. У нас хорошие 
шансы на выход в плей-офф с пер-
вого места. 

«Локомотив-Кубань» после 
громкой победы над ЦСКА в Еди-
ной лиге продолжил успешное 
выступление и в Еврокубке, где 
довел серию побед до 15 матчей. 
В Краснодаре был повержен ру-
мынский «Асесофт» (Плоешти) — 
92:79. В составе железнодорож-
ников блеснул Крунослав Симон. 
Он девять раз бросал с игры и 
только однажды промахнулся. 
Хорватский форвард принес ко-
манде 26 очков, хотя на площадке 
он провел чуть больше половины 
от максимально возможного иг-

рового времени. В активе Ники-
ты Курбанова 20 очков.

Интересно, что «Локомотив-
Кубань» обновил рекорд Евро-
кубка по продолжительности по-
бедной серии. С учетом триум-
фального для краснодарцев фи-
нала сезона-2012/13 они выигра-
ли во втором по значимости кон-
тинентальном клубном турнире 
16 матчей подряд. 

— На какое-то время мы оста-
немся с этим рекордом в истории 
турнира, но нельзя забывать, что 
наша главная цель — титулы, — 
сказал президент ПБК «Локомо-
тив-Кубань» Андрей Ведищев. 

Главный тренер краснодарцев 
Сергей Базаревич на послемат-
чевой пресс-конференции объя-
снил, почему его команда долго 
не могла сломить сопротивление 
«Асесофта»:

— Играя несколько дней назад 
в Москве с ЦСКА, выплеснули 
массу эмоций.  Было трудно со-
браться на матч Еврокубка, хотя 
мы прекрасно понимали, что 
нужно занимать в группе первое 
место. Баскетболисты гостей по-
пали много трехочковых бро-

сков. За счет это-
го игра была рав-
ной, пока мы не 
наладили защиту. 
Пытались порадо-
вать болельщиков 
красивыми момента-
ми, иногда напрасно. В 
общем, хорошо, что побе-
дили, но дальше надо играть 
лучше. Как относиться к рекор-
ду? Не стоит на это обращать 
слишком много внимания. В 
прошлом сезоне «Химки» выиг-
рали 15 матчей подряд, но осту-
пились в первом же раунде. Евро-
кубок может быть непредсказу-
ем.

Соперник железнодорожни-
ков по матчам 1/8 финала тоже 
определился досрочно. Кра-
снодарцы встретятся с не-
мецким «Бамбергом». 

В группе «G» играют два 
наших клуба, и оба на своих 
площадках потерпели крупные 
поражения. Казанский УНИКС 
не справился со «Страсбургом» 
(Франция) — 60:82, питерский 
«Зенит» уступил чешскому 
«Нимбурку» — 63:84. У баскетбо-
листов с берегов Невы шансы на 
продолжение борьбы за трофей 
теперь остались чисто теорети-

ческие, УНИКСу в 
последнем туре надо обя-
зательно побеждать на вые-
зде в Чехии. 

Главный тренер казанцев Ев-
гений Пашутин назвал матч про-
тив «Страсбурга» худшим в сезо-
не. Основными причинами пора-
жения Пашутин считает массу 
неоправданных потерь и неагрес-
сивную защиту. На исход встречи 
повлияло и то, что по ходу игры 
травмы получили  Антон Понкра-
шов и Сергей Быков.  

Лишился последних надежд 
на выход в 1/8 финала «Красный 
Октябрь». Волгоградцы дома в 
дополнительной пятиминутке 
проиграли итальянскому «Вир-
тусу» (86:88). За семь минут по-
следней четверти хозяева разба-
зарили 11-очковое преимущест-
во, в овертайме римляне доби-
лись успеха уже на кураже.

Для биатлонистов наступает время решающих стартов. Уже через месяц они поедут на чемпионат мира в Контиолахти.

Акцент

 Краснодарский «Локомотив-
Кубань» установил новый 
рекорд Еврокубка, одержав в 
этом турнире 16 побед подряд

На данный момент 
ЦСКА с «Динамо» 
выиграли все това-
рищеские игры 
во время зимнего 
межсезонья
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Уход Сейду Думбия в «Рому» дал хорошую возможность 
Мусе стать лидером атаки ЦСКА.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 февраля, пятница,
Россия 2
17.00 Супермикст — прямая трансля-

ция.

19.15 Смешанная эстафета — прямая 

трансляция.

7 февраля, суббота,
Россия 2
14.15 Спринт, женщины — прямая тран-

сляция.

17.15 Спринт, мужчины — прямая тран-

сляция.

8 февраля, воскресенье, 
Россия 2
14.50 Гонка преследования, женщи-

ны — прямая трансляция.

16.50 Гонка преследования, мужчи-

ны — прямая трансляция.

ЦИФРА

9
КЛУБОВ
из Росси выступают в этом сезоне 
в трех мужских еврокубковых 
турнирах.

Американский форвард Тайлер 
Хоникатт — один из наиболее коло-
ритных персонажей в нынешнем 
составе подмосковной команды.
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ВОПРОС ДНЯ

Что вам нравится 
в путешествиях?
Владимир Лагранж,

фотограф:

— Мне не просто нравится фотог-
рафировать, я занимаюсь этим 
серьезно, профессионально. По-
сему на мир, который я еду смо-
треть, я всегда наблюдаю через 
визир фотокамеры, снимая пра-
ктически все, происходящее во-
круг меня. Именно фотосъемка 
и есть мое самое главное удо-
вольствие, а учитывая мой воз-
раст, еще и лекарство от многих 
недугов. Что удивительно, где 
бы я ни был, сколько бы ни по-
вторялся пейзаж, снимки всегда 
глубоко отличаются друг от дру-
га.

Андрей Межулис,
актер, заслуженный артист 
России:

— Наверное,  я  своеобразно 
устроен: никогда не ставил себе 
целью специально поехать куда-
нибудь и зачем-нибудь. Во-пер-

вых, во время гастролей я насы-
щаюсь самой обстановкой путе-
шествия, и обстоятельствами, 
связанными с ним. Во-вторых, 
по приезде я не имею привычки 
с утра до ночи ходить по разным 
музеям, достопримечательно-
стям и выставкам. А если и хожу, 
то трачу на это совсем немного 
времени. Всю атмосферу путе-
шествия (архитектура, местные 
культурные особенности насе-
ления, диалект и прочее) я впи-
тываю, просто прогуливаясь по 
улицам. Еще мне очень нравится 
море и, конечно, я без ума от ры-
балки. Ловля рыбы чрезвычай-
но успокаивает мое сознание и 
восстанавливает силы после из-
нурительных рабочих дней.

Александр Оликевич,
физик, изобретатель:

— Сказать по правде, я редко пу-
тешествую, поскольку мне ка-
жется, что путешествия отнима-
ют драгоценное время, которое 

лучше посвятить работе или 
близким людям. Конечно, иде-
ально, когда все это можно сов-
местить, но получается такое 
редко. Вместе с тем я признаю, 
что иногда вояж способен вдох-
новить или отвлечь от мирской 
суеты. Например, недавно я 
ездил в Муром, и мне очень пон-
равилась атмосфера этого горо-
да, пронизанная житием Петра и 
Февронии и былинами об Илье 
Муромце.

Всеволод Плоткин,
кинорежиссер:

— Мне нравится в путешествиях 
любые новые впечатления и от-
крытия, если они не связаны с ди-
скомфортом — этого я очень не 
люблю. Последние мои поездки — 
в Израиль и Швейцарию — были 
крайне впечатляющи, всем сове-
тую.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен
День принесет чередование пози-
тивных звездных аспектов с крат-
ковременными проблемными. 

Телец
Смело обсуждайте новые идеи, 
посетившие вас, с коллегами. 

Близнецы
Все важные дела уладите, никто 
не устоит перед вашим обаянием. 

Рак
Воздержитесь от интенсивного 
общения с новыми партнерами.

Лев
Обрадуем: в семейной жизни 
полное взаимопонимание. 

Дева
Избегайте авантюрных меропри-
ятий. Но развлекаться сегодня 
не возбраняется. 

Весы
Ваши финансовые дела наконец 
нормализуются. 

Скорпион
Если у вас возникнут трудности в 
общении с начальником, совету-
ем взять в посредники женщину.

Стрелец
Вас ждут приятные сюрпризы и 
успехи на новой работе. Мобили-
зуя свои силы и ресурсы, вы реа-
лизуете творческие планы.

Козерог
Не стоит делать долгосрочных ка-
питаловложений. 

Водолей
Не загоняйте себя в угол решени-
ем сложных проблем. Это может 
отразиться на вашем настроении.

Рыбы
Финансовая ситуация будет луч-
ше, если вы будете ее держать под 
контролем.

ГОРОСКОП

06.02| ПЯТНИЦА

Украинские силовики обстреляли село 
Комсомольское кассетными снарядами 
Максим Макарычев
www.rg.ru/art/1080242
Вот интересно, миссия ОБСЕ имеет вообще какую-либо 
нагрузку для событий в Украине? Сколько уже было засви-
детельствовано экспертами фактов применения запре-
щенного вооружения, нарушений международных кон-
венций о правах человека, ведениях войны. Имеет ли вооб-
ще в наше время какое-то значение международное право? 
Евгений Вахненко

Наехал по правилам 
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/1079925
Штраф за переход дороги в неположенном месте в России 
может быть увеличен вдвое. С таким предложением в Гос-
думу обратился член ОП Антон Цветков. По его мнению, 
нынешний штраф (500 рублей) не оказывает должного 
влияния на пешеходов. Действительно, в последнее время 
наблюдается рост происшествий с участием пешеходов. 
Зачастую они выбегают на дорогу из-за транспорта, пере-
секают проезжую часть в неположенном месте. И пробле-
ма заключается даже не в том, что они сами попадают под 
колеса машин, а в том, что они создают аварийные ситуа-
ции. Я считаю, что штраф — мера ответственности, ее долж-
ны хотя бы опасаться, но она не должна вызывать чувство 
азарта, поймают или не поймают в следующий раз.
Татьяна Фамилия

Приглашают дирижера
Ирина Борисова
www.rg.ru/art/958167
Вторая профессия довольно часто становится основной 
у режиссеров, композиторов, кинооператоров. Еще в то 
время, когда обсуждался проект закона об образовании, 
ректоры ведущих творческих вузов предлагали дать право 
некоторым абитуриентам учиться бесплатно на бюджете 
второй раз. Речь шла о будущих режиссерах, кинооперато-
рах, дирижерах. Никаких исключений в законе для них 
сделано не было, но пожелания услышали. Какие режиссе-
ры?! У нас инженеров нехватка, вот где нужно образование 
сделать бесплатным. Еще и доплачивать. Трубы текут, а мы 
будем кино смотреть про хорошую жизнь!
Андрей Балашов

В Башкирии пять человек погибли 
в аварии с фурой
Айгуль Камаева
www.rg.ru/art/1080347
Страшное ДТП произошло на федеральной трассе Сама-
ра — Уфа — Челябинск у города Октябрьский. В пресс-служ-
бе МВД по РБ сообщают пока лишь предварительную ин-
формацию. Скорее всего, микроавтобус IVECO, рассчи-
танный на семь пассажиров, выехал на встречную полосу 
движения и столкнулся там с грузовиком Volvo. По одной 
из версий, причиной аварии стало то, что водитель IVECO 
уснул за рулем. Я считаю, что в России не должно быть по-
лос встречного движения на междугородных трассах — та-
кая должна быть принята правительственная программа! 
Все дороги со встречным движением должны быть призна-
ны опасными, подлежать срочной реконструкции! Иначе 
число жертв превысит все мыслимые пределы. 
Анд Литв

Назван самый бедный город России 
Тарас Фомченков
www.rg.ru/art/1072688
А мы (по молодости), когда не хватало денег на основной 
работе, искали работу по совместительству или ехали на 
заработки на Север, в Среднюю Азию… Короче, туда, где 
можно было заработать. И таких были десятки и сотни ты-
сяч. И никто не жаловался, потому что твердо знали: чтобы 
хорошо жить, нужно хорошо работать!
Тамара Грачева
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Москва -11...-6, снег

Санкт-Петербург -7...0, снег

Анадырь -22...-14, облачно

Архангельск -26...-9, снег

Астрахань -6...+2, облачно

Благовещенск  -21...-14, снег

Владивосток -13...-3, облачно

Волгоград -6...-1, снег

Воронеж -7...-4, снег

Екатеринбург -11...-2, снег

Иркутск -19...-16, облачно

Казань -11...-10, снег

Калининград -3...0, облачно

Краснодар +6...+15, облачно

Магнитогорск -16...-6, солнечно

Мурманск -12...-5, снег

Нижний Новгород -13...-7, снег

Новосибирск -21...-11, солнечно

Омск -17...-10, облачно

Орел -9...-6, облачно

Оренбург -10...-6, облачно

Пермь -10...-6, снег

Ростов-на-Дону +1...+7, облачно

Севастополь +3...+12, облачно

Симферополь +1...+11, солнечно

Сочи +7...+15, облачно

Тамбов -13...-7, облачно

Тюмень -11...-7, снег

Уфа -9...-4, снег

Хабаровск -21...-12, снег

Челябинск -12...-5, облачно

Чита -25...-16, облачно

Элиста -6...+2, облачно

Южно-Сахалинск -15...-3, снег

Якутск -38...-32, облачно

Ярославль -16...-7, снег

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Ожидаются похолодания 
и небольшой снег. Давле-
ние атмосферного возду-
ха составит 752 мм ртут-
ного столба.

СУББОТА
Температура существен-
но повысится. Скачок со-
вершит и давление — 
739 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Конец недели выдастся 
снежным. Атмосферное 
давление составит 
722 мм ртутного столба.

Хотите оказаться в том Зазеркалье, где так увлекательно путешествовала Алиса из сказки 
Льюиса Кэррола? Для этого не надо искать специальную дыру и в нее проваливаться. 
Достаточно посетить мероприятия Дня науки, который будет проходить в России в это вос-
кресенье, 8 февраля. Например, в Красноярске свой «Зеркальный ящик» показывает соосно-
ватель местного интерактивного музея «Ньютон парк» Иван Тимофеенко. Вместе с юными 
исследователями они разработали специальную оптическую систему, в которой проецируют-
ся многочисленные отражения и геометрические фигуры. Достаточно только засунуть голову 
в специальное смотровое отверстие и оглядеться вокруг. 

СОБЫТИЕ

04.02| СРЕДА

БЕЗРАБОТНЫЕ россияне, ко-
торые могут позволить себе ро-
скошные машины, дорогущие 
квартиры или баснословные 
яхты меня, честно говоря, мало 
удивляют. Причин их существо-
вания несколько, возможно, все 
и не назову. Во-первых, древние 
отечественные пословицы вроде 
«Не своруешь — не проживешь» 
и «Хочешь жить — умей вертеть-
ся» никто пока не отменял. Что 
характерно, по ним частенько 
живут те, у кого с деньгами все 
нормально. Во-вторых, народ 
всегда с кого-то берет пример. 
В средствах массовой информа-
ции то и дело просачивается ин-
формация, что какой-нибудь чи-
новник или депутат приобрел 
себе виллу на, как говорится, не-
трудовые доходы. К сожалению, 
несмотря на принимаемые зако-
ны, в России до сих пор сущест-
вуют какие-то проблемы, свя-
занные с отчетами о доходах дол-
жностных лиц. И вот эта ползу-
чая вороватость периодически 
проникает все ниже, включая ре-
зонный вопрос обывателя: «По-
чему ему можно, а мне нет?!»

Третья причина — преслову-
тые «черные» зарплаты, денеж-
ки в конвертах. Не знаком с офи-
циальной статистикой, но мне 
кажется, что очень много людей 
добровольно идет на этот шаг. 
Наверное, главная причина за-
ключается в том, что сегодня ос-
новные принципы существова-
ния — жить одним днем, лишь бы 
не было войны. Не мы, так внуки 
наши будут жить хорошо. Мы на 
этом базируемся и немного даже 
забываем о себе, молодежь же 
тем более не задумывается 
о том, что будет через 10, 20 и уж 
тем более 30 лет. Все попытки 
что-то доказать разбиваются 
о стену непонимания, да и самих 
попыток, надо признать, не так 
много.

Налоги — это святое дело. Да, 
от них надо освобождать вете-
ранов, инвалидов, незащищен-
ные слои населения, все осталь-
ные налоги платить должны. 
Мне кажется, что развитый За-
пад держится как раз на двух ки-
тах: налогах и уважении к зако-
нам, вне зависимости от того, 
богатый ты человек или бедный, 
известный или совершенно ря-
довой. Попробуй там оскорбить 
полицейского — получишь срок, 
а то и еще чего посерьезней. Так 
называемые безработные, о ко-
торых «Российская газета» пи-
шет на 1-й и 2-й полосах, тоже 
обязаны уважать закон и пла-
тить налоги.

Впрочем, мы с вами прекра-
сно понимаем, что и здесь поя-
вятся подводные камни. Боль-
шинство законов, принимаемых 
в России, совсем неплохи, я бы 
даже сказал — замечательны. Од-
нако принять мало — их надо еще 
и соблюдать, причем всем, без 
исключения, гражданам страны. 
Новый законопроект — хорош, 
но те, кому надо будет, от него 
спасутся. Да и потом, легко ли 
будет отличить реального безра-
ботного от фиктивного? Я вот, 
например, сомневаюсь. Мне ка-
жется, жадные работодатели, 
которые избегали платить нало-
ги раньше, с удовольствием про-
должат делать это и теперь. 
В противном случае, их давно бы 
уже прижали.

Подготовил Кирилл Карандюк

ИНТЕРЕСНО  Опубликована скандальная биография 
принца Чарльза 
www.rg.ru/art/1080460

ПРИРОДА  Ученые предсказали глобальное похолодание
www.rg.ru/art/1080362

НАУКА  Найдены останки древнего носорога
www.rg.ru/art/1080372

СПОРТ  Создана скакалка, считающая прыжки 
и калории
www.rg.ru/art/1080298

ФОТО  Самые красивые айсберги Антарктики
www.rg.ru/art/1079868

ВИДЕО  Футболист получил желтую карточку за ходьбу 
на руках 
www.rg.ru/art/1079727
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Свежая голова

Анатолий Трушкин
писатель-сатирик
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